
Почему на Украине 
запрещен к показу 
художественный фильм 
Войцеха Смажовского 
«Волынь»

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Глава Мариуполя рассказал, 
как налаживается жизнь в воюющем городе

Мир и мэр

Владимир Баршев

В 
Госдуме готовятся поправ-
ки в законодательство, в 
соответствии с которыми 

можно будет устанавливать ка-
меры для выявления наруше-
ний Правил дорожного движе-
ния.

Об этом проекте рассказал 
на «круглом столе» Обще-
ственной палаты РФ предста-
витель минтранса Роман Киль-
дюшкин.

Он напомнил, что при пер-
вом чтении законопроект вво-
дил для регионов обязанность 
проводить аудит безопасности 
движения на дорогах для сниже-
ния аварийности.

Ко второму чтению доку-
мент пополнился рядом новелл. 
Предполагается, что устанавли-
вать камеры на дорогах там, где 
хочется, не получится. Будет 
определяться перечень мест их 
размещения.

Кроме того, правительство 
пропишет требования к этим 
комплексам. Камеры разрешат 
ставить в точках, определен-
ных по итогам аудита безопас-
ности движения, а также на 
аварийно-опасных участках 
дорог.

Вне зависимости от уровня 
аварийности комплексы мож-
но будет использовать на «вы-
деленках», перекрестках, в ме-
стах ведения дорожных работ, в 
зонах запрета стоянки машин, 
на пешеходных переходах и в 

других потенциально опасных 
местах.

Но этот документ обсуждал-
ся в Госдуме в 2018 году. И сего-
дня шансы на его скорое приня-
тие выглядят, по мнению экс-
пертов, проблематичными.

А проблемы заключаются в 
следующем. Ни один законода-
тельный акт не устанавливает 
правила установки камер. Та-
ких актов не было до этого обсу-
ждения, их не будет и после. 
Сейчас есть два возможных ва-
рианта. Но ни тот, ни другой не 

соответствуют закону. В первом 
случае местные власти прини-
мают волюнтаристское реше-
ние об установлении подобной 
камеры. Во втором случае каме-
ра устанавливается по согласо-
ванию якобы с общественно-
стью. А установка мобильных 
камер и вовсе ни с кем не согла-
совывается.

Напомним, что мобильные 
камеры — это те же треноги, ко-
торые известны среди автолю-
бителей с не лучшей стороны. 
К р о м е  т о г о ,  м о б и л ь н ы е 
комплексы  могут быть вмонти-
рованы в автомобили «Лада», 
могут быть вмонтированы в ма-
шины более серьезных форма-
тов .  Например,  в  машины 
производства «Солерс». Маши-
ны могут быть разными. Но от-
ветственность — одна. Что сняла 
камера, за то и отвечать. За пре-
вышение скорости, за 
выезд на встречную 
полосу и т. п.

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
Мариуполь

В 
этот раз проехать в 
Мариуполь не уда-
лось. Трасса оказа-
лась перекрытой. В 
Народной милиции 
ДНР сообщили, что 
город закрыт по сооб-
ражениям безопасно-
сти, и когда дорогу 

откроют, неизвестно. Интервью 
с назначенным неделю назад 
главой администрации Ма-
риуполя Константином Ива-
щенко пришлось брать по теле-
фону. У руководителя города, в 
котором идут бои, сейчас слиш-
ком много дел и поговорить, не 
отвлекаясь, с журналистом — за-
дача непростая.

Константин Владимирович, 
почему трасса перекрыта и 
нельзя доехать до Мариуполя? 
Что происходит в городе?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Мы выполня-
ем распоряжение военных, кото-
рые проводят свои операции. Я 
не имею права комментировать, 
у меня нет таких полномочий.

А насколько стабильна сейчас 
ситуация в городе?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: При ведении 
боевых действий она всегда не-
стабильна. Но на сегодня при-
мерно на 70 процентах террито-
рии города относительно спо-
койно. Хотя, конечно, в любой 
точке Мариуполя еще возможны 
прилеты артиллерийских снаря-

дов и мин, что представляет 
угрозу для мирных жителей.

Действуют ли украинские ди-
версионные группы (ДРГ) и 
снайперы?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Да, ДРГ могут 
появляться. Но снайперы в 
основном работают возле ли-
нии соприкосновения.

Признаюсь, я не совсем пони-
маю, как можно управлять 
городом, в котором еще идут 
довольно активные боевые 
действия. Какие первоочеред-

ные задачи вам приходится 
решать в таких условиях?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Прежде всего 
нужно добраться до людей, ко-
торые живут у линии соприкос-
новения, и доставить им гума-
нитарную помощь, накормить и 
напоить. А также вывезти отту-
да больных и раненых.

Когда я бывал в тех районах, 
меня удивило, что люди зача-
стую сами не хотят оттуда 
уходить. Прячутся в подвалах 
от постоянных обстрелов, го-
товят пищу на кострах у 
подъездов, но покидать опас-
ную территорию отказыва-
ются. Чем это можно объяс-
нить? 

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: У нас такой 
народ. Он сплачивается, когда 
наступают трудности, и моби-
лизуется, чтобы выжить. Я сам 
поражаюсь, когда вижу, как ка-
кая-нибудь бабушка готовит 
еду на костре и не жалуется. 
Люди надеются, что скоро все 

закончится и начнется восста-
новление города.  

Но ведь у многих даже не оста-
лось жилья и имущества. По-
чему они не выезжают, чтобы 
переждать боевые действия, а 
потом вернуться. 

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Это сильные 
люди, которые любят свою ро-
дину, родину своих предков и не 
хотят уезжать даже ненадолго. 
Может быть, это громкие слова, 
но это правда. У меня тоже на 
этой земле умерли родители, и я 
никуда не уехал, хотя придер-
живался взглядов, противопо-
ложных той идеологи, которая 
тут насаждалась в течение вось-
ми лет. Это было опасно, но я не 
уехал же. И многие мариуполь-
цы просто хотят, несмотря ни на 
что, жить на своей зем-
ле, к которой они уже 
приросли.
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Константин Иващенко: Горожане 
словно получили прививку, которая 
не позволяет унывать.

А К Ц Е Н Т

Это сильные люди, которые любят свою 
родину, родину своих предков и не хотят 
уезжать даже ненадолго. Может быть, 
это громкие слова, но это правда

А К Ц Е Н Т

Камеры разрешат ставить в точках, 
определенных по итогам аудита 
безопасности движения, а также 
на аварийно-опасных участках дорог

Австралийский доллар 59,4941
Азербайджанский манат 46,9689
Армянский драм** 16,9014
Белорусский рубль 28,2105
Болгарский лев 44,3398
Бразильский реал 17,1788

Венгерский форинт** 22,8847
Вон Республики Корея*** 65,0221
Гонконгский доллар 10,2041
Датская крона 11,6594
Доллар США 79,8471
Евро 86,7219

Индийская рупия* 10,5616
Казахстанский тенге** 17,7541
Канадский доллар 63,2853
Киргизский сом** 95,6224
Китайский юань 12,5374
Молдавский лей* 43,3466

Новый туркменский манат 22,8135
Норвежская крона* 90,9079
Польский злотый 18,6050
Румынский лей 17,5019
СДР 109,1518
Сингапурский доллар 58,5518

Таджикский сомони* 63,9549
Турецкая лира* 54,7892
Узбекский сум**** 70,5675
Украинская гривна* 27,0931
Фунт стерлингов 104,1046
Чешская крона* 35,3540

Шведская крона* 83,7542
Швейцарский франк 85,7004
Южноафриканский рэнд* 55,2346
Японская иена** 63,5725

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.04.22
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уже летом

Количество женщин 
за рулем мотоциклов 
стремительно 
увеличивается
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КОШЕЛЕК  Верховный суд 
разъяснил, как долго 
можно делить имущество 

Время деления

Наталья Козлова

Интересное разъяснение сделал Верховный суд РФ, 
когда изучил материалы гражданского спора бывших 
супругов о разделе совместно нажитого имущества. 
Спор был совершенно стандартным за исключением 
одной важной детали: срока подачи иска — через 
несколько лет после развода. 

Суды начались в Краснодарском крае, где бывший 
муж потребовал раздела совместно нажитого имуще-
ства спустя четыре года после расторжения брака. Но 
ему не повезло — местные суды истцу отказали, объяс-
нив, что он слишком поздно стал заниматься этим раз-
делом. 

Зато Верховный суд РФ поддержал истца и с таким 
отказом краснодарских коллег не согласился. ВС объ-
яснил, что срок давности местные суды посчитали не-
верно. Такое разъяснение норм права может оказаться 
полезным гражданам, оказавшимся в похожей ситуа-
ции.

В нашем случае супружеская пара развелась, но на-
житое добро они делить не стали. Бывшие муж и жена  
после развода просто разъехались . С тех пор прошло 
четыре года. И лишь после этого экс-супруг пошел в 
суд. Там он заявил, что бывшая жена должна ему два с 
половиной миллиона рублей. Это половина стоимости 
их квартиры. 

Дело слушал Прикубанский райсуд Крас-
нодара и отказал истцу. 

ПРАВО Теплосетям 
повысят штрафы за холод 
в наших квартирах

Согреют 
деньгами

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению проект поправок в 
КоАП, повышающий штрафы для теплосетей и водока-
налов за холод в наших батареях, недостаточно горя-
чую воду и другие недоработки. Если нам вдруг стало 
холодно и неуютно в родных стенах, коммунальные 
службы ответят за это рублем.

Теплосеть, водоканал или управляющая компания, 
которые неоднократно заставляют нас мерзнуть, бу-
дут рисковать штрафом до 100 тысяч рублей. Такую 
максимальную планку штрафа предлагает установить 
правительство страны в поправках ко второму чтению.

В КоАП уже есть статья, наказывающая за «Наруше-
ние нормативов обеспечения населения коммуналь-
ными услугами». Как отмечает председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев, 
размер штрафа, предусмотренный в ней, не индекси-
ровался с 2007 года. Сейчас он составляет для юриди-
ческих лиц от 5 тысяч до 10 тысяч рублей. Проектом 
же предлагается расширить статью. Для управдомов, 
не сумевших обеспечить нам уют, штраф останется в 
тех же размерах. А для ресурсоснабжающих организа-
ций, например, теплосетей и водоканалов, 
санкции будут повышены. За первое наруше-
ние оштрафуют от 30 тысяч до 50 тысяч.

МИНОБОРОНЫ Объектами 
атак могут стать центры 
принятия решений в Киеве

На диверсии 
ответим ударом 

Юрий Гаврилов

Как и следовало ожидать, российское командование не 
собирается оставлять без реакции случаи атак на гра-
ничащие с Украиной наши районы и объекты. Вчера 
вечером официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков предупре-
дил украинское руководство, что ответ на такие дей-
ствия будет чрезвычайно жестким.

«Видим попытки диверсий и нанесения ударов 
украинскими войсками по объектам на территории 
Российской Федерации. Если такие случаи продолжат-
ся, то Вооруженными силами Российской Федерации 
будут нанесены удары по центрам принятия решений, 
в том числе в Киеве, от чего Российская армия до сих 
пор воздерживалась», — заявил генерал. Нетрудно до-
гадаться, о каких центрах принятия решений может 
идти речь. Это и резиденция главнокомандующего Во-
оруженными силами Украины, и министерство оборо-
ны, и генеральный штаб страны. Полный список таких 
объектов наши военные наверняка давно составили, а 
в меткости нанесения ударов по ним можно не сомне-
ваться.  Достаточно вспомнить, с какой ювелирной 
точностью российские ракеты не так давно уничтожи-
ли в Киеве технологические объекты Службы 
безопасности Украины и 72-го главного цен-
тра психологических операций.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Сенаторы 
одобрили законы 
по поддержке госзакупок 
и транспортной отрасли

Санкции
сведут на нет

Дмитрий Гончарук

В России дополнительно поддержат заказчиков 
и участников государственных закупок, обеспечат 
устойчивую работу транспортного комплекса. Такие 
законы на вчерашнем заседании одобрил Совет Фе-
дерации.

Заказчики и участники госзакупок смогут кор-
ректировать свою деятельность, чтобы свести к ми-
нимуму последствия недружественных действий 
иностранных государств. Прежде всего это касает-
ся процедур в сфере строительства. Кроме того, в за-
кон о контрактной системе вносится норма, кото-
рая запрещает использование иностранной валю-
ты при определении и обосновании цены контракта 
с единственным поставщиком. Кабмин установит 
случаи, когда к участникам госзакупок применяет-
ся обязательное требование об отсутствии информа-
ции о них в реестре 
недобросовест-
ных поставщиков. 
А максимальный 
срок, за который 
заказчик должен 
будет оплатить по-
ставленный то-
вар или оказанные 
услуги после под-
писания документа 
о приемке, сокра-
щен до семи рабо-
чих дней.

От обложения 
налогом на добав-
ленную стоимость 
освободят опера-
ции по реализа-
ции исключительных прав на ноу-хау, то есть изоб-
ретения, промышленные образцы и секреты произ-
водства. Благодаря другой инициативе кабмина бу-
дут сняты ограничения на использование временно 
ввезенных иностранных контейнеров, участие зару-
бежных инвесторов в водных грузовых перевозках 
ограничат, а весовой и габаритный контроль транс-
порта, перевозящего продовольствие, временно от-
менят. А вот участие иностранных инвесторов в раз-
работке, создании и эксплуатации информационных 
технологий в области воздушных перевозок огра-
ничат.

Также Совфед одобрил поправки в Бюджетный 
кодекс, которые позволят направлять средства из 
региональных и муниципальных дорожных фондов 
на реконструкцию и ремонт трамвайных путей, ко-
торые находятся на одном уровне с проезжей частью. 
«Закон разработан правительством с целью повыше-
ния качества дорожного покрытия и безопасности 
дорожного движения», — пояснил член Комитета СФ 
по бюджету и финансовым рынкам Вадим Деньгин.

Еще один закон позволит регионам устанавливать 
порядок и сроки подписания актов приемки работ 
по капитальному ремонту многоквартирных домов. 
Хотя в документе задана общероссийская планка — 
акты должны подготавливаться в пределах 10 рабо-
чих дней, но у региональных операторов будет воз-
можность устанавливать более продолжительный 
срок сдачи работ при учете индивидуальных особен-
ностей каждого из субъектов Федерации.  

ЭКОЛОГИЯ Российскую часть Арктики 
изучат и очистят 

Что скрывается 
подо льдом
Светлана Задера 

Л
едостойкая самодвижу-
щаяся платформа (ЛСП) 
«Северный полюс» от-

правится в первый рейс в сен-
тябре, а в 2023 году судно уйдет 
в арктические воды на два года. 

«Ледовая платформа — это 
вклад нашей страны в разви-
тие Арктики», — рассказал глава 
минприроды Александр Козлов. 

На совещании с президентом 
Владимиром Путиным министр 
сообщил, что судно отправится 
в экспедицию из Мурманска. 

Как рассказал директор Арк-
тического и антарктическо-
го научно-исследовательского 

института Александр Макаров, 
ледостойкая платформа обес-
печит огромным массивом ин-
формации о состоянии природ-
ных систем Арктики.

«Платформа позволит воз-
обновить легендарную про-
грамму отечественных дрейфу-
ющих полярных станций, на-
чатую советскими учеными 
85 лет назад и приостановлен-
ную по соображениям безопас-
ности в 2013 году. Десять лет 
назад стало понятно, что проч-
ность льда в Арктике заметно 
снизилась и размещать стан-
ции на льдинах стало слишком 
рискованно», — рассказал Ма-
каров. 

По словам ученого, «Север-
ный полюс» дойдет до места на-
чала зимовки, затем будет вмо-
рожен в лед. Вокруг судна рас-
положится мобильный науч-
ный лагерь, который в случае 
опасности разрушения льдины 
можно быстро свернуть и про-
должить исследования с борта 
судна. 

«Уже после первого года ис-
следований на ЛСП будут по-
лучены новые данные о клима-
тических процессах в Арктике, 
дрейфе льда, деградации ледя-
ного покрова, усиления влия-
ния теплых атлантических вод 
в Арктике. Они сразу будут ис-
пользованы для улучшения ка-
чества прогнозирования на 
трассе Северного морского 
пути с целью безопасного мо-
реплавания и освоения регио-
на», — отметил Макаров. 

Также во время совещания 
с президентом глава минпри-
роды обратил внимание на 
необходимость уборки в Арк-
тике. 

Как рассказали в минпри-
роды, в этом году запущен но-
вый федеральный проект «Ге-
неральная уборка», в рамках 
которого будут утилизирова-
ны полигоны, свалки, шахты, 
шламонакопители, хвостохра-
нилища, резервуары мазута, 
пометохранилища, площад-
ки хранения особо опасных 
 отходов.  

РЕШЕНИЕ 

Строителям 
упрощают 
переход 
на российские 
материалы

СТРОЙКЕ 
ВЫЖАЛИ 
ВСЕ СРОКИ
Марина Трубилина

Возведение школ или поликли-
ник не будет затягиваться из-за 
того, что строители вынуждены 
сейчас искать стройматериалы 
или оборудование у других по-
ставщиков. С 14 апреля вступа-
ет в силу постановление прави-
тельства об упрощенном поряд-
ке прохождения госэкспертизы.

Строительная отрасль более 
остальных готова к импортоза-
мещению, отмечает член Обще-
ственного совета при Минстрое 
России Рифат Гарипов. Но с не-
которыми материалами и обору-
дованием больше сложностей — 
из-за дефицита деталей, кото-
рые ранее закупались на Западе. 
В прошлом году, например, 30% 
лифтов были импортными, сей-
час застройщики активно ищут 
им замену на внутреннем рынке. 
Доля импортного специализи-
рованного оборудования в ме-
дицинских объектах иногда до-
ходит до 50%, высоки объемы 
зарубежного оборудования — 
мультимедиа-систем, светового 
оборудования — в музеях, цир-
ках, театрах и других объектах 
культуры, рассказывал «РГ» ген-
директор компании «Единый за-
казчик» Карен Оганесян. В части 
собственно стройматериалов на 
знаковых объектах импорт до-
ходит до 20—30% — это обычно 
инженерное оборудование. 

«Вопрос импортозамеще-
ния сейчас стоит очень остро. 
Одни зарубежные производите-
ли ушли с российского рынка, 
другие приостановили постав-
ки из-за сложностей с логисти-
кой, плавающих курсов валют 
и непонятных сроков доставки 
грузов», — отмечает руководи-
тель архитектурной мастерской 
№ 1 Градостроительного инсти-
тута «Мирпроект» Максим Дол-
гов. Однако при замене обору-
дования на аналогичное россий-

ское или азиатское необходимо 
проходить повторную госэкс-
пертизу. Постановлением пра-
вительства этот порядок упро-
щается. Разрешается вносить 
в проектную документацию из-
менения без проведения повтор-
ной экспертизы, если сметная 
стоимость строительства вырас-
тает не более чем на 30% и не бо-
лее чем на 100 млн рублей. Если 
эти «пороги» превышены, то по-
вторная экспертиза проводится, 
но в упрощенном порядке: со-
кращен список документов, про-
верка должна длиться не более 
14 рабочих дней, а плата за это 
не взимается, поясняет пресс-
служба Главгосэкспертизы. Эти 
правила будут действовать до 
конца нынешнего года. 

«Сокращение времени на 
экспертизу, а значит, ускоре-
ние процесса строительства су-
щественно ускорит введение 
объектов в эксплуатацию, что 
особенно важно для объектов 
социальной сферы», — отмечает 
Гарипов.

Также до конца года в ряде 
случаев не будет проводиться 
государственная экологическая 
экспертиза, а при проведении 
работ по сохранению объекта 
культурного наследия — исто-
рико-культурная экспертиза. 
Цель этих нововведений — со-
кращение сроков инвестици-
онно-строительного цикла, от-
мечал глава минстроя Ирек Фай-
зуллин. 

Отмены экологической и ис-
торико-культурной экспертиз 
не предполагается — их прове-
дение не требуется лишь в слу-
чаях, когда проект проходит 
госэкспертизу. Она, в свою оче-
редь, уже предполагает оценку 
проектной документации на со-
ответствие требованиям эколо-
гической безопасности и охра-
ны объектов культурного на-
следия. «Иначе говоря, все три 
экспертизы будут проводиться 
в рамках одной и один раз», — по-
яснил министр. Благодаря этому 
сроки строительства сокраща-
ются минимум на 2—4 месяца.

И все же это спорный момент, 
считает Долгов. «Существует 
риск, что упрощение процедуры 
на практике приведет к тому, что 
застройщики будут игнориро-
вать определенные стадии со-
гласований, которые раньше не 
пропускали», — говорит он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие Арктики 
в условиях санкций

Северный путь

Кира Латухина 

А
рктика — не поле для 
геополитических ин-
триг, заявил прези-
дент на совещании 
по вопросам разви-
тия Арктической 
зоны и потребовал не 
откладывать инвест-
проекты. Снабжение 

арктических территорий долж-
но остаться бесперебойным, бу-
дет разработан специальный за-
кон о северном завозе, сообщил 
Владимир Путин.

«Решение социальных, эко-
номических, инфраструктур-
ных задач в этом важнейшем 
регионе, реализация здесь 
масштабных инвестиционных 
проектов всегда было и остает-
ся для нас приоритетом», — под-
черкнул президент. На арктиче-
ских территориях проживают 
и трудятся сотни тысяч граждан, 
сконцентрированы практиче-
ски все направления националь-
ной безопасности страны, ска-
зал он.

С учетом внешних ограниче-
ний и санкционного давления 
проектам и планам, связанным 
с Арктикой, нужно уделять осо-
бое внимание, считает Путин: 
«Не откладывать их, не сдвигать 
вправо, а, напротив, на попыт-
ки сдержать наше развитие мы 
должны ответить максималь-
ным наращиванием темпов ра-
боты». Прежде всего это касает-
ся социальной сферы. «Вопросы, 
наиболее чувствительные для 
граждан, должны всегда нахо-
диться в центре нашего внима-
ния», — сказал президент.

«Сейчас в результате дей-
ствий недружественных стран 
ряд транспортных, логистиче-
ских цепочек нарушен. Некото-
рые иностранные компании не 
в полной мере или вовсе не ис-
полняют свои контрактные обя-
зательства», — констатировал 
Путин. Это создает определен-

ные трудности, но у России есть 
все ресурсы и возможности, что-
бы быстро найти альтернатив-
ные решения, а в долгосрочной 
перспективе еще больше укре-
пить независимость от внешних 
факторов, считает он.

Президент указал всем ве-
домствам, задействованным 
в Арктике, «грамотно и быстро 
переналадить работу», чтобы 
бесперебойно обеспечивать всех 
продовольствием и медикамен-
тами, топливом, стройматериа-
лами, оборудованием. «Тем бо-
лее что уже совсем скоро начина-
ется период северного завоза», — 
заметил он. И он должен пройти 
«четко и организованно, по гра-
фику, без сбоев». «Арктика долж-
на быть снабжена всеми необхо-
димыми товарами и услугами, 
причем в полном объеме», — под-
черкнул президент.

Путин предложил опреде-
лить единого оператора в сфере 

морской доставки грузов север-
ного завоза с использованием 
ледокольной проводки и обозна-
чить координатора северного 
завоза. Правительству и главам 
арктических регионов он ука-
зал взять на особый контроль 
строительство и обновление 
детсадов, школ, больниц, фельд-

шерско-акушерских пунктов. 
«Все, что предусмотрено наши-
ми программами, национальны-
ми проектами, должно быть ре-
ализовано», — подчеркнул пре-
зидент.

От приоритетных инвест-
проектов во многом зависит 
развитие арктических регио-
нов. Многие из них нуждаются 
в корректировке, дополнитель-
ной поддержке и «гибких, не-
стандартных решениях по фи-
нансированию, применяемым 
технологиям, снабжению мате-
риалами, строительной техни-
кой и комплектующими», отме-
тил Путин.

Отказ ряда западных стран от 
нормального сотрудничества, 
в том числе от части российских 
энергоресурсов, уже ударил по 
миллионам европейцев, спро-
воцировал энергетический кри-
зис, отражается и на США, за-
метил президент. «Везде растут 

и цены, и инфляция зашкаливает 
просто — для этих стран она но-
сит абсолютно беспрецедентный 
характер», — оценил он. Россия 
тоже сталкивается с проблема-
ми, но для нее открываются аль-
тернативные варианты и новые 
окна возможностей. «Что касает-
ся российской нефти, газа, угля, 
мы сможем увеличить их потреб-
ление на внутреннем рынке, сти-
мулировать глубокую перера-
ботку сырья, а также нарастить 
поставки энергоресурсов в дру-
гие регионы мира — туда, где они 
действительно нужны», — объ-
явил Путин. И для этого будут 
использованы все возможности, 
включая развитие транспортных 
коридоров, в том числе железно-
дорожный Северный широтный 
ход. Активная стройка на объек-
тах этой магистрали должна на-
чаться уже в этом году, поручил 
президент. Запуск проекта поз-
волит в том числе разгрузить 
БАМ и Транссиб, что важно с уче-
том переориентации на восток 
основных экспортных ресурсов.

Путин назвал три важнейших 
направления работы. Первое — 
развитие Северного морского 
пути, включая реализацию ам-
бициозных планов по расшире-
нию ледокольного и грузового 
флота, строительству судов-га-
зовозов арктического класса. 
Второе — оборудование для арк-
тических портов и терминалов, 
судов и навигации, для промыш-
ленных предприятий. Третье — 
экология.

Россия открыта для совмест-
ной работы со всеми заинтере-
сованными партнерами в рам-
ках программ и проектов в Арк-

тике, подчеркнул президент. 
Путин считает, что нужно ак-
тивнее привлекать к сотрудни-
честву в Арктике внерегиональ-
ные государства и объединения. 
«Рассматриваем Арктику не как 
поле геополитических интриг, 
а как территорию диалога, ста-
бильности и конструктивного 
сотрудничества», — пояснил он.

Действия недружественных 
стран создали ряд сложностей 
для реализации проектов, под-
твердил вице-премьер — полпред 
президента в ДФО Юрий Трут-
нев и попросил субсидировать 
процентные ставки по кредитам 
для северного завоза. Сейчас, по 
его словам, в Арктике с господ-
держкой реализуется более 460 
проектов, объем инвестиций 
по соглашениям превышает 1,3 
трлн рублей, будет создано 30 
тысяч рабочих мест. 

По итогам совещания пре-
зидент поручил утвердить план 
развития Севморпути на пери-
од до 2035 года. В него войдут 
вопросы обеспечения безопас-
ности перевозок, строительства 
арктического флота и разви-
тия грузопотока. Будет разрабо-
тан специальный закон о север-
ном завозе — Путин назвал за-
дачей особой важности полное 
и своевременное его обеспече-
ние. Кроме того, президент ука-
зал рассмотреть возможность 
распространения льгот резиден-
тов Арктической зоны на проек-
ты работающих в регионе компа-
ний и модернизировать объекты 
в военных городках.  

Владимир Путин: Арктика без сбоев 
должна быть обеспечена всеми 
товарами.

А К Ц Е Н Т

Президент предложил определить
единого оператора в сфере морской 
доставки грузов северного завоза

Объединение трех 
видов экспертиз 
сократит сроки
строительства 
на 2—4 месяца

Андрей Белоусов рассказал сенаторам о ситуации в экономике. 

От обложения 
налогом
на добавленную 
стоимость освобо-
дят операции 
по реализации 
исключительных 
прав на ноу-хау

ТРАНСПОРТ Платить за лизинг 
самолетов авиакомпаниям 
разрешили рублями

К расчету готовы

Евгений Гайва,
Владимир Кузьмин

Вносить платежи за самолеты, 
взятые в лизинг за рубежом, 
российские авиакомпании смо-
гут в рублях. Временные пра-
вила расчетов с компаниями 
из недружественных стран для 
отечественных перевозчиков 
установил премьер-министр 
Михаил Мишустин

Временный порядок испол-
нения договоров по покупке, 
аренде и лизингу авиацион-
ной техники будет действовать 
в этом году. Если лизингодатель 
из недружественной страны 
имеет структурное подразделе-
ние в России, то платежи будут 
поступать на его счет в россий-
ском банке в рублях. Рассчиты-
вать суммы станут по офици-
альному курсу Банка России, 
установленному на день испол-
нения обязательств.

Если же связанная с недру-
жественной страной иностран-
ная компания работает через 
структурное подразделение 
в государстве, не присоединив-
шемся к санкциям, платеж бу-
дет осуществляться в нацио-
нальной валюте этого государ-
ства или в тех же рублях. В этом 
случае стороны решат сами. 

Общую схему расчетов с за-
рубежными лизингодателями 
в российской национальной 
валюте 1 апреля своим указом 
утвердил президент. 

В итоге, в рублях получат 
платежи компании из недру-
жественных стран, как мини-

мум, по контрактам финансо-
вого лизинга. Накануне Евро-
союз разрешил исполнять та-
кие контракты, заключенные 
до 26 февраля 2022 года. Тем са-
мым в Европе пытаются возме-
стить своим лизинговым компа-
ниям хотя бы часть средств, ко-
торые они могут потерять из-за 
введенных санкций. 

В конце февраля Евросоюз 
запретил продавать в Россию 
запчасти, самолеты, в том чис-
ле в лизинг, а также страховать 
и обслуживать воздушные суда. 
Все действовавшие контракты 
отменили и потребовали вер-
нуть самолеты, взятые в ли-
зинг. В ответ в России разреши-
ли авиакомпаниям регистри-
ровать права на иностранные 
самолеты, ограничили вывоз 
воздушных судов из страны. 

Тем временем Россия гото-
вит свои воздушные суда для по-
полнения парка. Первые шесть 
серийных самолетов МС-21 
с отечественным двигателем 
ПД-14 поступят заказчикам 
в 2024 году, заявил глава «Рос-
теха» Сергей Чемезов. 

Это среднемагистральный 
самолет, вместимостью от 163 
до 211 пассажиров. Первый по-
лет лайнер уже совершил в кон-
це декабря 2021 года. Крыло вы-
полнено из композиционных 
материалов российского произ-
водства. Однако в целом пока 
доля отечественных комплек-
тующих в таких самолетах со-
ставляет только 50%. В усло-
виях санкций ее нужно довести 
до 100%.  
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АНДРЕЙ БЕЛОУСОВ: 
БЛОКАДЫ НЕ БУДЕТ
Как будет обеспечиваться устойчивость экономики Рос-

сии, в рамках «правительственного часа» сенаторам 

рассказал первый вице-премьер Андрей Белоусов. 

«Замысел наших геополитических противников состоит 

в том, чтобы максимально изолировать Россию от миро-

вой экономики, буквально вырвать ее из мирохозяйствен-

ных связей, запустив тем самым процессы деградации 

и распада нашей экономической системы... Разумеется, 

полностью создать такую блокаду невозможно», — заверил 

Белоусов.

Попытки блокады ведутся по финансовому, торговому, 

транспортному и гуманитарному направлениям. При этом 

ситуация в торговле устойчива и полностью контролирует-

ся. «К сожалению, ажиотажный спрос одновременно с со-

кращением импортных поставок вызвали волну повыше-

ния цен. Правительство сделало все возможное для того, 

чтобы эта волна была как можно слабее и короче», — под-

черкнул первый замглавы правительства. Если в первые 

три недели после ввода санкций цены на потребительские 

товары росли в среднем на 2% в неделю, то после этого 

рост стал замедляться и составил на последней отчетной 

неделе 0,66%.

Отчет председателя правительства Михаила Мишустина 

в Госдуме и выступление Андрея Белоусова перед сенато-

рами убедительно показали, что никакой растерянности 

и паники нет, убеждена Валентина Матвиенко. «Есть пони-

мание глубины санкций и ограничений, наложенных на 

нашу страну. Понимание того, что ситуация может дальше 

усугубляться, и мы будем принимать дополнительные 

меры, которые нужны для стабилизации экономики и ми-

нимизации вреда санкций. Правительство работает очень 

слаженно», — сказала спикер верхней палаты. По ее мне-

нию, правительство не должно церемониться с теми стра-

нами, которые вводят санкции против России.
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АРСЕНАЛ

УМНЫЕ РАКЕТЫ САМИ ИЩУТ ЦЕЛЬ

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан в момент сдачи в плен сразу 1026 военнослужащих 36-й отдельной бригады морской пехоты ВМСУ. Все они добровольно сложили оружие и вышли с поднятыми руками с тер-
ритории комбината имени Ильича в Мариуполе. Среди сдавшихся в плен оказались 162 офицера и 47 военнослужащих — женщин. Немалое количество украинских морпехов оказались ранены-
ми. Их тут же отправили в городскую больницу для оказания необходимой медицинской помощи. 

НА ДИВЕРСИИ ОТВЕТИМ УДАРОМ

Тогда же в Киеве была 
выведена из строя аппа-
ратная вещания теле-

вышки. А разрушений жилых до-
мов эти удары не вызвали.

Еще одной важной новостью, 
которую сообщил вчера Кона-
шенков, стало известие, что в 
Мариуполе полностью освобо-
жден от боевиков запрещенного 
в РФ нацистского формирования 
«Азов» морской торговый порт. 
«Все заложники, удерживавши-
еся нацистами на судах в порту, 
в том числе иностранных, осво-
бождены. Остатки находящих-
ся в городе подразделений укра-
инских войск и нацистов «Азо-
ва», блокированы и лишены воз-
можности вырваться из окруже-
ния», — уточнил генерал.

Между тем счет сложивших в 
Мариуполе оружие украинских 
военных уже идет на тысячи. 
Причем в плен они сдаются це-
лыми соединениями. Вернее, 
остатками того, что от них уце-
лело. Поняв бессмысленность 
дальнейшего сопротивления, 
солдаты и офицеры предпочита-
ют сложить оружие.

Конашенков рассказал, как 
это произошло с 36-й бригадой 
морской пехоты ВМС Украины. 
Последним местом обороны для 
этого соединения, по словам ге-
нерала, стал район Мариуполь-
ского металлургического ком-
бината имени Ильича. Впрочем, 
слово «обороняться» здесь вряд 

ли уместно. Сдерживать насту-
пающие российские войска и 
подразделения народной мили-
ции ДНР изнуренные непрекра-
щающимися обстрелами и ра-
кетно-артиллерийскими удара-
ми украинские морпехи были не 
в состоянии. Поэтому 1026 воен-
нослужащих добровольно сло-
жили оружие. Среди сдавшихся в 
плен оказались 162 офицера и 47 
военнослужащих-женщин.

«Ста пятидесяти одному ра-
неному украинскому военно-
служащему 36-й бригады мор-
ской пехоты на месте была ока-
зана первичная медицинская по-
мощь. После чего все они были 
доставлены в городскую боль-
ницу Мариуполя для лечения», 
— сообщил генерал Конашенков.

Стоит напомнить, что нака-
нуне он описывал аналогичную 
ситуацию с окруженными на 
территории комбината имени 
Ильича подразделениями ВСУ. 

11 апреля, дождавшись темноты, 
они предприняли очередную и 
безуспешную попытку вырвать-
ся из блокированного нашими 
войсками города. Около сотни 
украинских солдат и офицеров 
на бронетехнике с боем хотели 
прорваться в северном направ-
лении. Но нарвались на плотный 
встречный огонь. «Ударами авиа-
ции и артиллерии данная попыт-
ка прорыва была сорвана. Уни-
чтожено три украинских танка, 
пять боевых машин пехоты, семь 
автомобилей и до 50 человек 
личного состава. Еще 42 укра-
инских военнослужащих добро-
вольно сложили оружие и сда-
лись в плен», — проинформиро-
вал тогда Конашенков.

Про незавидную участь со-
служивцев морпехи 36-й брига-
ды, конечно, знали. И больше иг-
рать с огнем не захотели. Оружие 
они сложили без всяких проры-
вов и условий. Вот как это реше-

ние объяснил сотруднику След-
ственного комитета России зам-
командира бригады по мораль-
но-психологическому обеспе-
чению подполковник Ростислав 
Ломтев. Видео его допроса вчера 
появилось в интернете.

Офицер рассказал, что в де-
кабре прошлого года 36-я бри-
гада выполняла задачи в районе 
так называемых объединенных 
сил. А с началом российской спе-
цоперации их переместили на 
завод «Азовсталь». По словам 
Ломтева, это должен был быть 
промежуточный рубеж. Одна-
ко в итоге украинские морпехи 
были сильно потрепаны и окру-
жены. «В ходе сложившихся об-
стоятельств было принято ре-
шение во избежание напрасных 
жертв сдать оружие. И мы сда-
лись в плен», — объяснил подпол-
ковник.

В Сети есть кадры этих плен-
ных. Практически все изможде-
ны, многие ранены. Зато все 
живы, и война, считай, для них 
закончилась. Тем, кто нуждается 
в медицинской помощи, уже ее 
получают. Никого, разумеется, 
не истязают. Всех кормят, содер-
жат в достойных условиях.

А специальная военная опе-
рация между тем продолжается. 
Генерал Конашенков сказал, что 
в течение вчерашнего дня высо-
коточным оружием были уни-
чтожены еще 36 военных объек-
тов Украины.

Так, в  населенных пунктах 
Врубовка и Берестовое были вы-
ведены из строя две ремонтные 
базы и два склада ракетно-артил-
лерийского вооружения 57-й и 
24-й механизированных бригад 
ВСУ.  А в районах Попасная и Бар-
венково взлетели на воздух пять 
опорных пунктов подразделений 
24-й отдельной механизирован-
ной бригады украинской армии. 
Кроме того, в населенном пункте 
Черкасское был уничтожен ко-
мандный пункт 15-го отдельного 
полка нацгвардии Украины. А в 
районе Гуляй-Поле  — штаб и хра-
нилище топлива 128-й горной 
штурмовой бригады ВСУ.

Хорошо поработала наша 
оперативно-тактическая авиа-
ция. Летчики поразили еще 10 
военных объектов Украины. Сре-
ди них пункт управления, три 
склада ракетно-артиллерийско-
го вооружения, а также 6 райо-
нов сосредоточения украинской 
боевой техники.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции, 
по словам Конашенкова, уничто-
жены 130 украинских самоле-
тов, 103 вертолета, 244 зенитных 
ракетных комплекса, 447 беспи-
лотников, 2173 танка и других 
боевых бронемашин, 243 уста-
новки реактивных систем зал-
пового огня, 937 орудий полевой 
артиллерии и миномета, а также 
2082 специальных военных ав-
томобиля ВСУ. 

1
А К Ц Е Н Т

В случае повторения атак на территорию 
РФ будут нанесены удары по центрам 
принятия решений, в том числе в Киеве, 
от чего Российская армия до сих пор 
воздерживалась 

Сергей Птичкин 

В 
специальной военной опе-
рации с первых дней ак-
тивно применяются высо-

коточные ракеты авиационного 
базирования. Именно авиаци-
онные ракеты Х-31ПМ уничто-
жили практически все радары 
ПВО вооруженных сил Украине. 

Это специальная противора-
диолокационная ракета, запус-
каемая с дальности около 300 
км. Основные носители ее, ра-
ботающие в рамках спецопера-
ции, истребители Су-35С. Су-
ществует также противокора-
бельный вариант Х-31АД.

По кодификации НАТО Х-35 
в любой модификации называ-
ется AS-17 Krypton (Криптон). 
Комплекс управления включа-
ет инерциальную систему и ши-
рокодиапазонную пассивную 
радиолокационную головку са-
монаведения. То есть в «мозг» 
ракеты можно ввести точные 
координаты цели, и она будет 
поражена. Это делается в том 
случае, если вражеский радар 
выключен. Однако при прибли-
жении Х-31ПМ к позициям ПВО 
радиолокационные станции 
неизбежно будут включены, 
чем подпишут себе смертный 
приговор. 

Также ракета может осуще-
ствлять самостоятельный поиск 
цели, сканируя значительные 
участки наземной или надвод-

ной поверхности. За эту способ-
ность на Западе она получила 
прозвище Bloodhound — ищейка 
в русском переводе.

Как считают эксперты, при-
менение Х-31ПМ позволило в 
кратчайшие сроки уничтожить 
радиолокационные станции 
ПВО Украины, ослепив ее зе-
нитно-ракетные комплексы. 

Известно, такие ракеты мож-
но применять «роем». Группо-
вой пуск с нескольких носи-
телей позволяет одномомент-
но подавить ПВО значительно-
го по площади района. Особен-
ность Х-31ПМ и в том, что ра-
кеты можно использовать про-

тив радаров любого типа, в том 
числе современных комплексов 
НАТО. 

Несколько раз против наи-
более важных инфраструктур-
ных объектов ВСУ применя-
лась мощнейшая стратегиче-
ская крылатая ракета Х-101. На 
вооружение она принята в ми-
нувшем десятилетии, но уже за-
рекомендовала себя как гроз-
ное и высокоточное оружие. На 
дальности 5500 км круговое ве-
роятное отклонение не превы-
шает 7 метров, а на дальности в 
несколько сот километров она 
попадает буквально в «десят-
ку». Мощность ее фугасной бое-
вой части — более 400 кг. 

В качестве носителей Х-101 
используются стратегические 
ракетоносцы, прошедшие необ-

ходимую модернизацию. Ту-
160 могут нести до 12 таких 
ракет на внутренних барабан-
ных установках. Ту-95МС — 8 
ракет на четырех пилонах под 
крылом.

В cообщениях о применении 
высокоточного ракетного ору-
жия по вражеским объектам на 
территории Украины не всегда 
указывается тип ракет. Однако 
в Сети появились видео, на ко-
торых отчетливо виден полет 
именно Х-101, имеющей харак-
терный силуэт. Эксперты счи-
тают, что этими ракетами уни-
чтожены многие стратегически 
важные для Украины объекты. 

Все более активно по назем-
ным целям применяются раке-
ты Х-35. Это малогабаритные 
тактические дозвуковые раке-
ты, которые первоначально раз-
рабатывались для уничтожения 
боевых морских кораблей водо-
измещением до 5000 тонн. При-
няты на вооружение в 2003 году. 

В процессе испытаний выяс-
нилось, что система наведения 
Х-35 прекрасно различает не 
только надводные, но и назем-
ные цели. Ракета стала универ-
сальной. Она может применять-
ся с вертолетов, кораблей и на-
земных пусковых установок. 

Ракета имеет активную ра-
диолокационную головку са-
монаведения. Дальность пуска 
до 260 км. Боевая часть оско-
лочно-фугасная массы 145 кг. 
К основным достоинствам Х-35 
относят: комбинированную 
траекторию полета, в том чис-
ле на малой высоте с огибанием 
рельефа местности, а также не-
большие габариты и массу с от-
носительно мощной боевой ча-
стью. 

А К Ц Е Н Т

Ракета Х-31ПМ может осуществлять 
самостоятельный поиск цели, сканируя 
значительные участки наземной или 
надводной поверхности

Российские истребители, в том числе новейший Су-35, применяются в ходе военной спецоперации на Украине 
не только для воздушных боев, но и для ракетных ударов высокоточным оружием по военным объектам.

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

И
нженерной бригаде, воз-
главляемой полковни-
ком Романом Брикуль-

ским, необходимо было наве-
сти мостовую переправу через 
реку. Чтобы колонны россий-
ских войск смогли продвинуть-
ся в глубь обороны противника.

Националисты расположи-
лись на противоположном бере-
гу на удалении одного километ-
ра и оттуда вели прицельный 
обстрел наших позиций. При-
меняли минометы, зенитные 
установки и гранатометы РПГ-
7. Наведение переправы ослож-
нялось и погодными условиями 
— температура воды была ниже 
7 градусов, а скорость ветра до-
стигала 10—15 метров в секунду. 
Несмотря на это, к исходу дня 

стометровая переправа была 
оборудована. 

«Благодаря действиям пол-
ковника Брикульского колонны 
российской техники своевре-
менно переправились на дру-
гой берег и вытеснили против-
ника», — отметили в Миноборо-
ны России. Старший сержант 
Владимир Ватрусенко в составе 
воздушно-десантной дивизии 
освобождал один из населенных 
пунктов от вооруженных фор-
мирований украинских наци-
оналистов. Противник открыл 
артиллерийский огонь по сто-
янке российской техники. Ва-
трусенко, мгновенно оценив си-
туацию, вывел из-под обстрела 
автомобиль, загруженный бое-
припасами, и эвакуировал его 
на безопасное расстояние. Это 
позволило предотвратить уни-

чтожение боезапаса и техники.
Вернувшись на стоянку, Вла-

димир оказал первую помощь 
раненым. При этом старший 
сержант сам получил осколоч-
ное ранение. Но, несмотря на 
это, продолжил эвакуировать 
сослуживцев в укрытие. 

Замкомандира боевой ма-
шины ефрейтор Михаил Кры-
лов обеспечивал безопасность 
на маршруте движения нашей 
колонны. Он обнаружил груп-
пу украинских диверсантов, го-
товящих нападение. Доложив о 
засаде, ефрейтор вступил в бой.

«Огнем боевой машины Ми-
хаил сковал действия укра-
инских радикалов, чем обеспе-
чил прикрытие колонны в мо-
мент ее развертывания в боевой 
порядок», — рассказали в воен-
ном ведомстве. 

Полковник Роман Брикульский 
с подчиненными под огнем врага 
смог возвести мостовую переправу.

Старший сержант Владимир 
Ватрусенко из-под обстрела увел 
машину с боеприпасами.

Ефрейтор Михаил Крылов прикрыл 
огнем бронемашины от диверсан-
тов развертывание нашей колонны.

БЕЗОПАСНОСТЬ

НАЙДЕНЫ ДРОНЫ 
ДЛЯ РАСПЫЛЕНИЯ ОТРАВЫ
Иван Петров

В Херсонской области россий-
ские военные обнаружили оче-
редные трофеи — партию бес-
пилотников. Правда, не совсем 
обычных, или правильнее даже 
сказать совсем необычных. 
Речь идет об уникальных дро-
нах, оснащенных емкостями 
для жидкостей объемом 30 лит-
ров и распылителями. 

«Предположительно, аппа-
раты планировалось применять 
для распыления отравляющих 
веществ с целью нанесения вре-
да как Вооруженным силам Рос-
сии, так и мирному населению, 
и сельхозугодьям», — рассказал 
телеканалу RT один из военно-
служащих.

Председатель Следственно-
го комитета России Александр 
Бастрыкин вчера поручил 
разобраться в этом вопросе. «В 
рамках уголовного дела след-
ствие проведет необходимые 
экспертизы по обнаруженным 
образцам техники, установит 
их происхождение и цели при-
менения», — сообщили в СКР.

По словам военных экс-
пертов, подобные беспилот-
ники могли использоваться 
для доставки различных жид-
костей — от отравляющих ве-
ществ до биологического ору-
жия, вплоть до чумы. Дело в 
том, что серьезное химоружие 
на Украине было уничтожено. 
А учитывая добытые нашими 
военными данные о биолабо-
раториях США, скорее всего, 

технические новинки были 
подготовлены именно для био-
оружия.

Недавно начальник войск 
радиационной, химической и 
биологической защиты Воору-
женных сил России Игорь Ки-
риллов сообщил, что киевский 
режим разрабатывал техниче-
ские средства доставки и при-
менения биологического ору-
жия. Он обнародовал запрос 
украинского предприятия «Мо-
тор Сич» турецкому производи-
телю беспилотников «Байрак-
тар». В запросе украинская сто-
рона просила уточнить — есть ли 
возможность оснащения бес-
пилотников системами и меха-
низмами распыления аэрозо-
лей емкостью свыше 20 литров. 
«При дальности полета такого 
беспилотника до 300 км и сна-
ряжении емкостей биологиче-
скими рецептурами вполне ре-
альна угроза применения био-
логического оружия на терри-
тории России», — пояснил Ки-
риллов.

Отмечается, что именно спе-
цоперация российских военных 
на Украине позволила прекра-
тить деятельность пяти биола-
бораторий, которые проводили 
эксперименты с возбудителями 
опаснейших инфекций: сибир-
ской язвы, холеры, туляремии, 
лептоспироза и другими. По 
словам Кириллова, часть кол-
лекции вирусов успели вывезти 
в США, а оставшиеся штаммы 
экстренно уничтожили по при-
казу минздрава Украины. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКИЕ ФЕЙКИ ПО СЦЕНАРИЮ НАТО
Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»
— Минобороны России в очередной раз предупреди-

ло о провокации, которую киевский режим сейчас го-

товит в городе Ирпень Киевской области с целью об-

винить Вооруженные силы РФ в убийстве мирных 

граждан. В городе ввели комендантский час, закрыли 

его для всех, кроме украинских силовиков и непонят-

ных волонтеров. Судя по сообщению наших воен-

ных, в Ирпене собираются что-то снимать, и это фей-

ковое постановочное видео, как нетрудно догадать-

ся, потом растиражируют западные СМИ.

Вообще провокации — это стиль украинской полити-

ки. Масштабные постановки, разнообразные фейки 

преследуют главную цель — воздействовать на запад-

ное общественное мнение с тем, чтобы оно, в свою 

очередь, оказывало давление на европейских поли-

тиков. Все это должно привести к активизации поста-

вок на Украину различных типов вооружений, в том 

числе тяжелых. 

Киев открыто добивается вмешательства НАТО в во-

оруженный конфликт. Зеленский по-прежнему тре-

бует, чтобы альянс установил над Украиной бесполет-

ную зону. То есть он фактически провоцирует столк-

новение между НАТО и Россией, использует для это-

го в том числе инсценировки, подобные той, что сде-

лали в Буче. 

Налицо и заинтересованность в поддержании, а еще 

лучше — в ужесточении режима санкций против на-

шей страны. Для достижения данной цели киевские 

власти готовы идти на любые провокации и даже 

жертвовать мирным населением.

Постановочные фейки готовятся в разных местах 

Украины. Нельзя исключать еще более чудовищных 

— например, подрыва емкостей на опасных химиче-

ских производствах. Могут устроить диверсию с 

пассажирским поездом: пустить его под откос, а по-

том заявить, что это был удар российских ракет. С 

точки зрения киевской власти допустимы и оправ-

данны любые, даже самые бесчеловечные акты. Это 

уже подтвердили инсценировка в Буче и ракетный 

удар по железнодорожному вокзалу в Краматорске.

Опасность еще и в том, что замыслы подобных про-

вокаций рождаются не на Украине, а в ее странах-ку-

раторах. Самую активную роль в информационных 

войнах занимают специализированные институты 

НАТО. В частности, Центр стратегических коммуни-

каций в Риге, Центр киберопераций в Таллине и ана-

логичные структуры альянса в других государствах, 

которые работают в том числе на российский сег-

мент интернета. В НАТО разрабатывают информаци-

онные диверсии, а украинские военные и спецслуж-

бы являются их непосредственными исполнителями.

Особый цинизм ситуации придает тот факт, что в ро-

зыгрыше фейков задействуют западных политиков. 

Руководители Евросоюза и еврокомиссий играют там 

роль, если хотите, высокопоставленных статистов. 

Это мы наблюдали в той же Буче. Какие бы «уши» ни 

торчали во всех таких постановках, как бы топорно 

они ни были сделаны, никто на Западе этого не заме-

чает и замечать не будет. Идет коллективная война 

НАТО против России, и, как полагают наши противни-

ки, для победы любые средства хороши. 

России, в свою очередь, необходимо доводить свою 

позицию до мирового сообщества. И, что называется 

с цифрами и фактами, разоблачать фейки про нашу 

армию и специальную военную операцию на Украи-

не. Вопрос, как это делать в условиях информацион-

ной блокады, устроенной нашей стране западными 

государствами? 

Я бы рекомендовал создать в интернете единый пор-

тал по специальной военной операции. Сосредото-

чить там весь массив разнообразной и ,главное, прав-

дивой информации по данному вопросу — от разъяс-

нений целей и задач спецоперации, полной хроноло-

гии действий Вооруженных сил РФ, разоблачения 

фейков и постановочных видео до архивных матери-

алов о зверствах бандеровцев в годы Великой Отече-

ственной и послевоенный период. 

Давать такую информацию следует на нескольких 

наиболее распространенных в мире языках. В 

частности,  английском, немецком, французском, ис-

панском. Это необходимо, чтобы люди по всей плане-

те могли знакомиться с такими материалами и с пози-

цией России.

Даже если данный портал будут на Западе блокиро-

вать, думаю, все ограничения пользователям реально 

обойти. Например, с помощью того же VPN. Понят-

но, разъяснительную работу, которую сейчас факти-

чески ежедневно ведут Минобороны России и наш 

МИД, тоже прекращать нельзя.

Подготовил Юрий Гаврилов.
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ГОСПОДДЕРЖКА Льготную ипотеку 
ИТ-специалистам начнут выдавать в середине мая 

Регистр адресов
Олег Капранов

П
редоставлять льготную 
ипотеку ИТ-специали-
стам планируется на-

чать с середины мая, сообщили 
в Минцифры. В ведомстве отме-
тили, что готовы снижать тре-
бования, если спрос будет невы-
соким.

По словам главы министер-
ства Максута Шадаева, все необ-
ходимые документы должны 
быть приняты до конца апреля. 
«Если окажется, что ожидаемого 
спроса под наши требования не 
будет, вернемся к теме снижения 
пороговых значений для полу-
чения льготной ипотеки: готовы 
будем рассмотреть и изменения 
по возрасту ИТ-специалистов и 
по зарплате. К этому вопросу мо-
жем вернуться по результатам 
первых трех месяцев действия 

программы», — заявил Шадаев. 
Согласно подготовленному Мин-
цифрой проекту постановления 
правительства, ипотеку получат 
ИТ-специалисты в возрасте от 
22 до 45 лет со средним уровнем 
заработной платы от 100 тыс. 
рублей (до вычета НДФЛ) в ме-
сяц для регионов, от 150 тыс. ру-
блей (до вычета НДФЛ) для горо-
дов-миллионников. Процентная 
ставка составит до 5% годовых.

При этом компания, в кото-
рой они работают, должна осу-
ществлять деятельность в обла-
сти информационных техноло-
гий, получить аккредитацию и 
соответствовать условиям для 
получения налоговых льгот в 

соответствии с Налоговым ко-
дексом РФ. На субсидирование 
льготной ипотеки для ИТ-со-
трудников правительство выде-
лит Минцифры 1,5 млрд рублей 
из резервного фонда. 

Льготная ипотека для ИТ-спе-
циалистов стала частью пакета 
поддержки отрасли принятому 
правительством. В начале марта 
этого года премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин заявил, 
что сотрудники ИT-компаний 
получат также отсрочку от при-
зыва в армию на время работы. 
Кроме того, все ИT-компании на 
три года освободят от налога на 
прибыль и проверок контроль-
ными органами.  

ТЕНДЕНЦИИ  В минцифры рассказали о замене 
для мелованной бумаги

Распечатать резервы

Дарья Худякова

Р
оссийские издатели от-
мечают нехватку ме-
лованной бумаги из-
за санкций Евросою-
за. Она используется 
для печати высокока-
чественных иллюстра-
ций, чаще всего на ней 
печатают глянцевые 

журналы и детскую литературу. 
Минцифры предлагает перейти 
на офсетную бумагу и увеличить 
импорт мелованной из Китая.

На европейские поставки 
приходится 70—80% мелован-
ной бумаги, рассказывает член 
правления Союза предприятий 
печатной индустрии (ГИПП) Та-
тьяна Иванова. Больше всего та-
кой бумаги поставляли Финлян-
дия (41,8% от всего объема) и 
Германия (9,8%), сейчас постав-
ка из этих и других стран пре-
кращена. Иванова полагает, что 
дефицит мелованной бумаги до-
стигнет около 50%. В минцифры 
считают, что вместо мелованной 
бумаги можно использовать оф-
сетную, при этом «недостающий 
объем производства отечествен-
ных сортов мелованной, ра-
нее импортировавшийся из ЕС, 
будет замещаться как ростом 
производства на отечественных 
ЦБК, так и переориентацией 
на импорт из других регионов, 
прежде всего — из КНР», заявили 
в ведомстве.

Сейчас внутри страны, по 
данным ГИПП, производит-
ся только 15—20% мелованной 
бумаги. Такую бумагу варят 
производители «Камы» и «Или-

ма». В «Каме» «РГ» ответили, что 
компания сейчас находится на 
максимуме производственных 
возможностей. Там же сказали, 
что проблем с производством 
нет. «Кама» перестраивает свои 
логистические цепочки и перео-
риентируется на внутренний 
рынок. В «Илиме» сообщили, 
что работают на максимально 
возможных мощностях и постав-
ляют на российский рынок око-
ло 60 тысяч тонн чистоцеллю-
лозной мелованной бумаги в год.

Издательствам остается 
переходить с мелованной бума-
ги на офсетную и газетную и до-
говариваться о поставках с Кита-
ем, Индией и Индонезией, согла-
шается Иванова. Но эти страны 
вряд ли смогут быстро компен-
сировать дефицит в нужном 
объеме, считает она. 

Такого же мнения придержи-
вается и директор издательства 
детской литературы «Росмэн» 
Борис Кузнецов. По его оценке, 
при попытке завезти мелован-
ную бумагу из Китая, происхо-
дит увеличение себестоимости 
минимум на 80%. По его прогно-
зам, производство отечествен-
ной бумаги может быть налаже-
но не раньше, чем через год-пол-
тора. Из-за этого часть изданий 

выходить перестанут. В «Росм-
эне» на импортной бумаге пе-
чатают 20—25% продукции. Те-
перь приходится печатать на 
офсетной бумаге, поэтому «на 
горизонте года-двух качество и 
количество изданий будет со-
кращаться и их разнообразие 
уменьшится, ухудшится», гово-
рит Кузнецов. 

Также трудности есть с само-
клеящейся бумагой для детских 
изданий, которая в России не 
производится. Об этой пробле-
ме говорит директор издатель-
ства «Феникс» Олеся Фартуш-
ная. У «Феникса» также есть 
проблемы и с мелованной бума-
гой: приходится сокращать ко-
личество книг, планируемых к 
выпуску на такой бумаге, или пе-
чатать издание на офсетной. Это 
нужно для того, чтобы не вырос-
ла цена книги. Мелованная бу-
мага малой плотности исполь-
зуется при изготовлении обло-
жек книг в твердом переплете, а 
большей плотности — при изго-
товлении обложек для книг в 
мягком переплете. Ее дефицит 
сильнее скажется на детских из-
даниях, журнальной продукции, 
а также на премиальных и по-
дарочных изданиях, объясняет 
Фартушная.  

На Туринском целлюлозном заводе  в Свердловской области возобновили производство офсетной бумаги.

А К Ц Е Н Т

Печать книг на офсетной бумаге вместо 
мелованной позволит не увеличивать 
цену продукции

ИНИЦИАТИВА Сергей Степашин 
предложил создать 
альтернативу ЕСПЧ

Защитим 
по-своему

Владислав Куликов

Председатель Ассоциации юри-
стов России Сергей Степашин 
предложил создать Евразийский 
суд, который бы рассматривал 
жалобы на нарушения прав чело-
века. Об этом говорится в заявле-
нии, распространенном Ассоци-
ацией юристов России.

«По абсолютному боль-
шинству жалоб и исков, кото-
рые были поданы в Европей-
ский суд по правам человека жи-
телями ДНР и ЛНР, не было при-
нято никаких решений, — отме-
тил Сергей Степашин. — Жители 
Донбасса обращались в ЕСПЧ в 
связи с регулярными обстрела-
ми, разрушениями и получен-
ными ранениями, нарушени-
ем права на мирное владение 
жильем, невозможностью рас-
поряжаться своей собственно-
стью».

По его словам, точной инфор-
мации о количестве поданных 
жителями ДНР и ЛНР жалоб и 
исков с 2014 по 2022 год нет, по-
скольку подобную статистику 
ЕСПЧ не ведет.

Между тем, по данным След-
ственного комитета России, на 
которые ссылается Сергей Сте-
пашин, представители россий-

ских адвокатских образова-
ний подготовили и направили в 
ЕСПЧ более 7350 жалоб потер-
певших от действий украинских 
властей.

О том, что таких заявлений 
более семи тысяч, сообщали и в 
минюсте Украины.

«И хотя для ЕСПЧ не регла-
ментирован минимальный или 
максимальный срок рассмот-
рения исков и жалоб, факт 
остается фактом: за семь лет 
большинство обращений так и 
остались без обратной связи, — 
говорит Сергей Степашин. — Еди-
ничные случаи, которые были 
рассмотрены, касались социаль-
ных и гражданских прав, а также 
льгот».

По жалобам, связанным с 
жизнью и неприкосновенностью 
личности, по существу не было 
рассмотрено ни одного дела, под-
черкивает он.

«В связи с этим считаю воз-
можным и даже необходимым 
создание альтернативного Евра-
зийского суда, который не будет 
политизированным, будет не-
зависимым от всех его участни-
ков, включая и Россию, а главное 
— будет реально работать и защи-
щать права человека», — заявил 
председатель АЮР.  

ПРАВО Следователь 
призналась, что подписи 
в деле разные, но суд 
это не заинтересовало

Неустойчивый 
почерк 

Сергей Борисов

В Самарском облсуде вышло на финишную прямую 
рассмотрение в апелляции приговора по уголовному 
делу 22-369/2022 в отношении Юшина, Павловского, 
Лукина. 

Для Самары это дело громкое, но речь вот, собствен-
но, о чем. В суде выяснилось, что подписи следователя 
в деле разные. 6 апреля следователь Екатерина Залом-
ленкова была допрошена и прокомментировала это 
так: «Подписи мои. Стараюсь в каждом документе за-
гогульку в другую 
сторону». В то же 
время доцент ка-
федры судэкспер-
тиз МГЮА им. Кута-
фина Н. Бодров под 
присягой сообщил: 
«Мной был установ-
лен факт подписа-
ния двумя разными 
лицами. Эксперти-
за — единственная форма проверки подписи. Если чело-
век заявляет, что подписывал, к факту подписания это не 
имеет никакого отношения». В тот же день один из осу-
жденных Лукин сделал заявление о преступлении и при-
влечении к уголовной ответственности по ст. 307 и 292 
УК РФ следователя Заломленковой. А уже 7 апреля дру-
гой из осужденных Юшин заявил отвод прокурору, так 
как не был составлен рапорт по заявлению Лукина. Кро-
ме того, адвокат Маркелов зачитал ходатайство о том, 
что между аудиопротоколом заседания первой инстан-
ции и письменным его вариантом есть существенная 
разница, сведения искажены. К примеру, там, где потер-
певший Ш. на вопрос Юшина, угрожал ли он ему, отве-
тил «нет» — в письменном протоколе написано «да». 

Что происходит- трудно объяснить. Несомненно 
одно: действия в судебно-правовой сфере следует приве-
сти в то соответствие, какое отвечает закону и сложив-
шейся практике.  

Экспертиза — 
единственная 
форма проверки 
подписи

ТРАНСПОРТ Перевозки 
в интересах 
недружественных 
государств ослабляют 
российский экспорт

Контейнерная 
сортировка

Павел Арсеньев

Российские железные дороги вступили в 2022 год, ак-
тивно наращивая контейнерные перевозки. В конце 
января заместитель гендиректора ОАО «РЖД» Алек-
сей Шило сообщил, что в прошлом году было перевезе-
но более миллиона контейнеров, а железнодорожники 
приступили к работе над программой, предполагаю-
щей выход на 4 млн к 2025—2027 году. Однако уже спу-
стя месяц стало понятно, что складывающаяся обста-
новка требует изменения подходов и существенной 
корректировки планов по транзиту.

О чем идет речь? Из дальневосточных портов России 
и с территории Китая в адрес грузополучателей в стра-
нах ЕС, усиливающих санкционное давление на Рос-
сию, идет поток контейнеров. Значительную часть этого 
объема составляет товарообмен между ЕС, Японией и 
Южной Кореей, т.е. тех самых государств, которые пыта-
ются сейчас задушить нашу экономику.

Но и это еще не 
все. Давайте по-
смотрим на то, в 
чьих контейнерах 
идут эти перевозки. 
Из 1,7 млн контей-
неров, задейство-
ванных сегодня в 
России, только око-
ло 250 тысяч при-
надлежат россий-
ским операторам. Остальные являются собственно-
стью таких компаний, как MSC, Maersk, CMA CGM, Yang 
Ming, Hapag-Lloyd и ONE, еще в начале марта объявив-
ших о приостановке логистических услуг для России.

Существенных денежных поступлений транзит так-
же не приносит: это направление обеспечивает лишь 2% 
доходов РЖД от грузовых перевозок. Зато цену прихо-
дится платить российским предприятиям-экспортерам, 
чьи грузы вытесняются контейнерами из перевозок. В 
условиях санкций, роста издержек и удорожания заем-
ных средств все это, очевидно, ведет к ухудшению фи-
нансовых результатов отечественной промышленности, 
а, следовательно, и к потенциально негативным социаль-
но-экономическим результатам. А разве это не то, чего 
пытается добиться Запад своими действиями? В проис-
ходящем сейчас в сфере контейнерных перевозок слож-
но не увидеть вольное или невольное содействие замыс-
лам США и ЕС по уничтожению потенциала России.

Что нужно делать? Во-первых, ускорить строитель-
ство БАМа и Транссиба — о чем давно и много говорится, 
но работы продвигаются куда медленнее, чем это нуж-
но для наращивания экспортных возможностей стра-
ны. Во-вторых, убрать с БАМа и Транссиба те перевоз-
ки, которые идут в интересах недружественных России 
государств и компаний из них. Оставшийся контейнер-
ный транзит нужно максимально переориентировать на 
маршруты через Казахстан — так, чтобы грузы выходили 
на нашу железнодорожную сеть уже после «бутылочно-
го горлышка», т.н. Восточного полигона. В-третьих, нуж-
но искать альтернативные маршруты, развивать новые 
логистические схемы, прорабатывать вопросы исполь-
зования иных путей доставки — через Турцию, Узбеки-
стан, Азербайджан и Армению.

И делать это все нужно так, чтобы решения макси-
мально соответствовали интересам России и ее страте-
гического союзника Китая. Нельзя забывать о надежно-
сти транзита в рамках трансконтинентального проекта 
«Один пояс и один путь», для которого контейнеры оста-
ются важным способом перевозки, обеспечивающим 
импорт и транспортировку многих потребительских 
товаров. Поэтому сегодня экономика России требует 
от железнодорожников выверенных, инновационных и 
учитывающих все имеющиеся ограничения решений. 
Они необходимы уже сейчас, чтобы отразить угрозы для 
работы производств и сохранения социально-экономи-
ческой стабильности.  

ПЛАНЫ 
Безработным 
будут помогать 
с карьерой 
по единым 
стандартам 

УРОКИ ТРУДА

Елена Манукиян

Центры занятости должны бу-
дут предоставлять услуги гра-
жданам не только лично, но 
и в электронном виде через 
портал «Работа в России». В 
большинстве случаев — по од-
ному заявлению без предостав-
ления дополнительных доку-
ментов: все сведения загрузят-
ся автоматически из инфор-
мационных систем различных 
ведомств. Также с граждана-
ми будут работать карьерные 
консультанты. Проекты стан-
дартов, разработанные мин-
трудом, размещены для обще-
ственного обсуждения.

Так, чтобы получить офици-
альный статус безработного, 
достаточно подать электронное 
заявление на портале «Рабо-
та в России», с которым теперь 
должны взаимодействовать все 
центры занятости. Все необ-
ходимые сведения о соиска-
теле центры занятости смогут 
уточнить самостоятельно.

С безработных сняли обя-
занность лично приходить к 
трудовому инспектору и распи-
сываться за получение выпла-
ты. Граждан будут просто уве-
домлять о признании их без-
работными и назначении им 
пособия по безработице через 
портал госуслуг и в «личном ка-
бинете» на портале «Работа в 
России». Предлагать вакансии 
также будут дистанционно. 

Карьерные консультанты 
в центрах занятости помогут 
безработным разработать ин-
дивидуальный план поиска ва-
кансии, составить резюме, а 
для тех, кто не определился с 
профессией, проведут тести-
рование для выбора сферы дея-
тельности. При необходимости 
предложат пройти бесплатное 
переобучение. По желанию гра-
ждан им помогут открыть свой 
бизнес. 

Таким образом, центры за-
нятости должны стать государ-
ственными кадровыми агент-
ствами, подчеркнули в мини-
стерстве.  

СИТУАЦИЯ  

Грозит ли 
России 
дефицит кофе

ЗАПАХЛО 
ЖАРЕНЫМ
Татьяна Карабут

В России приостановили рабо-
ту два заметных игрока кофей-
ного рынка: финская компания 
Paulig заявила об этом ранее, 
теперь к ней присоединилась 
итальянская Lavazza Group. 
Впрочем, их место могут занять 
отечественные компании.

Свое решение Lavazza объ-
яснила «форс-мажорными об-
стоятельствами и невозмож-
ностью поставки продукции 
на рынок». В компании пояс-
нили, что в прошлом году цены 
на кофе резко выросли на фоне 
сбоев в цепочке поставок и неу-
рожая. Арабика и робуста подо-
рожали на 80%. В 2022 году 
цены будут оставаться высоки-
ми, считают в компании.

Paulig заявил о прекращении 
работы в России в начале мар-
та. У компании в России есть за-
вод обжарки кофе, на котором 
работают около 200 человек. 
В прошлом году представите-
ли Paulig оценивали свою долю 
рынка здесь в чуть менее 17%. 
Lavazza импортирует в Россию 
уже готовый продукт. Ее доля 
несколько лет назад оценива-
лась в 8%.

Lavazza — самый круп-
ный из импортеров готового 
кофе. Paulig — один из лидеров 
российского рынка, призна-
ет гендиректор ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз Чантурия. 
Но игроком номер один являет-
ся все же отечественная группа 
компаний «Орими», которая 
производит и растворимый, и 
жареный кофе. По оценке экс-
перта, около 80% всего кофе 
производится именно на тер-
ритории России: сюда завозят 
сырье, перерабатывают и упа-
ковывают. Но и завод иностран-
ной компании наверняка про-
должит производство, считает 
Чантурия. К тому же более сот-
ни отечественных обжарщиков 
будут рады увеличить объем 
производства, уверен Чанту-
рия. При этом само зерно заво-
зится из стран, которые не объ-
являли санкций России, поэто-
му проблем с сырьем точно не 
будет.  

МЕЖДУ ТЕМ

ЛЕНТУ И СТИКЕРЫ ПРИВЕЗУТ 
С ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА
Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики объявила о запуске 

комплекса по производству кассовой ленты для предприятий рознич-

ной торговли. Один из резидентов свободного порта Владивосток  инве-

стировал в проект 100 миллионов рублей. 

— В связи с санкциями осуществление поставок исходного сырья — тер-

мобумаги из Европы и Южной Кореи — значительно осложнилось, а не-

которые поставщики и вовсе прекратили отгрузки. Как следствие, по-

явился дефицит предложения, — говорит генеральный директор этой ор-

ганизации Марина Крохтина. — Наше же производство полностью осна-

щено автоматическим высокоскоростным оборудованием, чтобы в са-

мые короткие сроки решить этот вопрос.

Создавая комплекс, компания сделала ставку на сырье из Китая, кото-

рое поступает стабильно. На ее складе уже создан достаточный запас 

как сырья, так и готовой продукции — кассовой ленты — для удовлетво-

рения регионального спроса. Напомним, стоимость такой ленты в по-

следние дни выросла в десять раз, а предприятиям розничной торговли не 

хватает ее с конца марта. Как следствие, многие магазины стали выдавать 

покупателям короткие чеки, в которых указана только итоговая сумма по-

купок без списка товаров и их стоимости. Приостановлена и выдача че-

ков при безналичной оплате проезда и в общественном транспорте 

Владивостока. Резидент отмечает, что сейчас рынок термочувствитель-

ной чековой ленты находится в стадии переформатирования. Кстати, 

помимо кассовой ленты будет запущено и производство нового обору-

дования для выпуска ставшей столь же дефицитной термоэтикетки. 

— Это тоже крайне востребованный продукт. Для расширения произ-

водственной линейки наша компания приобрела станки для выпуска тер-

моэтикетки — стикеров, которые клеятся на упаковку товара. Как извест-

но, термоэтикетка нужна для маркировки продукции, а также упаковки — 

на нее можно перенести любое монохромное изображение или текст, в 

том числе штрих-коды и QR-коды, — пояснила корреспонденту «РГ» Мари-

на Крохтина.

Запущенное производство, оснащенное полностью автоматическим 

высокоскоростным оборудованием, позволит нивелировать дефицит 

качественной продукции для термопечати на Дальнем Востоке. Кроме 

того, предприятие планирует также начать поставки в регионы Сибири.

Подготовила Ольга Журман, Приморский край

Чьи контейнеры 
едут сегодня 
по железным 
дорогам России?
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составит процентная ставка по 

льготной ипотеке для специа-

листов, занятых в области ин-

формационных технологий.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минпромторг РФ в рамках поддержки отрасли радиоэлектронной про-

мышленности предлагает выделить 5 млрд рублей на компенсацию 

банкам льготных кредитов, выдаваемых производителям, рассказал зам-

главы ведомства Василий Шпак.

«Планируется компенсировать банкам процентную ставку по кредитам, 

которые получают производители, соответственно, для предприятий эти 

кредиты будут выдаваться по комфортной ставке», — сказал Шпак.

Замминистра напомнил, что сейчас системообразующие организации в 

отрасли радиоэлектроники уже могут воспользоваться льготными кре-

дитами в российских банках на срок до года размером до 10 млрд ру-

блей и 30 млрд рублей на группу компаний. 

«Одобренный объем финансирования — 120 млрд руб., это позволит 

обеспечить кредитный портфель в 1,5 трлн рублей», — уточнил Шпак.

Ранее сообщалось, что российская отрасль радиоэлектроники может 

получить в 2022—2024 годах дополнительное финансирование в разме-

ре 900 млрд рублей.



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 апреля 2022
четверг № 81 ( 8729 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Нет аварий, 
нет и камер

Именно по этой причине эксперты решили 
выяснить законность установки камер на тех 
или иных участках дорог. 

Как пояснил представитель ЦОДД Москвы Андрей Му-
хортиков, для обеспечения безопасности на дорогах 
принимался принцип предотвращения ДТП. «Соглас-
но требованиям правительства, мы сначала должны 
были выявить места, где происходят аварии, в кото-
рых погибают более чем три человека в год. Однако 
мы решили пойти по другому пути. Зачем допускать 
такое количество происшествий в год? Мы проана-
лизировали наиболее опасные перекрестки, мосты, а 
также тоннели. Не везде можно было обеспечить без-
опасность с помощью инженерных средств. Но там, где 
этого не удалось сделать, были поставлены камеры. И 
это помогло снизить аварийность на этих участках», — 
рассказал он.

Также Андрей 
Мухортиков при-
вел пример. В Моск-
ве камеры ставят 
не только в очагах 
аварийности. Поня-
тие очага аварий-
ности прописано 
в законе. Это ме-
сто, где произошло 
три и более ДТП 
за год с пострадав-
шими. А как быть с 
теми участками, где 
происходит по 15 
аварий в неделю, но 
нет пострадавших? 

Организацию дорожного движения там можно по-
менять. Но что делать, если это не дает результатов? 
Может, стоит поставить камеру? Но, согласно предло-
женным поправкам, камеру там ставить нельзя. Надо 
дождаться, когда там будет фиксироваться в год четве-
ро пострадавших. 

Самое удивительное, что нормативный документ, 
который предлагается сегодня, говорит именно об 
этом. 

Но не все специалисты считают подобное реше-
ние правильным. По словам эксперта по фотовидео-
фиксации Григория Шухмана, пока не разработан 
упрощенный порядок обжалования штрафов, выне-
сенных с помощью комплексов фотовидеофиксации, 
вообще о каком-то их регулировании говорить бес-
смысленно. 

Сейчас, считает эксперт, действует огромное ко-
личество нормативных актов, согласно которым эти 
комплексы должны применяться. Но ни один из них не 
работает. Сначала надо навести порядок в применении 
действующих требований. А потом уже думать о новом 
регулировании. 

Что же касается обжалования, то тут большинство 
экспертов также заявило о том, что оно просто не ра-
ботает. Заявленный порядок на портале госуслуг дей-
ствует ограниченно. Можно оспорить штраф за пре-
вышение скорости, если за рулем был не автовладелец. 
Но нельзя оспорить штраф за непристегнутый ремень 
безопасности, поскольку портал не предоставляет воз-
можность прикрепить подтверждающие документы. 
Да и не во всех регионах работает эта услуга. А пока по-
рядок обжалования гораздо сложнее, чем порядок на-
казания, то фотовидеофиксация нарушений будет вы-
зывать неприятие со стороны водителей.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Российские банки 
удаляют из магазинов 
приложений

Обнуление 
системы

Олег Капранов

Пользователи мобильных приложений Сбера 
больше не могут скачать и обновить их из AppStore 
и Google Play, а клиенты  ВТБ не находят нужное 
приложение в AppGallery китайской Huawei. При-
ложения банков, попавших под сакции, удаляют из 
магазинов. Эксперты отмечают, что доступность 
банковских сервисов для пользователей снизится 
незначительно.

Мобильное приложение Сбера для физлиц, а так-
же приложения СберБизнес, СбербанкИнвестор, 
СберИнвестор X и СберИнкассация удалены из ма-
газинов приложений AppStore и Google Play. Apple и 
Google поступили так во исполнение решения аме-
риканских властей 
о блокирующих 
санкциях в отноше-
нии крупнейшего 
российского банка. 

 В официальном 
сообщении Сбера 
отметили, что это 
никак не отразит-
ся на работе соб-
ственно банка и 
доступности его 
услуг. Пользовате-
ли смартфонов на Android могут скачать приложения 
с официального сайта Сбера, там же будут выклады-
ваться и обновления.

 Apple iOS не позволяет устанавливать приложе-
ния из сторонних источников, так что пользовате-
лям iPhone и iPad доступна веб-версия официального 
сайта, адаптированная для использования на мобиль-
ных устройствах. Функционально она не отличается 
от приложения, но логин и пароль придется вводить 
каждый раз, Face ID и пин-коды для входа работать не 
будут.  

Тем, у кого приложения уже установлены на мо-
бильных устройствах, сейчас ничего не угрожа-
ет. При этом эксперты рекомендуют отключить на 
смартфонах функцию автоматического обновления, 
чтобы сохранить работоспособность приложений на 
длительный срок.

 Неожиданным оказалось решение китайской 
Huawei удалить из своего магазина AppGallery прило-
жения банков ВТБ, Промсвязьбанка и банка «Откры-
тие», попавших под предыдущий раунд санкций. «К 
сожалению, приложение «Открытие» недоступно в 
iOS, Google Play и AppGallery. Если приложение уста-
новлено, не удаляйте его. Если приложения на теле-
фоне еще нет, установите его с сайта банка», — пояс-
нили в банке.

По словам экспертов, решение компании Huawei 
может быть связано с риском вторичных санкций. В 
российском офисе Hauwei не смогли ответить на во-
просы «РГ».  

ВРЕМЯ 
ДЕЛЕНИЯ 

Затем Краснодар-
ский краевой суд под-
твердил это решение. 

Обе судебные инстанции ска-
зали фактически одно и то же — 
гражданин пропустил трехлет-
ний срок исковой давности. 

Но несогласный с таким ре-
шением истец дошел до Верхов-
ного суда РФ. И, как оказалось, 
правильно сделал. Высокая су-
дебная инстанция поддержала 
гражданина и не согласилась 
с коллегами из нижестоящих 
судов.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда РФ напомнила коллегам 
из Краснодарского края про 
Постановление Пленума Вер-
ховного суда (№ 15 от 5 ноя-
бря 1998 года) «О применении 
судами законодательства при 
рассмотрении дел о расторже-
нии брака».

В этом постановлении сказа-
но дословно следующее: трех-
летний срок исковой давности 
при разделе имущества следу-
ет считать не со времени пре-
кращения брака, а со дня, когда 
один из супругов «узнал или 
должен был узнать» о наруше-
нии своего права.

Дело в том, что еще в рай-
онном суде во время первого 
слушания наш истец объяснял: 
он долго не обращался в суд с 
требованием о разделе имуще-
ства, потому что в этом не было 
необходимости. Его часть квар-
тиры была неприкосновенной. 
Но потом ситуация резко поме-
нялась. 

И спустя несколько лет он 
неожиданно узнал, что его пра-
во нарушено. Точнее, мужчина 
хотел распорядиться своей до-
лей в квартире, но тут выясни-
лось, что вся она находится в 
залоге у банка. 

В итоге рассмотрения Вер-
ховный суд, отменяя решения 
предыдущих инстанций, заявил 
следующее. По его мнению рай-
онный суд не выяснил, когда 
были нарушены права истца по 
делу. Ну а следом Краснодар-
ский краевой суд, ознакомив-
шись с доводом истца о нару-
шенном праве, признал его не-
состоятельным и не объяснил 
причин такого своего решения.

В итоге Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС на-
звала вывод коллег о пропуске 
истцом срока исковой давности 
преждевременным и отправила 
дело на новое рассмотрение в 
районный суд.

Эксперты объясняют, что 
местные суды проигнориро-
вали обстоятельства, которые 
имеют важное значение для 
правильного решения. А имен-
но, со дня расторжения брака 
пользование квартирой шло по 
обоюдному согласию бывших 
супругов. Главное — истец от 
своего права на долю не отка-
зывался. 

Правда, по мнению юристов, 
определить момент нарушения 
прав при установлении начала 
течения срока исковой давно-
сти достаточно сложно. Многое 
зависит от конкретной ситуа-
ции и от имеющихся в деле до-
казательств.

Обычно суды отталкивают-
ся от даты, когда истец хотел, 
но не смог реализовать свое 
право на совместно нажитое 
имущество. А вот до этого мо-
мента считается, что у сторон 
отсутствовал спор о порядке 
пользования общим имуще-
ством. 

По мнению тех же экспер-
тов, подобных мучительно дол-
гих разбирательств бывшим 
супругам можно избежать до-
статочно просто — при помощи 
брачного договора. 

Но, заключая такой дого-
вор, важно учитывать, что со-
ставить его надо так, чтобы из 
документа не следовало, что 
в случае развода все совмест-
но нажитое имущество будет 
принадлежать кому-то одному. 
Суды подобное условие могут 
признать недействительным. 
Ведь оно ставит другого супру-
га в невыгодное положение.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор МГИМО Анатолий Торкунов — 
о дипломатии и вступительной кампании

Студент в цифре
Мария Агранович 

С
егодня в  МГИМО 
открывается конфе-
ренция «Цифровые 
международные от-
ношения». Что та-
кое цифровая дипло-
матия? Какие новые 
программы предло-
жит университет в 

будущем учебном году? Расска-
зывает ректор МГИМО, акаде-
мик Анатолий Торкунов.

Анатолий Васильевич, есть 
шутка: дипломат может 
ответить на любой вопрос, 
кроме одного: «Да или нет?». 
А искусственный интеллект 
можно научить таким ди-
пломатическим «тонко-
стям»?

А Н АТО Л И Й  ТО Р К У Н О В :  Мы всегда 
стремимся изучать лучший 
мировой опыт в самых акту-
альных областях. И несколь-
ко лет назад именно МГИМО 
стал первым университетом 
в России, открывшим специа-
лизированную магистратуру 
«Искусственный интеллект». 
Это совместная с МФТИ про-
грамма, которая стабильно в 
топе у абитуриентов. А в этом 
году мы открываем новые про-
граммы с «цифровым компо-
нентом» на целом ряде направ-
лений — юриспруденции, госу-
дарственном и муниципальном 
управлении, экономике, торго-
вом деле, социологии, рекла-
ме. От этого никуда не деться: 
ведущие дипломатические ве-
домства мира все более актив-
но используют в своей работе 
элементы искусственного ин-
теллекта. Особо отмечу две но-
вых программы — бакалавриат 
«Большие данные и моделиро-
вание международных отноше-
ний» и магистратуру «Анализ 
данных и динамика междуна-
родных процессов». Это век-
тор на подготовку специали-
стов-международников нового 
поколения. Здесь мы обраща-
емся к опыту и экспертизе та-
ких авторитетных научных ор-
ганизаций, как ИСП РАН, ИМ-
ЭМО РАН и Физический инсти-
тут им. Лебедева РАН. А в рам-
ках программы «Приоритет 
2030» получил поддержку наш 
проект Лаборатории по анали-
зу данных в области междуна-
родных отношений с использо-
ванием передового инструмен-
тария, включающего элементы 
искусственного интеллекта.

В четверг в МГИМО откры-
вается конференция «Цифро-
вые международные отноше-
ния». Цифровая дипломатия 
— такое возможно?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Конференция 
пройдет 14 и 15 апреля под эги-
дой МИД России. Мы проводим 

ее совместно с нашим стратеги-
ческим партнером — Институ-
том системного программиро-
вания им. Иванникова РАН. 
Цифровая трансформация в 
дипломатии происходит на на-
ших глазах — будем обсуждать и 
осмысливать лучшие мировые 
практики цифровой трансфор-
мации в сферах международ-
ных отношений, управления, 
экономики и образования. Это 
крупнейшее мероприятие по 
тематике цифровой трансфор-
мации именно международных 
отношений во всех их прояв-
лениях.

А вообще цифра определяет 
почти все векторы развития — 
и в экономике, и в социальной 
сфере. Цифровые технологии 
сегодня уже вполне «зрелые», 
им найдено надлежащее при-
менение. Кажется, «цифровая 
лихорадка» уже спала и челове-
чество стало относиться к циф-
ровизации более прагматично. 
На мой взгляд, в перспективе 

принцип «цифра для человека, а 
не человек для цифры» получит 
отражение в виде разработки 
новых, так называемых чело-
векоцентричных цифровых ре-
шений, таких как, к примеру, 
современные суперсервисы.

Один из которых — «Поступ-
ление в вуз онлайн» — дает воз-
можность абитуриентам со 
всей страны подавать доку-
менты в любой российский вуз 
и следить за ходом приемной 
кампании. Какой она будет в 
МГИМО в этом году?

А Н АТО Л И Й  ТО Р К У Н О В :  Приемная 
кампания этого года начинает-
ся в условиях отступления пан-
демии, ставшей лейтмотивом 
последних лет. Но мы планиру-
ем сохранить доказавший свое 
удобство для наших абитури-
ентов дистанционный порядок 
подачи документов с исполь-
зованием не только системы 
МГИМО «Абитуриент-онлайн», 
но и того самого суперсервиса 

«Поступление в вуз онлайн». 
Думаю, нынешний прием ста-
нет более многочисленным — в 
связи с ожидаемым ростом ин-
тереса абитуриентов к поступ-
лению в ведущие российские 
вузы.

В МГИМО много междуна-
родных программ, учатся 
иностранные студенты. Как 
все будет работать в новом 
учебном году, учитывая ситу-
ацию в мире?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Скажу кратко: 
мы сохраняем оптимизм. МГИ-
МО на протяжении всей сво-
ей истории оставался одним из 
ведущих центров экспертизы в 
области международных отно-
шений. Университет сохраня-
ет этот статус и сегодня. Годы 
пандемии научили нас рабо-
тать в стремительно меняю-
щихся условиях, гибко пере-
страиваясь для сохранения вы-
сокого качества образования. 
Мы открываем новые образова-
тельные программы, запускаем 
масштабные научные проекты. 
Сохраняя международность, 
наращиваем набор на площад-
ке МГИМО в Женеве, где реали-
зуются программы по юриспру-
денции, стартуют программы 
по экономике, многосторонним 
институтам, торговому делу. 
Филиал МГИМО в Узбекиста-

не превращается в серьезный 
образовательный хаб для всего 
Центрально-Азиатского регио-
на. В Ташкенте открываются но-
вые программы по энергетике 
и товарно-сырьевым рынкам, 
начинает работу Лицей МГИ-
МО. И мы продолжим работать 
над адаптацией к новым реали-
ям мировой политики, чтобы и 
далее готовить высококлассных 
специалистов.

И все-таки МГИМО при всем 
сегодняшнем разнообразии 
программ воспринимается в 
первую очередь как вуз, кото-
рый готовит дипломатов, 
специалистов в отношениях с 
другими странами. Что сего-
дня необходимо, чтобы успеш-
но войти в дипломатическую 
сферу?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Дипломатиче-
ская профессия всегда требо-
вала и требует умения держать 
себя в определенных рамках. 
Здесь нужны собранность, вы-
сокий уровень самодисципли-
ны. Разумеется, эти качества 
должны подкрепляться пре-
красным знанием языка, ис-
тории и современности, пони-
манием культурных особенно-
стей. И мы этому учим.  

Анатолий Торкунов: Профессия 
дипломата требует умения держать 
себя в определенных рамках. 

А К Ц Е Н Т

МГИМО стал первым университетом 
в России, открывшим магистратуру 
«Искусственный интеллект». 

Трехлетний срок 
исковой давности 
при разделе иму-
щества следует 
считать не со вре-
мени прекращения 
брака, а со дня, 
когда один 
из супругов «узнал 
или должен был 
узнать» о наруше-
нии своего права

Надо навести 
порядок 
в применении 
действующих 
требований 
к камерам, а потом 
изобретать новые

Отключение 
обновлений 
продлит срок 
работы 
приложений

Согреют деньгами

За повторное наруше-
ние, то есть новое от-
ключение воды или 

тепла, теплосеть или водока-
нал заплатят уже штраф на сум-
му от 50 тысяч до 100 тысяч 
рублей.

«Правоприменительная 
практика показала, что дей-
ствующий размер санкций не 
является существенным для 
ресурсоснабжающих органи-
заций. Это порождает, с одной 
стороны, безответственность 
руководителей коммунальных 
компаний, с другой — многочис-
ленные обоснованные жалобы 
граждан на нарушения норма-
тивов обеспечения коммуналь-
ными услугами», — пояснил 
председатель Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 

При этом, по словам авто-
ров проекта, невысокие штра-
фы позволяют ресурсоснабжа-
ющим организациям исполь-
зовать непредоставление или 
некачественное предоставле-
ние коммунальных услуг как 
инструмент взыскания задол-
женностей.

«Например, несколько лет 
назад жители 74 домов в Крас-
нодаре остались без горячей 
воды на срок от двух недель до 
четырех месяцев по причине 
долгов УК. И подобные случаи 
повторяются регулярно. При 
этом страдают и те жители, ко-
торые добросовестно оплачи-
вают счета за коммунальные 
услуги», — рассказал Владимир 
Груздев. 

Он подчеркнул, что приня-
тие предлагаемых изменений 
является остро актуальным. 

Инициаторы проекта — груп-
па депутатов Госдумы — так-
же приводят массу примеров 
из разных регионов. Где-то без 
тепла остались инвалиды. Где-
то людям несколько недель 
приходилось сидеть зимой без 
горячей воды. А где-то люди 

сидели без горячей воды и по 
нескольку месяцев, тогда как за 
окном была минусовая темпе-
ратура. Это непорядок. Комму-
нальщики, переставшие согре-
вать нас теплом, обязаны за это 
заплатить.

Еще важный момент: жиль-
цы праве требовать компенса-
ций в случае, если горячая вода 
отсутствует сверх допустимых 
сроков или если ее температура 
не соответствует установлен-
ным нормам.

Согласно правилам, темпе-
ратура горячей воды в кране 
должна быть не ниже 60 C и не 
выше 75 C. Однако всегда воз-
никает вопрос, как доказать, 
что жильцы не придираются на 
пустом месте, а горячая вода 
действительно не согревала. 
Как правило, суды в качестве 
доказательств принимают акты 
самих коммунальных служб. 
А в этих актах срок мучений 
жильцов обычно несколько за-
нижен.

Так получается не со зла: 
управдом пришел, зафиксиро-
вал и ушел. Что было до того и 
будет после него, он не знает. 
Жильцы могут сказать что угод-
но, а суду и управдому нужны 
только факты. Как установить 
истину?

Второй кассационный суд 
общей юрисдикции недавно 
особо подчеркнул: факт нека-
чественного оказания комму-
нальных услуг может подтвер-
ждаться не только составлен-
ным коммунальщиками актом, 
но и другими доказательства-
ми, предусмотренными Гра-
жданским процессуальным ко-
дексом. 

Например, показаниями 
свидетелей, аудио- и видеоза-
писями, заключением экспер-
та. Поэтому жильцы вполне мо-
гут привести в суд свидетелей, 
которые подтвердят, что мерз-
ли в гостях.  

ДОРОГИ Количество женщин за рулем мотоциклов 
быстро увеличивается

Дама на байке
Владимир Баршев

К
оличество женщин, ку-
пивших новый мотоцикл, 
в прошлом году увеличи-

лось на 20 процентов, а подер-
жанного двухколесного транс-
порта — на 18 процентов, сооб-
щает ГК АВТОDOM, который 
провел исследование среди 
своих клиентов. То есть число 
дам, оседлавших мототехнику, в 
России растет.

По данным компании, из 1975 
новых мотоциклов, проданных в 
прошлом году, 350 купили мото-
леди. Еще 60 женщин приобрели 
подержанные мотоциклы.

Владельцами этого двухко-
лесного транспорта в возрасте 

от 18 до 30 лет стали 54 про-
цента клиенток. Хозяйки мото-
цикла в возрасте от 30 до 40 лет 
составили 37 процентов. Реже 
всего покупали мотоциклы жен-
щины в возрасте старше 40 лет. 
Среди них управляют мотоцик-
лом чуть более 9 процентов. Но 
это на 2 процента больше, чем 
годом ранее.

Из них 64 процента пред-
почитают мотоциклы BMW за 
их надежность и стильный ди-
зайн. Второе место по популяр-
ности среди опрошенных мо-
тоциклисток занимают байки 
от австрийского производите-
ля КТМ. Этот бренд выбрали 19 
процентов респонденток. Затем 
следуют мотоциклы Ducati, ко-

торые выбрали 17 процентов 
женщин. 

Почему  дамы выбирают 
именно эту технику, неслож-
но догадаться. Впрочем, они и 
сами подтвердили все в ответах 
на опрос. 

Большинство из них — 50 
процентов — выбирают мото-
цикл для получения адрена-
лина, эмоциональной разряд-
ки. Еще 35 процентов выбира-
ют эту технику потому, что она 
позволяет путешествовать по 
тем местам, до которых на авто-
мобиле не доберешься. 

И только 15 процентов деву-
шек указали, что мотоцикл удо-
бен при перемещении по загру-
женным дорогам, а также воз-
можностью его припарковать 
даже на забитых улицах. То есть 
девушкам важнее адреналин, 
чем комфорт. 

Напомним, что хотя мотосе-
зон в Москве не открыт, однако, 
по сообщениям ГИБДД, в столи-
це в первом квартале этого года 
уже зарегистрировано 16 ДТП 
с мототранспортом, в которых 
пострадали 17 человек. 

По счастью, в этих авариях 
никто не погиб. 

Однако, как заметили в ГИБ-
ДД, в двух случаях пострадав-
шие не использовали средств 
защиты. А защитная экипиров-
ка — шлемы, «черепахи», пер-
чатки и «мотоботы» — это то, 
что позволяет снизить травма-
тизм в ДТП. 

От аварии никто не застрахо-
ван, но защита позволит умень-
шить последствия столкнове-
ния.  

Количество дам, «оседлавших» мотоциклы, исчисляется уже сотнями.

— ОСАГО станет доступнее 
для рискованных водителей
rg.ru/art/2298061

— Наследственное право: 
все новости по теме читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/3452
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ТУРИЗМ Турция 
подготовила 
«дорожную 
карту» 
для россиян

ТРИ ЭТАПА 
ДЛЯ ОТДЫХА
Дарья Богатырева

Власти Турции планируют ре-
ализовать трехэтапную «до-
рожную карту», чтобы при-
влечь туристов из России, так 
как осознают, что из-за много-
численных санкций у наших 
путешественников остается не 
так много возможностей для 
отдыха за границей. На первом 
этапе нескольким крупным ту-
рецким туроператорам окажут 
кредитную поддержку в раз-
мере 300 миллионов долларов, 
которые позволят им осуще-
ствлять текущую деятельность 
и привлечь новых клиентов. Ве-
дущие туроператоры Турции 
по-прежнему находятся в за-
труднительной ситуации после 
пандемии и опасаются падения 
спроса после начала спецопе-
рации России на Украине.

Поскольку экономиче-
ские санкции Запада в отно-
шении России затронули и 
авиакомпании, следующие 
два пункта «дорожной карты» 
призваны помочь россиянам 
решить проблемы с авиапере-
летами. Многие российские 
компании сократили количе-
ство полетов за границу или 
перестали их осуществлять во-
все. Поэтому они не способны 
обеспечить достаточное коли-
чество мест на рейсах в Тур-
цию для предполагаемого по-
тока туристов. На втором эта-
пе плана турецкие авиакомпа-
нии по согласованию с круп-

ными турфирмами дополни-
тельно выделят  1,5 миллиона 
пассажирских мест для пере-
возки туристов из России. И на 
завершающем этапе «дорож-
ной карты» планируется созда-
ние новой авиакомпании, ко-
торая будет базироваться в Ан-
талье и осуществлять чартер-
ные перелеты между городами 
России и курортами Турции. 
Создание такой авиакомпа-
нии, по замыслу официальной 
Анкары, обеспечит возмож-
ность для полетов в Турцию  
еще миллиону россиян.

В программе администра-
ции президента Турции ука-
зано, что доходы от туризма в 
2022 году предположительно 
могут возрасти на 82,4 процен-
та и составить 22 миллиарда 
долларов. Турция в этом году 
собирается принять около семи 
миллионов российских тури-
стов, и продолжающийся кон-
фликт на Украине, из-за кото-
рого в прошлом месяце число 
туристов резко упало, не заста-
вил правительство отказаться 
от осуществления намеченных 
планов. 

Новая авиакомпа-
ния Турции будет 
базироваться 
в Анталье 
и осуществлять 
чартерные 
перелеты между 
городами России 
и турецкими 
курортами 

В МИРЕ

ПРАВЫЕ НАБИРАЮТ ОЧКИ

Владислав Шабловский

В Европе стремительно растет поддержка правых пар-
тий. Такую тенденцию подметили в Wall Street Journal. 
Американское издание поясняет, что население евро-
пейских стран сыто по горло колоссальными экономи-
ческими проблемами, возникшими в Старом Cвете из-
за введения санкций против России. Следствием этого 
стало резкое укрепление позиций правых, особенно — 
во Франции и Италии. 

На этом фоне интересные цифры приводит Morning 
Consult, чьи соцо-
просы выявили 
значительное па-
дение рейтинга по-
чти всех глав запад-
ных государств. Так, 
всего лишь 44 про-
цента немцев одо-
бряют деятельность 
Шольца. У Макрона 
и Джонсона еще бо-
лее скромные по-
казатели — 39 про-
центов и 33 процен-
та соответствен-
но. Еще один опрос 
этой компании 
показал, что ны-
нешний курс своей 
страны вызывает недовольство у 57 процентов нем-
цев, 65 процентов голландцев, 69 процентов францу-
зов и британцев, а также у 84 процентов испанцев.

Во многих европейских странах проходят антипра-
вительственные протесты: люди требуют от властей 
немедленного снижения цен на бензин, электроэнер-
гию и продукты питания, а также принятия мер по вы-
ходу национальных экономик из затяжного пике. Так, 
в конце марта протесты охватили почти 60 испанских 
городов, грандиозного масштаба достигла забастовка 
транспортников, требующих адекватных цен на бен-
зин и неготовых работать в убыток. Схожая ситуация 
в Италии, Франции и Германии, где работники сферы 
транспорта регулярно устраивают акции против ны-
нешних цен на топливо.  

НЕТ  ВЕРЫ 
В ДЕМОКРАТИЮ
Василий Федорцев

Немецкие политики утверждают, что в текущем кон-
фликте с Россией речь идет прежде всего о свободе и 
демократии, и призывают граждан ради защиты этих 
ценностей смириться с нарастающими экономически-
ми трудностями — ростом цен, падением уровня жизни 
и необходимостью на всем экономить. Однако многие 
немцы, как выясняется, не верят ни в демократию, ни в 
свободу.

Почти треть жителей Германии, а в восточных зем-
лях почти каждый второй считают, что немецкая де-
мократия представляет собой только «видимость» и 
граждане на самом деле не имеют возможности влиять 
на политические решения. 28 процентов при этом уве-
рены, что политическая система в стране за последнее 
время «кардинально изменилась» и не в лучшую сто-
рону. Об этом свидетельствуют результаты соцопроса, 
опубликованные телерадиоканалом SWR. Еще более 
удручающей выглядит ситуация со свободой мнений. 
Согласно данным опроса, проведенного в прошлом году 
по заказу издания Bild, 41 процент немцев считают, что 
высказывать свободно свою позицию в Германии по-
просту невозможно. Немцы и раньше были не слишком 
довольны своей по-
литической систе-
мой, но последние 
два года, судя по все-
му, стали «послед-
ней каплей». Еще 
в начале пандемии 
власти и СМИ нача-
ли навешивать яр-
лык конспирологов 
и экстремистов на 
всех, кто критико-
вал «коронавирус-
ную» политику пра-
вительства и бес-
конечные локдауны, а затем просто поставили «инако-
мыслящих» под наблюдение внутренней спецслужбы — 
ведомства по охране конституции. При этом известных 
персон, как, например, актеров, устроивших сатириче-
ский видеофлешмоб «Закройте все!», подвергали остра-
кизму и откровенной травле в СМИ. Примерно также в 
2014—2015 годах в Германии расправлялись и с «пони-
мающими Россию». Тогда дело доходило до составления 
и публикации в СМИ списков несогласных с общепри-
нятой позицией в отношении Москвы и выискивания у 
них «прегрешений». В итоге многие предпочли просто 
замолчать — ради сохранения репутации и карьеры.

Из шести основных немецких партий только две, 
«Альтернатива для Германии» и Левая партия, отста-
ивают существенно расходящиеся с мейнстримом по-
зиции, остальные же четыре отличаются друг от друг 
только отдельными нюансами. Но получить места в пра-
вительстве АдГ и «Левые» могут в лучшем случае толь-
ко на уровне федеральных земель. К управлению стра-
ной их никто не допустит до тех пор, пока они самым 
серьезным образом не пересмотрят свои программы. 
Примерно такая же картина и с оппозиционной прес-
сой. Она есть, но шансов выйти за пределы своего узко-
го круга читателей у нее практически нет. Не так давно, 
например, левая газета Junge Welt направила депутатам 
бундестага открытое письмо, в котором сообщала, что 
ей не дают размещать свою рекламу в публичных ме-
стах, удаляют номера с полок супермаркетов, закрыва-
ют доступ к сайту издания из публичных библиотек, а 
учителя, которые упоминают газету на уроках по теме 
свободы прессы, потом сталкиваются с проблемами.

Большинство немцев составляют свою картину мира 
по сообщениям крупных СМИ, которые так же мало 
чем отличаются друг от друга в подаче материала, как и 
основные партии в своих позициях. Даже для молодежи, 
как показал недавний опрос «Баварского радио», основ-
ным источником новостей является не интернет, а теле-
видение. Поэтому, в общем-то, неудивительно, что жи-
тели Германии сейчас, с одной стороны, всерьез опаса-
ются экономических последствий конфликта с Россией, 
а с другой — требуют ужесточить санкции вплоть до пол-
ного отказа от российских энергоносителей. 

Курс своей страны 
вызывает 
недовольство 
у 57 процентов 
немцев, 65 про-
центов голланд-
цев, 69 процентов 
французов

41 процент немцев 
считают, что выска-
зывать свободно 
свою позицию 
в Германии 
невозможно

СКАНДАЛ Украинские дипломаты нагло требуют помощи от стран пребывания 
в противоборстве с Москвой

Недипломатичные просьбы
Сергей Новиков,
«Российская газета», Гавана

У
краинские посольства 
по всему миру прояв-
ляют чудеса назойливо-

сти, пытаясь в ультимативной 
форме, зачастую граничащей 
с откровенным шантажом, из-
менить позицию правительств 
тех стран, которые не спешат 
присоединиться к антироссий-
ской истерии. Латинская Аме-
рика — один из наиболее яр-
ких примеров такой агрессив-
ной манеры поведения дипло-
матов.

Где-то речь идет об измене-
нии официальной позиции в от-
ношении кризиса в Донбассе и 
его первопричин, а где-то — об 
откровенном вымогательстве и 
попрошайничестве.

В полной мере все «преле-
сти» взаимодействия с укра-

инскими дипломатами прочув-
ствовала на себе Мексика, пы-
тающаяся сохранять нейтрали-
тет. Еще в начале марта предста-
витель Киева в Мехико Оксана 
Драмарецька вручила местным 
законодателям письмо, в ко-
тором в ультимативной форме 
требовала от Мексики поста-
вок вооружений на Украину. От-
реагировать на вопиющую на-
глость вынужден был даже пре-
зидент страны Мануэль Лопес 
Обрадор, который ответил, что 
«Мексика является нейтраль-
ным государством и никому во-
оружения не поставляет». 

 Мехико занимает взвешен-
ную позицию, воздерживаясь 
от попыток навязать стране ан-
тироссийские санкции против 
своего важного торгового парт-
нера или отправки каких-либо 
вооружений на Украину.

Не добившись своего в Мек-

сике, Драмарецька переключи-
лась на Панаму, в которой она 
по совместительству также яв-
ляется послом. Она потребова-
ла у местных властей нарушить 
один из основополагающих для 
этой центральноамериканской 
страны договоров — О постоян-
ном нейтралитете и эксплуата-
ции Панамского канала. Это со-
глашение 1977 года между США 
и Панамой предусматривает 
постоянный открытый доступ в 

канал для кораблей всех стран. 
И теперь, по мнению Драма-

рецькой, Панама должна пере-
крыть доступ к каналу для всех 
российских судов. В интервью 
La Estrella de Panama посол со-
общила, что пока ответа от МИД 
Панамы не дождалась.

В Аргентине временный по-
веренный в делах посольства 
Украины Сергей Небрат уже не 
протяжении полутора месяцев 
выпрашивает у властей этой 

страны присоединения к санк-
циям против России. Сначала 
его тон был требовательным. 
Не устраивали Небрата россий-
ские инвестиции в нефтедобычу 
в Аргентине, Но к антироссий-
ским санкциям Аргентина так и 
не присоединилась. 

,Еще менее удачливыми в 
своих попытках повлиять на по-
зицию суверенного государства 
оказались украинские диплома-
ты в Гаване. Позиция же Гаваны 
осталась неизменной, о чем на-
глядно свидетельствуют публи-
кации в официальном издании 
кубинской компартии — газе-
ты Granma, а также заявления 
руководства Острова свободы, 
осуждающие тиражируемые 
антироссийские фейки вро-
де постановочной провокации 
в Буче, а также приостановки 
членства России в Совете ООН 
по правам человека. 

А К Ц Е Н Т

Представители Украины пытаются 
в ультимативной форме, граничащей 
с шантажом, настроить страны 
Латинской Америки против России

ЗА ГРАНЬЮ Президент Зеленский предложил обменять 
оппозиционного украинского политика Виктора Медведчука 
на неонацистов из Мариуполя 

Це Европа?
Петр Лихоманов

П
резидент Украины 
Владимир Зелен-
ский  лично объявил 
о задержании пред-
седателя политсове-
та партии «Оппози-
ционная платформа 
— За Жизнь» своего 
политического оп-

понента  Виктора Медведчука. 
Также он запустил в украинском 
политическом классе дискуссию 
о дальнейшей судьбе 67-летнего 
политика, по результатам кото-
рой можно смело диагностиро-
вать окончательное перерожде-
ние украинского государства в 
террористическую нацистскую 
диктатуру.

На опубликованных в соц-
сетях Зеленского фотографи-
ях виден человек с очевидны-
ми признаками избиений, в на-
ручниках, в украинской воен-
ной форме, изможденный, но не 
сломленный. Если верить Зелен-
скому и его другу детства, главе 
СБУ Ивану Баканову, задержа-
ние Медведчука стало результа-
том «блестящей спецоперации», 
но случилось как-то обыденно — 
при попытке перехода границы. 
Однако сценаристы «спецопе-
рации» сами себя разоблачили 
даже в глазах симпатизирующих 
им украинских наблюдателей. 
Те обратили внимание на новую 
форму и обувь, не несущих следа 
полуторамесячных скитаний и 
пребывания в подполье. А также 
на принципиальную невозмож-
ность украинским мужчинам 
призывного возраста пересечь 
границу даже в женском платье, 
не говоря уже о военной форме, 
не будучи арестованными за де-
зертирство.

Общественное и эксперт-
ное мнение едино во мнении: 
Медведчук был задержан еще 
в феврале, возможно, незадол-
го до начала российской спе-
цоперации, поскольку нигде не 
скрывался — жил под домашним 
арестом с электронным брасле-
том на ноге. И, по большому сче-
ту, не слишком важно, когда, где 
и на каких юридических основа-
ниях оппозиционный политик 
и действующий депутат парла-
мента Виктор Медведчук был 
задержан. Об этом власти со-
общили, когда возникла острая 
потребность. Так, и сам Зелен-
ский, и его недавний оппонент, 
экс-глава МВД Аваков, не стес-
няясь в выражениях, предлага-
ют обменять Медведчука  на не-
ких «наших парней в Мариупо-
ле». Без конкретизации — идет 
ли речь только о боевиках-нео-
нацистах из «Азова» (запрещен 

в РФ) или об их непосредствен-
ных командирах и инструкто-
рах из стран НАТО, забивших-
ся вместе с подчиненными в 
бункер на территории завода 
«Азовсталь». 

Важная деталь: демонстра-
ция Зеленским фотографий 
Медведчука совпала со сдачей в 
плен 1026 морских пехотинцев 
на мариупольском комбинате 
имени Ильича, хотя сам он глу-
по и цинично  приурочил «пле-
нение» оппозиционного поли-
тика к Дню космонавтики.  Дело 
в том, что украинские СМИ до 
сих пор не сообщили аудитории 
об этой крупнейшей единовре-
менной потере личного состава 
ВСУ, хуже того, по версии совет-
ника президента Арестовича те 

отважно передислоцировались, 
соединившись с «Азовом».  Вот 
только долго это шило в инфор-
мационном мешке не утаить, и 
фотографии избитого Медвед-
чука должны, по замыслу Зе-
ленского, подсластить украин-
цам вскрывшуюся «зраду».

Еще дальше в своих крово-
жадных мечтах пошел извест-
ный в прошлом украинский 
журналист, парламентарий, а 
ныне советник главы МВД Ва-
дим Денисенко. Этот деятель 
предложил сначала в упрощен-
ном порядке осудить Медвед-
чука — видимо, за его знаком-
ство с президентом России, по-
том буквально выбить из него 
нужные нацистскому режиму 
показания и лишь потом обме-
нять. В принципе, о том, что на 
Украине Россия имеет дело с на-
цистами и террористами, уже 
понятно даже людям, далеким 
от политики.  Между тем ответ 
на предложение об обмене Мед-
ведчука, которое Зеленский 
считает выгодным и заманчи-
вым, уже прозвучало.  «Отдель-
ные уродцы, именующие себя 
«украинскими властями», со-
общают, что хотят выбить по-
казания из Виктора Медвед-
чука,  «быстро и справедливо» 
осудить его, а затем обменять 
на пленных. Этим деятелям сто-
ит внимательно оглядываться 
по сторонам и крепко запирать 
двери на ночь, чтобы самим не 
оказаться в числе обменива-
емых лиц», — написал в своем 
официальном Telegram-канале 
зампред Совбеза России Дмит-
рий Медведев. 

Общественное и экспертное мнение едино во мнении: Медведчук был задержан еще в феврале, возможно, 
незадолго до начала российской спецоперации.

А К Ц Е Н Т

Демонстрация Зеленским фотографий 
Медведчука совпала со сдачей в плен 
1026 морских пехотинцев на мариуполь-
ском комбинате имени Ильича
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В начале апреля в Ростуризме 

заявили о возможности восста-

новления полетных программ в 

Турцию уже к майским праздни-

кам. Рейсы были сокращены на 

фоне санкций в отношении гра-

жданской авиации России. В мар-

те туроператоры были вынужде-

ны приостановить чартерные 

рейсы в Турцию из-за риска аре-

ста находящихся в лизинге само-

летов в зарубежных аэропортах. 

По словам главы Ростуризма За-

рины Догузовой, сейчас ведом-

ство и министерство туризма Тур-

ции находятся в контакте и рабо-

тают над созданием условий для 

предстоящего туристического се-

зона. 

Подготовил Евгений Гайва

Обращение 
жены Виктора 
Медведчука 
смотрите 
на сайте «РГ»

Супруга арестованного киевским режимом оппозиционного политика Виктора Медведчука, журналист и телеведу-
щая Оксана Марченко вчера обратилась к президенту Украины. Она потребовала от Зеленского освободить ее 
мужа. «Нет никаких сомнений в том, что моего мужа преследуют по политическим мотивам, вопреки законам 
Украины и нормам международного права. Его жизнь должна быть вне опасности, я жду вашего ответа». Также 
Марченко обратилась с просьбой оказать содействие в освобождении мужа к президенту Турции Реджепу Тайипу 
Эрдогану. В нем она назвала насильственное удержание мужа актом «терроризма». «Как говорят в Турции, хороший 
друг познается в черный день. Этот черный день пришел в нашу семью, к нам с Виктором, к нашим детям. Я очень 
боюсь за жизнь Виктора. Прошу вас, уважаемый господин президент, использовать ваше влияние для спасения и 
освобождения моего мужа Виктора Медведчука», — сказала Марченко, обращаясь к турецкому лидеру.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНОК ВНУТРЕННИЙ, 
ЕДИНЫЙ
Александр Ленин

Китай ускорит создание «единого внутреннего рын-
ка» на фоне роста негативных трендов, которые вы-
званы глобальной нестабильностью и последствиями 
пандемии, пишет издание The South China Morning 
Post. Инициатива позволит Пекину повысить эконо-
мическую безопасность страны и привлечь новых 
инвесторов.

В недавно обнародованных директивах, которые 
были утверждены председателем КНР Си Цзиньпи-
ном, поставлена задача подтолкнуть китайский ры-
нок к переходу от «огромного к мощному». Идея за-
ключается в создании благоприятных условий для 
ведения бизнеса в Поднебесной. Пекин обещает 
отойти от предоставления преференций внутренним 
производителям, поставить в равное положение ино-
странных игроков, гарантировать защиту частной 
собственности, обеспечить одинаковый доступ всех 
участников к рынку. Все это, как уверяют специа-
листы, способно со временем сделать Китай местом 
притяжения глобальных компаний. Эксперты под-
черкивают, что новая стратегия развития китайской 
экономики позволит преодолеть зависимость КНР 
от внешних рынков сбыта. Необходимость этого про-
диктована многочисленными нарушениями в цепоч-
ках поставок из-за нестабильной международной об-
становки в мире, в том числе кризиса на Украине, и 
распространения 
COVID-19, что уже 
спровоцировало 
рост цен на энерго-
ресурсы, удобре-
ния, продукты пи-
тания и некоторые 
другие категории 
товаров.

Еще одним не-
маловажным фак-
тором для пере-
смотра Пеки-
ном собственных ориентиров стали США, которые 
рассматривают Китай в качестве основного геополи-
тического соперника. Вашингтон всеми доступными 
способами вытесняет китайские компании с между-
народных рынков, вынуждает союзников и другие го-
сударства присоединиться к давлению на представи-
телей бизнеса из КНР. «Мир сегодня неспокойный: с 
одной стороны, все еще буйствует пандемия корона-
вируса и продолжается российско-украинский кон-
фликт, с другой, конкуренция между Китаем и США 
становится все более ожесточенной», — подтвержда-
ет эту мысль аналитик компании Huafu Securities Ян 
Шэнсун.

Понятно, что в таких условиях стратегия разви-
тия Китая должна базироваться на внутреннем спро-
се в отличие от прошлых лет, когда в Поднебесной 
больше полагались на внешние рынки сбыта. «На-
личие масштабного рынка выгодно Китаю особен-
но в той ситуации, в которой мы сейчас находимся. 
Единый рынок может сыграть важную роль в отраже-
нии внешних рисков благодаря наличию собствен-
ной промышленной цепочки поставок», — отмеча-
ет глава Всеобъемлющего исследовательского бюро 
Китайской академии макроэкономических иссле-
дований Го Лиянь, которого цитирует телекомпания 
CGTN.  Вместе с тем в деловых кругах пока не спе-
шат делать однозначные позитивные выводы о буду-
щей экономической политике Пекина. Бизнесмены, 
в частности, опасаются, что новая стратегия КНР со-
здаст предпосылки для административного вмеша-
тельства в деятельность предпринимателей. Однако 
китайские власти отмечают, что Пекин не заинтере-
сован в создании барьеров, а наоборот, нацелен на 
внедрение понятных для всех правил.  

В МИРЕ

ТУРЦИЯ ЗА БОРТОМ  

Полина Ардашова

Турция снова осталась за бортом Евросоюза: по дан-
ным турецкого издания En Son Haber, Еврокомиссар 
по вопросам расширения и политики добрососедства 
Оливер Вархели вручил министрам иностранных дел 
Грузии и Молдовы опросники о членстве в единой 
Европе. Ранее председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен передала аналогичный документ пре-
зиденту Украины Владимиру Зеленскому. Заполнение 
опросников формально позволяет начать обсуждение 
о членстве Украины, Молдовы и Грузии в Евросоюзе.

Новость вызвала волну возмущения среди турец-
ких интернет-пользователей. «Турция должна не-
медленно отменить свою заявку на членство в ЕС. Что 
это за издевательство? Болгария в ЕС, Грузия в ЕС, все 
слева и справа от тебя в ЕС, один ты — нет». «Да, конеч-
но, Грузия же в самом центре Европы находится, она 
просто обязана стать членом Евросоюза!» «Не забудь-
те про Малайзию, Индонезию, Филиппины и Тайвань!»

Комментаторы были недовольны тем, что Брюссель 
идет навстречу другим странам, в то время как Турция 
продолжает оставаться лишь «привилегированным 
партнером». Они 
высказали предпо-
ложение, что подоб-
ные действия Евро-
союза — попытка 
расширить свои 
границы вплоть до 
России.

Подобную реак-
цию легко объяс-
нить: Анкара ожи-
дает окончательного решения о членстве в ЕС больше 
23 лет. Еще в 1999 году на саммите в Хельсинки ей при-
своили статус «страны-кандидата». Это стало причиной 
бурных дискуссий среди европейских лидеров. Одни 
ожидали, что вступление Турции откроет новые эко-
номические перспективы, другие, напротив, выража-
ли обеспокоенность религиозными и культурными от-
личиями между турками и европейцами. В итоге стра-
ны-члены нашли выход в том, чтобы активно развивать 
экономические и политические отношения с Турцией, 
отложив принятие решения о ее вступлении в Союз. 
Специалист по истории Турции доцент Института стран 
Азии и Африки МГУ Павел Шлыков так охарактеризо-
вал «РГ» этот процесс: «Лидеры ЕС, с одной стороны, не 
торопятся окончательно снимать вопрос о продолже-
нии переговоров об интеграции, с другой – стремятся в 
полной мере использовать существующий потенциал 
партнерства с Анкарой в самых разных сферах».

Отказывая Турции в полноценном членстве, Евро-
союз продолжает максимально использовать связи с 
Анкарой. После начала спецоперации России, когда 
был поднят вопрос о членстве Украины в ЕС, прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган призвал Брюссель 
как можно быстрее включить Турцию в состав Евро-
союза. Но до сих пор не получил никакого ответа. В то 
время как руководство Евросоюза призывает к вступ-
лению в объединение совершенно другие страны.  

КАЗУС Байден обвинил Россию в инфляции в США, но получил знак свыше

Ястребу от голубя
Игорь Дунаевский

П
р е з ид е н т  С Ш А  Д ж о -
зеф Байден выступил с 
большой речью о том, 

как его администрация борет-
ся с ростом цен на полках мага-
зинов. Глава государства вновь 
пытался свалить просчеты сво-
ей команды на Россию, однако 
в этот раз получил недвусмыс-
ленный сигнал о бесперспек-
тивности такого поведения. Но 
обо всем по порядку.

Инфляция уже несколько ме-
сяцев остается одной из глав-
ных тем внутри США и все бо-
лее тревожит американцев, ко-
торые, если верить соцопросам, 
недовольны политикой властей 
на этом направлении. По све-
жим данным министерства тру-
да США, годовая инфляция в 
марте 2022 года выросла до 8,5 
процента, что является макси-
мумом за последние четыре де-
сятилетия. А поскольку в ноя-
бре предстоят промежуточные 
выборы в конгресс, беспокой-
ство граждан передается правя-
щей Демократической партии 
во главе с Байденом, которой 
эксперты на фоне народного 
недовольства пророчат потерю 
большинства в одной или даже 
обеих палатах.

Хотя инфляция ставила ре-
корды в США еще с прошло-
го года, в последние недели 
Байден принялся убеждать со-
граждан, что ее главной причи-
ной являются боевые действия 
на Украине. Так и во вторник ве-

чером, выступая в штате Айова, 
глава Белого дома заявил, что 
мартовский рост цен в США был 
«на 70 процентов вызван» дей-
ствиями России, которые под-
толкнули вверх цены на энер-
гоносители и продовольствие. 
При этом в очередной раз напу-
тал: говоря о крупнейших по-
ставщиках пшеницы, поначалу 
назвал Китай вместо России и 
Украины.

Байден, излучавший уве-
ренность в своей абсолютной 
правоте, критиковал Москву 
и обещал добиться снижения 
цен на бензин, когда вдруг полу-
чил неожиданный знак свыше. 
На лацкан его пиджака прямо 
над значком в виде флага США 
шлепнулся сюрприз от проле-
тавшего над ним голубя. Прези-
дент, впрочем, проигнорировал 
«послание» и невозмутимо про-
должил дальше. Инцидент, ко-
нечно, ерундовый, но со своим 
символизмом.

Ведь сваливание всех бед 
крупнейшей экономической 
державы мира на происки 
внешних врагов, тем более на 
фоне звучащих не первый год 
заявлений о том, как санкции 

Запада изолируют и разрушают 
экономику России, выглядит 
странно. В том числе и для мно-
гих американцев.

Газета деловых кругов The 
Wall Street Journal ответила 
Байдену редакционной ста-
тьей, в которой называет имен-
но курс его администрации 
причиной рекордного ускоре-
ния инфляции в Америке. Как 
отмечает издание, в Белом доме 
«поспешили возложить ответ-
ственность за это на Владими-
ра Путина, что, несомненно, 
гораздо выгоднее, чем винить 
собственную политику». Газета 
при помощи цифр напоминает, 
что рост потребительских цен в 
США фиксировался весь прош-
лый год, что было результатом 

«чрезмерных федеральных рас-
ходов и мягкой денежно-кре-
дитной политики» команды 
Байдена. Авторы прогнозиру-
ют, что трюки с перекладывани-
ем вины на Россию не сработа-
ют: «Если выборы в ноябре ста-
нут референдумом по проблеме 
стоимости жизни, то избирате-
ли будут винить не Кремль. Они 
обвинят партию, которая нахо-
дится у власти в Вашингтоне».

Скептически оценил выступ-
ление Байдена и консерватив-
ный ресурс The Washington Free 
Beacon, замечающий, что тех, 
кто критикует администрацию 
США за инфляцию, Белый дом 
теперь автоматом записывает в 
сторонники России. В качестве 
примера приводятся недавние 
слова сенатора-республикан-
ца Рика Скотта, который назвал 
рост цен «громким тревожным 
звонком» для Байдена. В ответ 
представитель Национального 
экономического совета при Бе-
лом доме Джесси Ли высказал-
ся в том смысле, что Скотт про-
являет «солидарность» с прези-
дентом России.  

Мир и мэр
А возникали ли у вас 
лично во время го-
родских боев ситуации, 

опасные для жизни? 
КОНСТАНТИ Н ИВАЩЕНК О :  Конечно. 
Однажды мимо меня проехал 
украинский танк и начал лу-
пить по ближайшей девяти-
этажке. Наверное, танкистам 
было интересно смотреть, как 
там все разлетается. Это я видел 
собственными глазами. В дру-
гой раз попал под обстрел. Едва 
успел выскочить из машины, 
прижался к стене дома, а мою 
старенькую «Ниву» изреше-
тило осколками. Пробило кры-
шу, кузов и днище. Но машина 
потом все же завелась, и я смог 
уехать. Теперь она стоит у меня 
дома, надо ремонтировать. 

Вы общаетесь со многими ма-
риупольцами, многое видите. 
Что вас больше всего поразило 
в эти непростые дни?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Стойкость 
горожан. Они словно получи-
ли невидимую прививку, кото-
рая не позволяет им жаловать-
ся и унывать. Мариупольцы 
сейчас достойно преодолевают 
трудности, которые легли на их 
плечи.

А мне больше всего запомни-
лись дети, которые, как ни 
в чем ни бывало, играют во 
дворе под грохот взрывов и ав-
томатных очередей. Рядом 
с могилками соседей, погиб-
ших при обстрелах и похо-
роненных здесь же, во дворе. 
При этом играющие у моги-
лок дети кажутся более спо-
койными, чем взрослые. И они 
даже бывают по-детски ис-
кренне веселыми.

К О Н СТА Н Т И Н  И В А Щ Е Н К О : Да, так и 
есть. Если ехать по бульва-
ру Шевченко к проспекту Ме-
таллургов, есть там один дом. 
В нем живут двое ребятишек, 
к которым в гости приходит 
детвора из ближайших домов. 
Детям лет по семь. Когда хо-
лодно, их не видно, но, когда 
выходит солнышко, они часто 
играют возле дороги. Нашли 
какие-то шарики, надули их и 
приветливо машут проезжа-
ющим мимо машинам. Неда-
леко гремят взрывы, стреля-
ют из автоматов, а дети машут 
шариками, радуются, смеют-
ся. И знаете, как хорошо ста-
новится на душе от вида этих 
неунывающих детишек!  У 
всех окружающих сразу под-
нимается настроение. Это не-
возможно объяснить, толь-
ко душой понять можно. Там 
часто останавливаются сол-
даты — угостить детишек сла-
достями и просто поговорить 
с ними. Хочу этих ребятишек 
сфотографировать, но дела, 
спешка…

Скажите, а не возникает 
ли у вас после общения с ма-
риупольцами ощущения неко-
его раскола среди горожан? 

К О Н С ТА Н Т И Н  И В А Щ Е Н К О :  В  опре-
деленных пределах он суще-
ствует, конечно, и нужно ра-
ботать, чтобы его преодолеть, 
но большая часть жителей Ма-
риуполя определенно поддер-
живают ДНР и Россию. Еще 

надо понимать, что раньше 
многие попросту боялись даже 
положительно высказывать-
ся о России и ДНР. И этот под-
сознательный страх до сих пор 
у некоторых не прошел. Были 
случаи, когда, например, люди 
замечали в городе боевиков 
«Азова» (запрещенного в РФ). 
Раньше они носили форму и 
угрожали автоматом, а сейчас 
прячутся, переодетые в гра-
жданку. Некоторые еще опа-
саются встречи с ними и осто-
рожничают.

Что сейчас в первую очередь 
нужно Мариуполю? Гумани-
тарка? Медикаменты?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Медикамен-
ты очень нужны. Я не врач, но 
хорошо это понимаю. Причем 
особенно не хватает препаратов 
для астматиков и диабетиков, 
кроверазжижающих средств. На 
них в обычной мирной жизни, 
вроде, не обращают внимание. А 
сейчас это очень важно. Напри-

мер, антибиотики у нас есть, а, 
допустим, препаратов для аст-
матиков нет. Некоторые дума-
ют, что астма — это не серьезная 
болезнь, а люди могут умереть. 
Еще нет медикаментов, норма-
лизующих деятельность щито-
видки. Но в нашем городе с ме-
таллургическими предприяти-
ями и определенными загрязне-
ниями 20—30 процентов населе-
ния, а то и больше, принимают 
эти препараты. Инсулинозави-
симых людей тоже очень много. 
Это большая проблема.

 А больницы в городе уже дей-
ствуют?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Да, пациен-
тов принимают больница ин-
тенсивной терапии и БСМП, на-
чала работу поликлиника тре-
тьей больницы.

А что со школами?
КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Мы привели 
в порядок 53-ю школу, провели 
регистрацию детей. Надеюсь, на 

следующей неделе ее откроем. 
Хотели открыть раньше, но был 
обстрел и… Прилетело в общем. 
Тем не менее на занятия уже за-
писались 350 детей. Возможно, 
всех их в одной школе принять не 
получится. Но это только начало.

Водопровод ведь тоже не ра-
ботает. Как решается эта 
проблема?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Воду раздаем 
в центрах помощи и развозим. 
Сейчас в городе около 50 мест, в 
которые мы привозим воду. 

Городская администрация ра-
ботает?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Да. Сейчас 
как раз готовим помещения. О 
точных сроках говорить рано, 
но, возможно, через неделю 
заедем в здание.   

По вашим оценкам, сколько 
населения осталось в городе?

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО:  Не менее 
200—250 тысяч человек.

И всех их нужно обеспечить 
хотя бы самым необходи-

мым. Не представляю, на-
сколько это тяжело. Навер-
ное, пока не решится пробле-
ма с засевшими на заводе 
«Азовсталь» националиста-
ми, нормальной жизни в горо-
де не будет.

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО: Будет. Наши 
военные окружили украинские 
группировки и добивают их 
там, а мы параллельно строим 
мирную жизнь.  

В Мариуполь постепенно возвраща-
ется такая долгожданная мирная 
жизнь. Без страха и стрельбы.

«Сюрприз» от голубя приземлился на пиджак президента США во время 
речи, в которой он перекладывал вину за свои просчеты на Россию.

А К Ц Е Н Т

Медикаменты очень нужны. Особенно 
не хватает препаратов для астматиков 
и диабетиков, кроверазжижающих 
средств. На них в обычной мирной 
жизни, вроде, не обращают внимание. 
А сейчас это очень важно

Анкара ждет 
решения 
о членстве в ЕС 
больше 23 лет

Новая стратегия 
развития Китая 
будет базировать-
ся на внутреннем 
спросе 

— За основными тенденциями рынка труда следите на сайте
rg.ru/sujet/3489
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Между тем

Сложные времена пережил мариупольский зоопарк, 

оказавшийся в зоне активных боевых действий. 

Здесь постоянно гремят взрывы и отсюда хорошо 

видно, как над заводом «Азовсталь» поднимается гу-

стой дым. Сразу на входе в зверинец стоят две сго-

ревшие машины и изрешеченная осколками карета, 

на которой когда-то здесь катали детей. В зоопарке 

погибли несколько животных. А последние 40 дней 

здесь не было ни света, ни воды.

— Звери, конечно, тяжело переносят обстрелы, — го-

ворит владелец зверинца Савелий Вашура. — Они 

ведь все чувствуют так же, как и люди. Многие из них 

убиты. У нас, например, было пять верблюдов, четве-

рых уже нет. Очень тяжело было смотреть, как все 

это произошло. Три ламы погибли, пять страусов, 

пять обезьян, леопардика порвало на куски. И это 

только крупные животные. 

Благодаря собственным запасам кормов зоопарку 

удалось продержаться в самый сложный период, 

когда из-за обстрелов не было возможности нала-

дить снабжение. А между тем только одному крупно-

го хищнику требуется минимум по 5—7 килограммов 

мяса в день. 

Еще одной проблемой стали попытки мародеров 

проникнуть в зоопарк. Кто-то пришел, чтобы раз-

житься мясом, кто-то хотел просто утащить то, что 

плохо лежит. На владельца зверинца даже броса-

лись с топором. Но Савелий Вашура отстоял свою 

территорию и питомцев. Помогло охотничье ружье и 

недвусмысленное предупреждение о стрельбе на 

поражение. Мясом погибших от обстрелов живот-

ных он делился с оставшимися без жилья людьми, 

которые переселились в здание ресторана при зоо-

парке. Но уцелевших питомцев в обиду не дал.

Сейчас здесь выставлена охрана: у входа дежурят 

два вооруженных ополченца. Неравнодушные жите-

ли ДНР и командиры некоторых батальонов помогли 

наладить сбор и подвоз кормов в зоопарк.

— Мы пока обеспечены сеном, мясом и зерном, а не-

давно нам привезли фрукты для обезьянок. Они, 

кстати, теплолюбивые животные и живут в обогрева-

емом камином помещении в ресторане, — рассказы-

вает Савелий Вашура.

Несмотря на пережитые трудности, мариупольский 

зоопарк планирует развиваться. Налаживается со-

трудничество с другим зоопарком под Донецком в 

селе Придорожное, уже начинается обмен животны-

ми, оставшимися без пары.
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Тем временем

Администрация США в тон со все более ястребиным курсом европей-

ских стран наращивает военную поддержку Украине как количествен-

но, так и качественно. По данным агентства Reuters, Белый дом готовит 

новый пакет помощи примерно на 750 миллионов долларов, рассмат-

ривая поставки все более тяжелых вооружений. Газета The Washington 

Post пишет, что речь может идти о вертолетах Ми-17 и внедорожниках 

Humvee, а также гаубицах и беспилотниках для береговой защиты.

А К Ц Е Н Т

Трюки Байдена с перекладыванием 
всех бед Америки на Россию 
не убеждают избирателей
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ТУРИЗМ Летом запустят чартеры на Дальний Восток, 
Алтай и Кавказ

Шире круг

Евгений Гайва 

Т
уристические чар-
терные программы к 
лету запустят во все 
федеральные окру-
га, рассказала руко-
водитель Ростуризма 
Зарина Догузова. Но-
винкой сезона станут 
туры на Кавказ.

В этом весенне-летнем сезо-
не мы постарались расширить 
географию и дальше будем про-
должать расширять чартерную 
программу, сказала Догузова. 

В частности, в апреле чар-
теры снова полетят в Татар-
стан. Туристам доступны раз-
личные программы — знаком-
ство с тысячелетней Казанью, 
посещение музея-заповедника 
«Остров-град Свияжск», Вели-
кого Болгара, прогулки по Вол-
ге. Также продолжатся чартер-
ные туры в Тюменскую область, 
они сочетают сибирский коло-

рит и посещение горячих источ-
ников. 

Летом чартеры полетят в 
Республику Алтай — одно из са-
мых любимых направлений ак-
тивного летнего отдыха, отме-
тила Догузова. Причем теперь 
чартеры будут летать не толь-
ко из Москвы, но и из Красно-
ярска. 

Также летом стартуют чар-
терные программы на Дальний 
Восток — на Сахалин, Камчат-
ку. Рейсы на Камчатку будут вы-
полняться помимо Москвы так-

же из Владивостока. Тем самым 
формируются межрегиональ-
ные связи, заметила глава Ро-
стуризма. 

Еще одно чартерное направ-
ление — Республика Карелия. 
Абсолютной же новинкой сезо-
на станет чартерная програм-
ма на Кавказ. Туристы побыва-
ют в Дагестане, Чеченской Рес-
публике и других регионах Кав-
каза. 

По чартерным программам 
половину стоимости перелета 
субсидирует государство. Это 

позволяет снижать цены в 1,5—2 
раза, отметила Догузова. 

Примеры привел председа-
тель Совета директоров туро-
ператора FUN&SUN (бывший 
TUI Россия) Тарас Демура. Сто-
имость туров в Тюмень стартует 
от 26 тыс. рублей на человека, а 
на Камчатку — всего от 55 тыс. 
рублей на человека с перелетом, 
размещением. В базовый пакет 
тура на Камчатку включена об-
зорная экскурсия по Петропав-
ловску-Камчатскому, а осталь-
ные экскурсии можно приобре-
сти на месте. Так турист сможет 
подобрать программу тура для 
себя. Кому-то интересна мест-
ная кухня, а кто-то хочет актив-
ного отдыха, пояснил Демура. 
Чартеры на Камчатку стартуют 
10 июня.

Стоимость чартерных туров 
на Северный Кавказ стартует 
от 30 тыс. рублей на человека. 
С 10 июня откроются полеты в 
столицу Чечни — город Грозный. 

Оттуда туристы будут выезжать 
в различные регионы Север-
ного Кавказа. Есть даже туры, 
включающие отдых на побере-
жье Каспийского моря, уточнил 
руководитель туркомпании. 
Туры в Республику Алтай из 
Москвы стоят от 55 тыс. рублей 
на человека. 

В этом сезоне к чартерным 
программам по России присо-
единяется также туроператор 
«Интурист», который запустит 
туры в Дагестан с 30 апреля. По 
словам гендиректора компании 
Виктора Тополкараева, цены 
начинаются от 20 тыс. рублей, 
40% туров по этому направле-
нию уже продано.  

Слияние рек Чуя и Катунь. За такой 
красотой поедем на Алтай в 
Онгудайский район.

А К Ц Е Н Т

Чартерные туры на Камчатку летом 
2022 года будут стоить от 55 тыс. рублей 
на человека, а новинка сезона — туры 
на Кавказ — от 30 тыс. рублей на человека 

— Все новости об отдыхе 
и туризме в России читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/otdyh
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СТОЛИЦА  
Бизнесу дадут 
льготные 
онлайн-
кредиты 

ВЫГОДНАЯ 
СТАВКА
Любовь Проценко

Столичные власти продолжают 
расширять пакет мер для под-
держки экономики города. В 
частности, мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал постановле-
ние о программе льготного он-
лайн-кредитования субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства. Этот документ га-
рантирует онлайн-кредиты по 
конечной ставке под 13,5 про-
цента годовых, что более чем 
вдвое ниже ключевой ставки 
Банка России.

Эти кредиты предпринима-
тели могут получить, работая 
в любой отрасли экономики 
города и на любые цели. Мак-
симальный размер займа — 5 
миллионов рублей. Субсиди-
рование пониженной процент-
ной ставки столица берет на 
себя сроком на девять месяцев. 
Оформление кредита произ-
водится по упрощенной схе-
ме. Как правило, у банка, где 
открыт расчетный счет заем-
щика, все документы уже есть. 
Если же в какой-то банк заявка 
подается впервые, то претен-
дентам на кредит потребует-
ся предоставить только пас-
порт и учредительные доку-
менты. Еще проще оформить 
льготный кредит через интер-
нет-банк — здесь его можно по-
лучить за один-три дня, пояс-
нили в столичной мэрии. Реше-
ние о выдаче и проверка заем-
щика происходят автоматиче-
ски.Получить онлайн-креди-

ты можно в восьми столичных 
банках, среди которых Сбер-
банк, Банк ВТБ, Промсвязь-
банк, Банк «Открытие», Сов-
комбанк, Альфа-Банк, Тинь-
кофф Банк и МСП Банк. По 
оценкам экспертов, в течение 
года в городе может быть выда-
но до 20 тысяч онлайн-креди-
тов на общую сумму порядка 
40 миллиардов рублей.

Владимир Платонов, прези-
дент Московской торгово-про-
мышленной палаты считает, 
что эта мера своевременна. Он 
рассказал «РГ»:

— В нынешних условиях 
многие представители мало-
го и среднего бизнеса оказа-
лись в очень сложных усло-
виях. Разрушены цепочки по-
ставок, партнеры в односто-
роннем порядке отказываются 
от своих обязательств. В та-
кой обстановке крайне важны 
меры поддержки со стороны 
государства. Я считаю, что воз-
можность получить быстро, 
в онлайн-режиме кредит на 
льготных условиях — для мно-
гих компаний это возможность 
сохранить свой бизнес.

Сохранение малых и сред-
них предприятий для нашего 
города имеет огромное значе-
ние — ведь это около 800 тысяч 
компаний, в которых трудят-
ся более 3,2 млн человек. Они 
вносят существенный вклад в 
экономику города: это и рабо-
чие места, и необходимые го-
рожанам товары и услуги, ну и, 
конечно, существенный вклад 
в городской бюджет — в про-
шлом году от МСП в городскую 
казну поступило 742 млрд ру-
блей. То есть на малый и сред-
ний бизнес приходится почти 
четверть экономики города. 
Поэтому очень важно выра-
батывать эффективные меры 
поддержки этого сектора го-
родской экономики, и предо-
ставление льготных кредитов в 
кратчайшие сроки и под доста-
точно низкую ставку — на мой 
взгляд, своевременны и проду-
манный шаг.  

СЛЕДСТВИЕ  

СКР сообщил 
версии взрыва 
газа в Ступино

ЛИПОВАЯ 
ПРОВЕРКА
Наталья Козлова

Подмосковные следователи 
рассказали о первых результа-
тах расследования уголовно-
го дела о страшном взрыве в 
Ступино.

Напомним, трагедия случи-
лась рано утром 11 апреля, на 
четвертом этаже многоквар-
тирного дома взорвался газ. В 
результате шесть человек по-
гибли. Среди жертв — трое де-
тей. Всего пострадали 20 че-
ловек. Основными версиями 
стали неисправность оборудо-
вания и утечка газа. СК России 
по Московской области возбу-
дил уголовное дело «по факту 
оказания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности и 
повлекших гибель людей».

На сегодняшний день следо-
ватели и криминалисты прове-
ли осмотры, обыски и выемки 
в управляющих и обслужива-
ющих организациях. Допроси-
ли 50 человек. Криминалисты 
даже применили беспилотный 
летальный аппарат, сделали 
фото- и видеосъемки и лазер-
ным дальномером провели 
осмотры крыши дома и осмотр 
фасада. В ходе изучения изъ-
ятой документации предвари-
тельно установлено, что глав-
ный инженер компании, обслу-
живающей газовое оборудова-
ние дома, в рамках исполнения 
договора на техническое об-
служивание внутриквартир-
ного газового оборудования не 
оказал соответствующего тех-
нического обслуживания яко-
бы из-за отсутствия жильцов в 
квартире на момент проверки, 
— подчеркнули в ведомстве. 
Главного инженера отвезли к 
следователю для «проведения 
с его участием следственных 
действий». Криминалисты на-
значили еще несколько судеб-
ных экспертиз. По их результа-
там станет понятна причина 
скопления и хлопка газа.  

МЕТРО Три станции 
Люблинско-Дмитровской 
линии откроются 
в 2023 году

Салатовая 
идет на север

Любовь Проценко

Важное событие ожидает жителей севера столицы в 
будущем году. Для них одновременно откроются сра-
зу три новых станции салатовой ветки подземки. Об 
этом сообщил мэр Москвы Сергей Собянин, осмот-
рев вчера, как идет сооружение одной из них — станции 
«Яхромской».

Напомню, последние три станции на этой линии 
открылись в 2018 году: «Окружная», «Верхние Лихо-
боры» и «Селигерская». А уже в 2019- м начал строить-
ся новый участок длиной 5,8 километра, на котором 
расположены станции «Яхромская», «Лианозово» и 
«Физтех». О значении их для москвичей Собянин ска-
зал: «Самое главное — это продление Дмитровской 
ветки метро. Три станции, которые сейчас находятся 
в стройке, это полмиллиона человек, для которых они 
очень важны. Стройка идет по плану. Должны в 2023 
году запустить всю ветку до «Физтеха».

«Яхромская» расположена на пересечении Дмит-
ровского шоссе и улицы 800-летия Москвы. Ожидает-
ся, что пользоваться ею будут ежедневно 15,5 тысячи 
пассажиров. Оформлена будет очень интересно: ху-
дожественным панно, посвященным празднованию 
800-летия Москвы в 1947 году. Эта композиция народ-
ного художника России Александра Рукавишникова 
площадью 815 квадратных метров развернется на всю 
длину платформы. Готовность новой станции оценива-
ется примерно в 30 процентов. Но гендиректор компа-
нии-подрядчика Сергей Жуков, как и мэр, не сомнева-
ется: «Осенью 2023 года завершим работы на всех трех 
станциях».

Открытие этой троицы, говорят эксперты, резко 
снизит нагрузку на «Селигерскую», нынешнюю ко-
нечную станцию салатовой ветки, а также конечные 
станции серой и рыжей линий. Метро в шаговой до-
ступности получат жители районов Бескудниковского, 
Дмитровского, Восточного Дегунино, Лианозово и по-
селка Северный, а он, между прочим, расположен уже 
за МКАД, на самом севере столицы. Движение же на 
Дмитровском шоссе станет намного комфортнее и сво-
боднее. Улучшится транспортная доступность столи-
цы и для жителей соседнег города Долгопрудный.  

Мэр столицы Сергей Собянин осмотрел ход строительства 
станции «Яхромской».

ЖКХ «Красный замок» 
отремонтируют

Не по статусу

Ирина Огилько

По региональной программе капремонта в столице в 
этом году приведут в порядок 1,7 тысячи жилых домов. 
Особое внимание уделяется зданиям, которые, хотя и 
официально, не имеют охранного статуса, но для горо-
да являются знаковыми. Реставраторы в таких домах 
не работают, но к стандартным подрядчикам тем не ме-
нее предъявляются повышенные требования. Именно 
на таких условиях предстоит пережить капремонт хо-
рошо известному москвичам «Красному замку» на Ку-
тузовском проспекте, построенному по проекту архи-
тектора Дмитрия Чечулина.

Официальный адрес этого дома, построенного в 
стиле ампир — Кутузовский проспект, 18. Когда он был 
построен, Дмитрий Чечулин был главным архитекто-
ром Москвы. По первоначальному проекту облик зда-
ния должен был быть еще более вычурным. В частно-
сти, его должна была украшать большая башня. Но 
утвержденный проект оказался немного скромнее и 
все равно стал доминантой ансамбля «Дорогомилово». 
Дом хорошо узнаваем по необычным боковым скруг-
ленным углам и колористическому решению: от тем-
но-красного до светло-желтого цвета. Как рассказал 
замгендиректора Фонда капремонта Москвы Сергей 
Дубинкин, в рамках программы капремонта в доме 
восстановят фасад, отремонтируют подъезды и подва-
лы, заменят инженерные системы. «Наибольший ин-
терес представляет капитальный ремонт фасада дома 
ввиду его сложности и фактурности», — считает Ду-
бинкин. Чтобы сохранить узнаваемый портрет дома, 
капремонт будет проводиться по специально разрабо-
танному проекту. Большая роль придается и качеству 
работ. Несмотря на то, что частные проверки объекта 
регламентом не предусмотрены, такие дома надолго 
без надзорного ока куратора от фонда не остаются. Да 
и сами жильцы халтуру не допустят. Как напомнили в 
ФКР Москвы, в прошлом году было расторгнуто 180 
контрактов с порядчиками, на которых жаловались 
жители. Завершиться ремонт в «замке» в конце года.  

ТРАНСПОРТ Московские водители переходят на электрокары

На проводе
Сергей Буланов

В 
Москве открыли 87 бес-
платных зарядок и 5 энер-
гетических хабов для 

электромобилей, сообщил зам-
мэра Максим Ликсутов. И на 
эти провода найдется спрос: 
как сообщили «РГ» в аналити-
ческом агентстве «Автостат» со 
ссылкой на данные АО «Элек-
тронный паспорт», столица ста-
ла абсолютным лидером по по-
купкам новых электрокаров. 
За первый квартал москвичи 
приобрели 340 экологичных 
машин, что составляет более 
40 процентов от всего объема 
рынка «зеленого» автопрома 
России.

В первом квартале 2021 года 
в Москве было куплено лишь 
147 электрокаров, рост интере-
са к ним, таким образом, превы-
сил 131 процент. Учитывая это, 
власти города начали постепен-
но адаптировать инфраструк-
туру под нужды автовладельцев 
нового поколения. «Рядом с биз-
нес-центрами и ТЦ мы постави-
ли энергетические хабы, где од-
новременно могут заряжаться 

до 4 электрокаров», — подчерк-
нул Максим Ликсутов. Кроме 
того, еще раньше для машин 
этого сегмента сделали бесплат-
ные парковки, а также обну-
лили транспортный налог. Это 
развернуло пользовательский 
интерес к таким премиум-мар-
кам, как Tesla, Audi, Porsche. Но 
это мир новых авто. А что каса-
ется бэушных, то, как следует из 
данных сервиса онлайн-объяв-
лений auto.ru, активно торгуют-
ся в Москве бюджетные Nissan 
Leaf, диапазон цен варьируется 
от 2,1 до 2,6 миллиона рублей. 
Видя интерес горожан, власти 
выразили готовы и дальше раз-
вивать систему бесплатных за-
рядок по программе «Энергия 
Москвы».

Этот шаг, как выяснилось, 
городу необходим: ведь зарядок 
действительно стало не хватать. 
Именно это останавливает по-
тенциальных покупателей. Так 
как если свободных слотов ока-
жется мало, бюджет на обслу-
живание авто придется пере-
краивать. «Основные траты 
владельцев электрокаров свя-
заны в первую очередь с необхо-

димостью ежедневной зарядки 
батареи», — объяснили в пресс-
службе ГК «АВТОDOM». С уче-
том тарифов на электроэнер-
гию в Москве зарядка батареи 
емкостью 60 кВт.ч от бытовой 
сети в дневное время обойдет-
ся в 408 рублей. С учетом запаса 
хода (а это примерно около 300 
км), 100 км пробега будут сто-
ить владельцу электрокара 135 
рублей. Впрочем, это все рав-
но в 3, а то и в 4 раза дешевле, 
чем для владельцев бензиновых 
авто. 

«На этапе покупки электро-
мобиль, конечно, стоит в пол-
тора-два раза дороже, чем авто 
с ДВС со схожими характери-
стиками, — резюмирует генди-
ректор IT-компании страховых 
продуктов Simble Станислав 
Пушевский. — Но на этапе экс-
плуатации легко отбить свои 
расходы, поскольку расходы на 
электроэнергию существенно 
ниже, чем расходы на горючее».

Собирательный образ сто-
личного владельца электрока-
ра вырисовывается достаточ-
но четко, уверен руководитель 
проектов группы компаний SRG 

Александр Багрецов. Это доста-
точно молодой человек 35—42 
лет, успешный бизнесмен, ко-
торый хочет подчеркнуть свой 
статус перед партнерами и кол-
легами. 

«Обычно электромобиль 
— вторая или третья машина в 
семье или в домовладении, ко-
торая соседствует с традици-
онным авто. В основном элек-
тромобили имеются у людей, 
проживающих в собственном 
загородном доме», — добавил 
эксперт.

В свою очередь аналитики 
«Авито. Авто» уверены, что сег-
мент электрокаров продолжит 
развиваться: большинство ав-
томобилистов готово перейти 
на них из-за экономичности 
и экологичности. Причем в 
основном будут брать, конечно, 
не топовые модели, а бюджет-
ные, в основном — с пробегом.  

АО «Газэнергосервис» извещает о проведении 
торгов (аукциона) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: АО «Газэнергосервис»
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (916) 711-46-24
Дата проведения торгов: 13.05.2022 г. в 12.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 08.04.2022 (МСК)
Дата и время окончания приёма заявок: 11.05.2022 года 

в 12.00 (МСК)
Предмет продажи:
100% доля в уставном капитале ООО «Фирма «КАРГО», рас-

положенного по адресу: г. Москва, ул. Средняя Первомайская, 
д. 4, корп. 1.

Начальная цена: 132 000 000,00 рублей, кроме 
того НДС.
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Кредиты предпри-
ниматели могут 
получить, работая
в любой отрасли 
экономики города 
и на любые цели

Кстати

Почти 20 тысяч предпринима-

телей воспользовались сервисом 

по автоматическому подбору мер 

поддержки за первую неделю его 

работы на сайте центра поддерж-

ки экономики Москвы. Об этом 

сообщил заммэра Москвы по во-

просам экономической политики 

и имущественно-земельных отно-

шений Владимир Ефимов. Он от-

метил, что сервис содержит бо-

лее 100 действующих в Москве 

федеральных и городских мер 

поддержки бизнеса в условиях 

санкций. 

КОНКРЕТНО

Плюсы и минусы 
электрокара
Анализирует 
Дмитрий Матвеев, 
руководитель сервиса 
«Мой автопрокат»

Плюсы
Экономия цены на «топливо» ста-

новится особенно заметной, когда 

вы проезжаете не менее 1500—

2000 км в месяц: на мой взгляд, 

это четкий предел, от которого 

экономия уже вполне ощутима 

для кошелька. Однако еще более 

очевидным выигрышем является 

техническое обслуживание элек-

тромобиля: ему не требуется мас-

ло, обслуживание топливной си-

стемы, коробки передач.

Минусы
Главный минус — дороговизна. 

Чтобы электромобиль стал «на-

родным», нужно, чтобы снизилась 

его цена. Почти половина ее сей-

час — это стоимость аккумулятора. 

Если в ближайшие годы разрабо-

тают более дешевые аккумулято-

ры, и по цене электромобили при-

близятся к автомобилям, можно 

ожидать взрывного спроса на них.
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ПРЕМЬЕРА В Театре имени 
Пушкина — русская версия 
«Слуги двух господ»

Скоморохи 
учат жить

Наталья Соколова

Девиз знаменитого слуги Труффальдино — «Любите 
жить и жить умейте» — на сцене Театра им. Пушкина во-
плотили в жизнь задорно, весело, азартно. За постанов-
ку известной пьесы венецианца Карло Гольдони «Слу-
га двух господ» взялся главный режиссер Театра на 
Таганке Юрий Муравицкий, тонко чувствующий, как 
сегодня следует ставить давно забытую в русском ре-
пертуаре комедию дель арте.

Кстати, Гольдони не был послушным наследником 
шаблонной комедии масок: он изгнал из нее грубость, 
добавил психологизм и решил поражать публику, как 
он говорил, «смесью смешного и трогательного». Эти 
посылы знаменитого реформатора итальянского театра 
в новом спектакле остались, как и белый стих классиче-
ского перевода Михаила Гальперина 1930 года. 

Неизменна и фа-
була — обвиненный 
в убийстве друга 
Флориндо бежит 
из родного города, 
а его возлюбленная 
Беатриче, переодев-
шись мужчиной, 
следует за ним — 
сами того не зная, 
оба нанимают одно-
го и того же слугу… 
Сторонник карна-
вальной комедийной стихии, к своей постановке Мура-
вицкий добавил важное уточнение: «Слуга двух господ. 
Russian edition», — открестившись от того, что зритель 
видел ранее на тему находчивого слуги, пытающегося 
усидеть сразу на двух стульях (а пьесу в свое время со 
страстью эксплуатировал кинематограф — достаточно 
вспомнить советскую ленту «Труффальдино из Берга-
мо» с Константином Райкиным в главной роли). В новом 
«Слуге…» современный уличный театр, а точнее, совре-
менные русские скоморохи рассказывает историю 
Труффальдино: из русского вертепа зритель практиче-
ски незаметно попадает в комедию дель арте и обратно. 

Скоморошество на Руси всегда ассоциировалось 
с низким жанром, с ним боролись, его смех выкорчевы-
вали как нечто непристойное. И только философ Миха-
ил Бахтин реабилитировал так называемую низовую 
смеховую культуру. К его трудам Муравицкий и обра-
тился. «Всегда во все эпохи прошлого существовала пло-
щадь со смеющимся на ней народом», — писал Бахтин. 
Такую площадь в спектакле развернули на наклоненном 
помосте, имитирующем земную сферу, а небесные све-
тила заменили на дискотечные светильники. На этом 
декорации заканчиваются. 

Все роли режиссер доверил молодому поколению, 
преимущественно выпускникам курса Евгения Писа-
рева (худрука Театра им. Пушкина) в Школе-студии 
МХАТ. И что важно — актеры выходят в зал и в то же вре-
мя прекрасно чувствуют себя на авансцене: подхвачен-
ный волной импровизации Труффальдино (Никита Пи-
рожков), перевоплощаясь в Петрушку, несколько раз 
совершает вылазки в народ — то водички испить, то на 
жизнь пожаловаться, то найти «козла отпущения» — Ва-
силия, который во всех ошибках виноват (в оригинале 
это пребывавший исключительно в воображении Труф-
фальдино некий слуга Паскуале, который и сундуки хо-

зяев перепутал, и письма не по тому адресу отправил). 
Пирожков отдал Труффальдино всю свою подвижность 
и пластичность, начиная с первого этюда-знакомства 
и заканчивая музыкальной исповедью, решенной в сти-
ле хип-хопа. В вертепе Муравицкого нашлось место 
всем жанрам: и гротескному плачу Ярославны — речи-
татив «Любовь… какая мука» (последнее слово у ско-
морохов рифмуется с непечатным словечком) Беатри-
че (Анна Кармакова) поет, делано утирая слезы платоч-
ком, — и фрагменту из оперы «Князь Игорь» с хрестома-
тийным «Улетай на крыльях ветра», и «Яблочку», и даже 
музыкальной цитате из группы «Руки вверх». 

Вся сценография (Екатерина Щеглова) явно работа-
ет на то, чтобы зрителя ничто не отвлекало от костюмов 
(автор — Галя Солодовникова), зато костюмы вольно или 
невольно отвлекают от действия. Это буря красок, фак-
тур, отсылающая к театру пантомимы, псевдонарод-
ным кокошникам и лучшим клоунским номерам Цирка 
дю Солей одновременно. На Бригелле (Владимир Зибе-
рев) — кокошник Снегурочки, платье из рушника и са-
пожки гламурного розового цвета. На Труффальдино — 
кепка с клоунским помпоном, кроссовки и спортивная 
куртка. А костюм Сильвио расписан под Гжель.

Венецианский купец Панталоне — разбитый ревма-
тизмом старик (его сыграл 29-летний Александр Куба-
нин) в вязаном жакете до пят с клоунским носом и си-
ней бородой, цепью толщиной в палец, сверкающими 
перстнями и нарочито большими часами. Он — маска, но 
из другого времени, классический решала из 90-х годов, 
который за счастье дочери будет биться, но при этом и с 
пустым карманом не останется. 

Новый Труффальдино — спектакль трюковой. Зна-
ковая сцена, когда слуга одновременно накрывает два 
стола, превращена в цирковой номер: Бригелла и Труф-
фальдино так же, как и словами, ловко жонглируют бу-
мажными тарелками, выпрыгивая из люков под сценой. 

За три столетия (пьесу впервые поставили в 1749 
году) главный герой не изменился: вечно опасающий-
ся за свое вранье слуга, виртуозно находящий краси-
вый выход из любой некрасивой ситуации, немного 
обжора, немного плут, творящий беспорядок отнюдь 
не со зла, благодаря которому влюбленные обретут 
друг друга. Заместительная терапия смеха в спекта-
кле идеально сработает, а Труффальдино усидит-таки 
на двух стульях.   

ВЫСТАВКА Загадки Михаила Нестерова в запасниках РГАЛИ

Обманчивый покой
Инга Бугулова

Р
оссийский государствен-
н ы й  а р х и в  л и т е р а т у-
ры и искусства (РГАЛИ) 

открыл выставку, посвящен-
ную 160-летию со дня рожде-
ния Михаила Нестерова — ху-
дожника, чью картину «Виде-
ние отроку Варфоломею» зна-
ет каждый. Именно она когда-
то стала сенсацией одной из 
экспозиций передвижников. 
Потрясенный Павел Третья-
ков был впечатлен и приобрел 
ее для своей коллекции. На слу-
ху у многих — и «нестеровский 
пейзаж», «нестеровская де-
вушка»… А что за тайны и за-
гадки скрывались за спокой-
ной и умиротворенной кистью 
художника?

— Творчество Михаила Не-
стерова видится нам очень 
спокойным, может быть, даже 
противоречивым по отноше-
нию к сегодняшнему дню. Но 
это не так, — рассказывает ди-
ректор РГАЛИ Ольга Шашко-
ва. — Большие женские глаза, 
изломанные линии березок, 
сам колорит его картин гово-
рят нам о сложном, мятущемся 
внутреннем мире творца. Две 
революции, три войны, смерть 
жены… Все эти потрясения на-
ходили отклик в его живописи.

Одной из главных в твор-
честве Нестерова была тема 
смерти. В большой семье его 
родителей из двенадцати детей 
выжили только двое: Михаил 
и его старшая сестра Алексан-
дра. Будущий живописец и сам 
еле выжил — отец уже заказал 
панихиду по тяжело больно-
му младенцу. Но, может быть, 
спасли молитвы матери. 

Раннюю смерть жены Ма-
шеньки он пережил тяже-

ло: «Любовь к Маше и поте-
ря ее сделали меня художни-
ком, вложили в мое художе-
ство недостающее содержа-
ние, и чувство, и живую душу, 
словом, все то, что позднее це-
нили и ценят люди в моем ис-
кусстве». Полгода боролась 
с болезнью и дочка Оля. Она 
победила — но художника пре-
следовал этот образ «забинто-
ванной, как Лазарь во гробе» 
девочки. 

На выставке в РГАЛИ пред-
ставлено, может быть, самое 
ценное для понимания худож-
ника — документы, которые 
открывают не хрестоматий-
ного Нестерова, а живого че-
ловека своего времени. Пись-
ма, наброски и эскизы, сде-
ланные им самим фотографии. 
Один из главных экспонатов — 
книга воспоминаний «Жизнь 
прожить — не поле перейти». 
Тонкие ученические тетра-
ди, исписанные аккуратным 
почерком. Не более ста стра-
ниц. Но в них не только сам Не-
стеров — но и современники, 
жизнь противоречивой эпохи. 
Автобиография, увы, осталась 
недописанной. 

— Каждый сохранившийся 
документ имеет особую цен-
ность, — объясняют курато-
ры выставки. — Дело в том, что 
в 1919 году весь творческий 
архив Михаила Нестерова был 
похищен из его квартиры, ча-
стично пропал, частично разо-
шелся по частным коллекциям. 

Вот, например, идет Хри-
стос с посохом, а рядом с ним 
мальчонка — это карандашный 
эскиз к знаменитой картине 
«На Руси» («Душа народа»). 
Известно, что замысел худож-
ник вынашивал десять лет, дол-
го трудился над этюдами. Эту 

картину Нестеров считал од-
ной из самых важных: «В на-
чале жизни — «Отрок Варфо-
ломей», к концу — «Душа на-
рода». 

В другой витрине — нежный 
акварельный эскиз к росписи 
Марфо-Мариинской обители 
«Покров Пресвятой Богороди-
цы». А вот девушка в русском 
сарафане задумалась на бере-
гу реки. Всего лишь набросок 
из альбома друга, писателя 
и литературоведа Сергея Ду-
рылина, но завораживает. Дар-
ственная надпись Нестерова, 
как признание: «Беспокойный 
человек думал найти покой 
в своих картинах, столь не по-
хожих на него самого»…

И все же Нестеров, как ни-
кто другой, — художник жизни! 
Тихой человеческой жизни, не-
замутненной радости бытия. 
Все это — в его «Вечернем зво-
не», «Схимнике», «Тихих во-
дах», «Старце».

Отдельный раздел посвящен 
храмовой росписи — ей Ми-
хаил Нестеров отдал более 20 
лет своей жизни. Это не толь-
ко Марфо-Мариинская оби-
тель милосердия в Москве, но 
и Владимирский собор в Киеве, 
и Спас-на-Крови в Санкт-Пе-
тербурге, и многие другие хра-
мы. Во времена гонений обще-
ственность обращалась с пись-
мами к правительству: сохра-
нить Покровский собор Мар-
фо-Мариинской обители — на-
поминая о работах Нестерова 
как о достоянии великой рус-
ской культуры. 

Всего на выставке можно 
увидеть более 130 документов, 
многие из которых представле-
ны впервые. РГАЛИ ждет тех, 
кому небезразлично творче-
ство художника, до 30 июня.  

МУЗЫКА

Теодор 
Курентзис 
и musicAeterna 
выступили 
в Вене

МОСТЫ 
НАВОДИТ 
КЛАССИКА
Андрей Золотов-мл.

Это был выдающийся концерт 
из серии тех, что запоминают-
ся на всю жизнь. В Венском Кон-
цертхаусе оркестр musicAeterna 
под управлением Теодора Ку-
рентзиса исполнил програм-
му из двух трагических сочине-
ний: «Метаморфозы» Рихарда 
Штрауса для 23 струнных, на-
писанные в 1945 году под впе-
чатлением от разбомбленного 
Мюнхена, и Шестую симфонию 
Чайковского.

Эти концерты оркестра из 
Петербурга интендант Концерт-
хауса Маттиас Наске буквально 
«спасал». И спас. Почти. В поне-
дельник объявили, что третий 
концерт музыкантов, заплани-
рованный как благотворитель-
ный в пользу украинских бе-
женцев, отменен из-за пожела-
ния посла Украины в Австрии. 
Наске в заявлении написал, что 
не может игнорировать полити-
ческий контекст, что идея была 
в том, чтобы музыканты из Рос-
сии, Украины и других стран (а 
в оркестре musicAeterna есть 
музыканты из Греции и Турции, 
Израиля и других стран) «вме-
сте выразили силу музыки как 
связующего звена» между на-
родами. Но эта идея в нынешней 
ситуации «к сожалению, не мо-
жет быть осуществлена».

Однако в сегодняшних усло-
виях радует и то, что два концер-
та музыкантов из России все же 
состоялись. Трудно представить 
себе лучшего «компаньона» в 
программе с Шестой симфонией 
Чайковского, чем эта небольшая 
партитура Рихарда Штрауса. 
Прозрачная, печальная, лишь 
местами драматическая — там, 
где используется тема траурно-
го марша из «Героической» Бет-
ховена. А Шестую Чайковского 
никогда без дрожи слушать не-
возможно, а уж в это время! От-
мечу одно: ни секунды не было 
ощущения, что ты ждешь знаме-
нитого слезного финала. Каж-
дая часть звучала, пронзала, 
была трагедией. Экстравагант-
ные, рассчитанные на внешний 
эффект манеры Курентзиса за 
пультом куда-то исчезли. Перед 
нами стоял музыкант с ярким 
эмоциональным посылом, чет-
кими, великолепными движе-
ниями, каждое из которых ка-
залось совершенно обоснован-
ным. Музыканты вложили в это 
исполнение все силы, всю боль. 
Они стояли на сцене (а оркестр 
Курентзиса играет, кроме вио-
лончелистов, стоя) практиче-
ски как «Граждане Кале» Родена, 
предстоя смерти и стихии. При 
этом было ощущение импрови-
зации. Они не играли заученное 
— они заново извлекали великую 
музыку из небытия в каждый 
момент исполнения.

Одна из слушательниц ска-
зала на выходе из зала: «Как на 
Литургии побывали». Это очень 
точно! Такое ощущение было 
как от Рихарда Штрауса, так и 
от Чайковского. После Шестой 
зал встал почти весь и сразу. Та-
кого дружного подъема, пожа-
луй, никогда не видел. И когда 
артисты кланялись, хотелось 
поклониться им в ответ. Перед 
началом концерта перед дверь-
ми стоял жалкий пикет из трех 
человек (перед первым концер-
том в воскресенье было, гово-
рят, около 20) с напечатанными 
одинаковым шрифтом, явно на 
одном компьютере, тремя пла-
катами и листовками — о «пу-
тинском банке ВТБ», являю-
щемся спонсором оркестра и 
Курентзиса. В листовке отдельно 
указывается, что слово «война» 
не упомянуто в описании кон-
церта, а ни оркестр, ни дирижер 
не сделали никаких заявлений. А 
на программу концерта авторы 
листовки глянули? Никакие сло-
весные заявления не могут сто-
ить и толики того, что и как было 
сказано в этот вечер музыкой — и 
публика это явно услышала. 

ТЕАТР «Золотая маска» показала образцовый мюзикл

На уральском Бродвее

Валерий Кичин 

П
рошедший в кон-
к у р с е  « З о л от о й 
м а с к и »  м ю з и к л 
«Одолжите тенора» 
Свердловской муз-
комедии — образец 
чистой актерской 
и зрительской ра-
дости. Кен Людвиг 

написал очень смешную пьесу, 
обошедшую сцены мира, Питер 
Шэм на ее основе создал креп-
ко сбитое либретто; написан-
ная в духе Генри Манчини завод-
ная музыка Брэда Кэрролла не 
только изобилует прекрасны-
ми мелодиями, но и — большая 
редкость! — остроумна, иронич-
на, улыбчива. И все это попа-
ло в руки одного из самых ди-
намичных, богатых талантами 
музыкальных театров страны. 
Учившийся в Лондоне, прошед-
ший школу Эндрю Ллойда Уэб-
бера молодой режиссер Антон 
Музыкантский впитал лучшее 
из опыта Уэст-энда, и мы имеем 
спектакль мирового уровня.

Сюжет хорош: оперный те-
атр в Кливленде ставит «Отел-
ло» Верди, но приглашенный из 
Италии тенор Тито Мерелли по 
чисто водевильным причинам 
не сможет выйти на сцену, и в 
партии ревнивого мавра его за-
менит давно рвущийся петь су-
флер Макс. Все делается в жут-
кой тайне: в париках и гриме все 

Отелло похожи, мавров в сюже-
те образуется целых три, их по-
стоянно путают, зрители рыда-
ют от хохота. Я думаю, в эти пси-
хологически нелегкие дни такой 
спектакль — глоток кислорода, 
его вовремя привезли в Моск-
ву. Жаль, на один вечер: это шоу 
могло бы собирать здесь полные 
залы хоть месяц.

Для музыкального театра та-
кой сюжет — океан возможно-
стей. По канонам мюзикла, в нем 
каждой из звезд труппы дарован 
эффектный номер, каждая мо-
жет развернуть свое дарование 
в полном блеске. Есть шанс блес-
нуть даже в опере: спектакль 
начинается громовым хором 
из «Отелло», второй акт стар-
тует терзаниями мавра и гибе-
лью Дездемоны, а потом клив-
лендская прима будет соблаз-
нять Мерелли безграничными 
возможностями своего сопра-
но — идет комическое попурри 
из Пуччини, Бизе, Вагнера, даже 
Римского-Корсакова (блестя-
щий выход Светланы Кочано-
вой). Наконец, очередная свара 
между Мерелли и его ревнивой 
супругой Марией стилизована 
под Россини (шикарные, иначе 
не скажешь, Николай Капленко 
и Татьяна Мокроусова). Есть 
здесь и своя юная Мерилин 
Монро — дочка директора теат-
ра Мэгги (обаятельная Екатери-
на Мощенко). Есть любвеобиль-
ный директор со стайкой быв-

ших жен (эксцентричный Павел 
Дралов). И разумеется, робкий, 
но амбициозный герой — суфлер 
Макс, влюбленный и в оперу, и в 
ветреную Мэгги (щедро одарен-
ный премьер театра Евгений Ел-
пашев, которому здесь нужно 
явиться сразу в нескольких ам-
плуа от опереточного простака 

до героя-любовника и оперного 
ревнивца). В спектакле есть все 
для счастья, включая отточен-
ный степ, азартный симфоджаз 
(дирижер — Антон Ледовский), 
элегантные костюмы и стиль-
ные декорации-трансформер 
(Анастасия Пугашкина).

Композитор оснастил свое 
создание хитовыми номерами, 
среди них лидирует «Будь со-
бой» — эпизод, где добрейший 
Мерелли, почувствовав в парне 
талант, учит Макса, как освобо-
дить голос от зажима и как пове-
рить в себя, — ключевая сцена, 
с вдохновением и заразитель-
ным драйвом разыгранная Ни-

колаем Капленко и Евгением 
Елпашевым. Вообще, главное, 
что удалось сделать молодому 
режиссеру, — даже в этот много-
опытный и внутренне раскован-
ный театр вдохнуть новую сте-
пень артистической свободы, 
то самое «все могу!», которому 
учит героя заезжий тенор. Акте-

ры легко переходят от комедий-
ных и драматических сцен в бур-
леск и фарс, от диалогов к пе-
нию — «мюзикловому» и опер-
ному, они органично существу-
ют в этом универсальном жан-
ре, в совершенстве владеют 
его языком и живут в нем как 
в единственно возможной сре-
де. После иных нещадно «плю-
сующих», ориентированных на 
галерку спектаклей, прошед-
ших на «Золотой маске», этот 
был сыгран вполголоса — воз-
никла богатая палитра интона-
ций, чувств и смыслов. Перед 
зрителем возник реальный Бро-
двей — без скидок на «другую 

культуру». Русская театральная 
школа легко вобрала в себя и эти 
покорившие мир ритмы, прие-
мы и навыки классического мю-
зикла». И даже разумно скоррек-
тировала их фирменным тактом 
и чувством меры — записи Lend 
Me A Tenor на Уэст-энде после 
элегантного уральского спекта-
кля мне показались грубовато 
комикующими.

Эта вещь небезопасна: из нее 
легко сделать аляповатую вам-
пуку, и все зависит от мастер-
ства и такта исполнителей: не-
большой пережим — и пощечина 
вкусу. Екатеринбургский Брод-
вей, виртуозно скользя по лез-
вию бритвы, захватывает актер-
ской энергетикой, ни на миг не 
забывая, что все происходящее — 
веселая игра, и в эту полную сме-
ха и радости игру умеет вовлечь 
зрительный зал. Редкостно ан-
самблевый, звездный спектакль 
имеет шесть номинаций на пре-
мии, но в числе претендентов на 
«маски» могли быть все испол-
нители основных ролей. И со-
всем необъяснимо отсутствие 
среди номинантов режиссера, 
который не просто перенес мю-
зикл на русскую сцену, но зано-
во его придумал, обогатив нашу 
театральную практику новым 
умением и вдохнув в нее новую 
энергию.  

И герои, и зрители спектакля вконец 
запутались — какой из ревнивых 
мавров настоящий?

В своей дочери Ольге (рисунок справа) Михаил Нестеров видел черты Маши, 
рано ушедшей из жизни его жены, и не раз рисовал обеих...

А К Ц Е Н Т

Русская театральная школа 
легко вобрала в себя и эти покорившие 
мир ритмы, приемы и краски
«настоящего мюзикла»

Скоморошество на Руси всегда ассоциировалось с низким 
жанром, но Михаил Бахтин его реабилитировал.

На этом концерте Теодор Курентзис 
отказался от экстравагантной, рас-
считанной на эффект манеры. 

Гольдони не был 
послушным 
наследником 
шаблонной
комедии масок

А К Ц Е Н Т

Две революции, три войны...
Все эти великие потрясения находили 
отклик в творчестве художника

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
т е л я   B . Д . З о р ь к и н а ,  с у д е й 
К.В.Арановского, Г.А.Гаджиева, 
Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мель-
никова, В.Г.Ярославцева, 

руководствуясь статьей 125 
(пункт «а» части 2 и пункт «а» части 4) 
Конституции Российской Федерации, 
подпунктом «а» пункта 1 и пунктом 3 
части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 84, 85, 86, 
96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности подпункта 3 пунк-
та 2 статьи 256 Налогового кодекса 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явились запрос Правительства Санкт- 
Петербурга и жалоба государствен-
ного унитарного предприятия 
«Топливно- энергетический комплекс 
Санкт-Петербурга». Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителями законо-
положение.

Поскольку запрос и жалоба каса-
ются одного и того же предмета, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 
48 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», соединил 
дела по этим обращениям в одном 
производстве.

З а с л у ш а в  с о о б щ е н и е 
судьи-докладчика Л.М.Жарковой, 
исследовав представленные доку-
менты и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Согласно подпункту 3 пункта 2 

статьи 256 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации для целей исчис-
ления и уплаты налога на прибыль 
организаций не подлежит амортиза-
ции имущество, приобретенное 
(созданное) за счет бюджетных 
средств целевого финансирования; 
указанная норма не применяется в 
отношении имущества, полученного 
налогоплательщиком при приватиза-
ции.

1.1. Постановлением Правитель-
ства Санкт-Петербурга от 17 июня 
2014 года № 486 была утверждена 
государственная программа Санкт -
Петербурга «Комплексное развитие 
систем коммунальной инфраструкту-
ры, энергетики и энергоснабжения в 
Санкт-Петербурге на 2015 ― 2020 
годы», в том числе подпрограмма 1 
«Развитие и функционирование 
систем теплоснабжения Санкт-Пе-
тербурга». Соисполнителем подпро-
граммы 1 являлся Комитет по энерге-
тике и инженерному обеспечению, а 
участником, в частности, государ-
ственное унитарное предприятие 
«Топливно-энергетический комплекс 
Санкт-Петербурга» (далее ― ГУП 
«ТЭК СПб»), Адресная инвестицион-
ная программа утверждалась с при-
вязкой к государственным програм-
мам и подпрограммам Санкт-Петер-
бурга путем указания кода соответ-
ствующей целевой статьи расходов 
бюджета. В рамках реализации инве-
стиционной программы санкт-петер-
бургскими государственными казен-
ными учреждениями заключались 
контракты, при этом казенные учре-
ждения получали от Комитета по 
энергетике и инженерному обеспече-
нию бюджетные инвестиции, кото-
рые использовались для строитель-
ства (реконструкции) объектов 
основных средств. Оплата происхо-
дила в пределах лимита финансиро-
вания на соответствующий год за 
счет целевой статьи расходов госу-
дарственной программы. Объекты, 
созданные (реконструированные) 
санкт-петербургскими государствен-
ными казенными учреждениями по 
госпрограмме, распоряжениями 
Комитета имущественных отношений 
Санкт-Петербурга закреплялись на 
праве хозяйственного ведения за ГУП 
«Топливно-энергетический комплекс 
Санкт-Петербурга». В частности, рас-
поряжением Комитета имуществен-
ных отношений Санкт-Петербурга от 
14 февраля 2017 года № 271-рз за 
ГУП «ТЭК СПб» закреплен объект ― 
магистральная тепловая сеть (по 
улице Ворошилова от ТК-3 у проспек-
та Пятилеток до ТК-9 у улицы Бадае-
ва).

Межрегиональной инспекцией 
Федеральной налоговой службы по 
крупнейшим налогоплательщикам 
№ 6 (далее ― Инспекция) на основа-
нии ее решения от 14 декабря 2018 
года в соответствии со статьей 89 
Налогового кодекса Российской 
Федерации в период с 14 декабря 
2018 года по 9 августа 2019 года про-
ведена выездная налоговая проверка 
ГУП «ТЭК СПб» по вопросам правиль-
ности исчисления и своевременности 
уплаты всех видов налогов и сборов 
за период с 1 января 2015 года по 31 
декабря 2017 года.

По итогам проверки решением 
Инспекции от 25 ноября 2019 года 
ГУП «ТЭК СПб» начислена недоимка 
по налогу на прибыль организации в 
размере 821 542 279 руб., пени по 
указанному налогу  в  размере 
237  168  201,12 руб. и штраф в разме-
ре 20 289 625,01 руб. за совершение 
налогового правонарушения (в том 
числе по статье 122 Налогового 
кодекса Российской Федерации). 
Жалоба ГУП «ТЭК СПб» в Федераль-
ную налоговую службу на указанное 
решение Инспекции была оставлена 
без удовлетворения.

Основанием для доначисления 
налога и привлечения к налоговой 
ответственности послужил вывод 
налогового органа о получении нало-
гоплательщиком необоснованной 
налоговой выгоды в нарушение под-
пункта 3 пункта 2 статьи 256 Налого-
вого кодекса Российской Федерации 
― в результате учета в составе расхо-
дов по налогу на прибыль организа-
ций за 2015 ― 2017 годы сумм амор-
тизации в отношении объектов 
основных средств, созданных за счет 
средств бюджета Санкт-Петербурга и 
переданных налогоплательщику в 
хозяйственное ведение распоряже-
ниями Комитета имущественных 
отношений Санкт-Петербурга в 
общей сумме 4 107 711 396 руб.

Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 26 октября 2020 
года, оставленным без изменения 

постановлением Девятого арбитраж-
ного апелляционного суда от 4 
февраля 2021 года и постановлением 
Арбитражного суда Московского 
округа от 20 мая 2021 года, ГУП «ТЭК 
СПб» отказано в удовлетворении 
заявления о признании недействи-
тельным указанного решения налого-
вого органа.

Суды пришли к выводу, что, 
поскольку предприятие не несло 
фактических расходов по приобрете-
нию имущества, созданного соб-
ственником за счет средств целевого 
бюджетного финансирования и пере-
данного ГУП «ТЭК СПб» безвозмезд-
но, начисление амортизации по тако-
му имуществу в силу подпункта 3 
пункта 2 статьи 256 Налогового 
кодекса Российской Федерации 
невозможно.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 2 сен-
тября 2021 года налогоплательщику 
отказано в передаче кассационной 
жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации с указа-
нием на то, что выводы судов с уче-
том установленных обстоятельств 
соответствуют правовой позиции, 
изложенной в пункте 33 Обзора 
судебной практики Верховного Суда 
Российской Федерации № 4 (2018), 
утвержденного Президиумом Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
26 декабря 2018 года.

1.2. В запросе в Конституционный 
Суд Российской Федерации Прави-
тельство Санкт-Петербурга указыва-
ет на несоответствие Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 8 
(часть 2) и 57, как буквального смыс-
ла подпункта 3 пункта 2 статьи 256 
Налогового кодекса Российской 
Федерации, так и смысла, придавае-
мого ему сложившейся правоприме-
нительной (в том числе судебной) 
практикой, отождествляющей госу-
дарственное (муниципальное) иму-
щество, полученное унитарным пред-
приятием в хозяйственное ведение в 
результате осуществления бюджет-
ных инвестиций в форме капиталь-
ных вложений в объекты государ-
ственной (муниципальной) собствен-
ности на основании пункта 1 статьи 
79 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации, с имуществом, приобре-
тенным (созданным) за счет бюджет-
ных средств целевого финансирова-
ния, исчерпывающий перечень кото-
рых закреплен в подпункте 14 пункта 
1 статьи 251 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации.

По мнению ГУП «ТЭК СПб», под-
пункт 3 пункта 2 статьи 256 Налогово-
го кодекса Российской Федерации не 
соответствует статьям 2, 8 (часть 2), 
19 (части 1 и 2), 34, 35 (части 1—3) и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой в 
системе действующего правового 
регулирования во взаимосвязи с под-
пунктом 14 пункта 1 статьи 251 и 
абзацем вторым пункта 1 статьи 256 
Налогового кодекса Российской 
Федерации и с учетом их истолкова-
ния в правоприменительной практике 
в силу своей неопределенности не 
позволяет однозначно определить 
возможность начисления унитарным 
предприятием амортизации имуще-
ства, полученного им в хозяйствен-
ное ведение (оперативное управле-
ние) от собственника, использовав-
шего бюджетные инвестиции в 
форме капитальных вложений для 
приобретения (создания) данного 
имущества (соответствующих объек-
тов государственной (муниципаль-
ной) собственности).

Таким образом, с учетом статей 
36, 74, 84, 85, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» подпункт 3 пункта 2 статьи 256 
Налогового кодекса Российской 
Федерации является предметом 
рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по 
н а с т о я щ е м у  д е л у  п о с т о л ь к у , 
поскольку на его основании для 
целей исчисления и уплаты налога на 
прибыль организации решается 
вопрос о возможности амортизации 
имущества, полученного государ-
ственным (муниципальным) унитар-
ным предприятием в хозяйственное 
ведение (оперативное управление) от 
собственника, использовавшего 
бюджетные инвестиции в форме 
капитальных вложений для приобре-
тения (создания) данного имущества 
(соответствующих объектов государ-
ственной (муниципальной) собствен-
ности).

 2. Установленная Конституцией 
Российской Федерации обязанность 
каждого платить законно установлен-
ные налоги и сборы (статья 57) имеет 
публично-правовой характер, что 
обусловлено самой природой госу-
дарства и государственной власти, 
пониманием налогов в качестве эле-
мента финансовой основы деятель-
ности государства. Тем самым пред-
полагается, что налоговые правоот-
ношения основаны на властном под-
чинении и характеризуются суборди-
нацией сторон. Налогоплательщик не 
вправе распоряжаться по своему 
усмотрению той частью принадлежа-
щего ему имущества, которая в виде 
определенной денежной суммы 
подлежит взносу в казну, а соответ-
ствующие органы публичной власти 
наделены правомочием в односто-
ронне-властном порядке, путем госу-
дарственного принуждения взыски-
вать с лица причитающиеся налого-
вые суммы (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 17 декабря 1996 года № 20-П, 
от 14 июля 2005 года № 9-П и др.).

В силу конституционного требо-
вания о необходимости уплаты 
только законно установленных 
налогов и сборов, во взаимосвязи с 
предписаниями статей 15 и 18 
Конституции Российской Федера-
ции налоговая обязанность должна, 
среди прочего, пониматься как обя-
занность платить налоги в размере 
не большем, чем это предусмотрено 
законом, а механизм налогообложе-
ния должен обеспечивать полноту и 
своевременность их взимания с 
обязанных лиц и одновременно пра-
вомерность деятельности уполно-
моченных органов и должностных 
лиц, связанной с изъятием средств 
налогообложения (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 28 марта 2000 года 
№ 5-П, от 17 марта 2009 года № 5-П, 
от 22 июня 2009 года № 10-П, от 3 
июня 2014 года № 17-П, от 6 июня 
2019 года № 22-П, от 19 декабря 
2019 года № 41-П и др.).

По смыслу статей 57, 71 (пункт 
«з») и 75 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации нормативно-пра-
вовое регулирование в сфере нало-
гов и сборов относится к компетен-
ции законодателя, который обладает 
достаточно широкой дискрецией в 
выборе конкретных направлений и 
содержания налоговой политики, 
самостоятельно решает вопрос о 
целесообразности налогообложения 
тех или иных экономических объек-
тов, руководствуясь при этом консти-
туционными принципами регулиро-
вания экономических отношений 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 
июня 2009 года № 10-П, Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 16 июля 2009 года 
№ 939-О-О).

При установлении конкретного 
налога федеральный законодатель, 
исходя из необходимости ясного и 
непротиворечивого урегулирования 
законом всех существенных элемен-
тов налогообложения, самостоятель-
но выбирает и определяет обуслов-
ленные экономическими характери-
стиками этого налога параметры его 
элементов, в том числе состав нало-
гоплательщиков и объектов налого-
обложения, виды налоговых ставок, 
продолжительность налогового 
периода, стоимостные и (или) коли-
чественные показатели, необходи-
мые для определения налоговой 
базы, а также порядок исчисления 
налога, обеспечивающий расчет 
суммы налога, подлежащей уплате в 
бюджет (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 1 июля 2015 года № 19-П, от 28 
ноября 2017 года № 34-П, от 21 дека-
бря 2018 года № 47-П и др.; определе-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 8 апреля 2004 
года № 169-О, от 5 марта 2009 года 
№ 468-О-О, от 19 июля 2016 года 
№ 1485-О, от 24 ноября 2016 года 
№  2518-О, от 9 июля 2020 года 
№ 1642-О и др.).

Налог может считаться законно 
установленным, только если он уста-
новлен законом, который в силу его 
определенности, стабильности и осо-
бого порядка принятия может предо-
ставить налогоплательщику досто-
верные данные о его налоговой обя-
занности (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 8 октября 1997 года № 13-П, от 
11 ноября 1997 года № 16-П, от 27 мая 
2003 года № 9-П, от 22 июня 2009 
года № 10-П и др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, 
что в силу требования определенности 
правового регулирования, которое 
следует из конституционных принци-
пов правового государства, верховен-
ства закона и юридического равенства, 
налоговые установления должны быть 
понятны субъектам соответствующих 
правоотношений из содержания кон-
кретного нормативного положения 
или системы нормативных положений, 
находящихся в очевидной взаимосвя-
зи. При этом конституционные крите-
рии правомерного регулирования 
налогообложения распространяются 
на все структурные элементы налого-
вого обязательства и предполагают 
определение понятного и непротиво-
речивого порядка уплаты налога 
(постановления от 22 июня 2009 года 
№ 10-П и от 13 апреля 2016 года 
№ 11-П). Это, однако, не исключает из 
правил налогообложения категорий, 
содержание которых в составе различ-
ных правоотношений определяет их 
корреспонденция с нормативно уста-
новленными критериями без полного 
перечисления элементов соответству-
ющей категории, в том числе примени-
тельно к видам деятельности, со спе-
цификой которых связаны особенно-
сти налогового обязательства. Консти-
туционно-правовое требование опре-
деленности правового регулирования 
в такого рода случаях может быть 
обеспечено выявлением взаимосвязей 
среди правовых предписаний, в 
частности в судебном разъяснении их 
применения (постановления от 11 ноя-
бря 2003 года № 16-П, от 14 апреля 
2008 года № 7-П, от 5 марта 2013 года 
№ 5-П, от 23 мая 2013 года № 11-П и от 
28 ноября 2017 года № 34-П; Опреде-
ление от 20 мая 2021 года № 879-О). 
При этом, хотя все неустранимые 
сомнения, противоречия и неясности 
актов законодательства о налогах и 
сборах толкуются в пользу налогопла-
тельщика (пункт 7 статьи 3 Налогового 
кодекса Российской Федерации), это 
не снимает с него обязанности учиты-
вать такие взаимосвязи.

 3. В силу статьи 19 Конституции 
Российской Федерации во взаимо-
связи с ее статьей 57 налогообложе-
ние должно быть основано на консти-
туционном принципе равенства, кото-
рый исключает придание налогам и 
сборам дискриминационного харак-
тера и возможность их различного 
применения. Исходя из неоднократно 
изложенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации в налогообложении 
равенство понимается прежде всего 
как равномерность, нейтральность и 
справедливость налогообложения. 
Это означает, что одинаковые эконо-
мические результаты деятельности 
налогоплательщиков должны влечь 
одинаковое налоговое бремя и что 
принцип равенства налогового бре-
мени нарушается в тех случаях, когда 
определенной категории налогопла-
тельщиков предоставляются иные по 
сравнению с другими налогоплатель-
щиками условия, хотя между ними 
нет существенных различий, которые 
оправдывали бы неравное правовое 
регулирование (постановления от 13 
марта 2008 года № 5-П и от 22 июня 
2009 года № 10-П).

В развитие приведенных положе-
ний Конституции Российской Федера-
ции федеральный законодатель в ста-
тье 3 Налогового кодекса Российской 
Федерации указал, что законодатель-
ство о налогах и сборах Российской 
Федерации основывается на призна-
нии равенства налогообложения и не 
допускает устанавливать налоги и 
сборы, нарушающие единое экономи-
ческое пространство Российской 
Федерации и, в частности, прямо или 
косвенно ограничивающие свободное 
перемещение в пределах территории 
Российской Федерации товаров 
(работ, услуг) или финансовых 
средств, либо иначе ограничивать или 
создавать препятствия не запрещен-
ной законом экономической деятель-
ности физических лиц и организаций 
(пункты 1 и 4).

Вместе с тем принцип равенства 
не исключает возможности установ-

ления различных правовых условий 
для различных категорий субъектов 
права, однако такие различия не 
могут быть произвольными, они 
должны основываться на объектив-
ных характеристиках соответствую-
щих категорий субъектов (Постанов-
ление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 27 апреля 
2001 года №  7-П и Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 декабря 2004 года 
№ 451-О).

Дискреция, принадлежащая госу-
дарству в установлении и прекраще-
нии налоговых обязанностей, не поз-
воляет ему вводить несправедливые, 
дискриминационные различия среди 
налогоплательщиков и действовать 
вопреки критериям формальной 
определенности закона, принципам 
поддержания доверия к действиям 
властей, законного и справедливого 
налогообложения. В то же время 
налоговый закон в его экономиче-
ских основаниях может быть ориен-
тирован на разные характеристики 
экономически значимых объектов и 
обстоятельств хозяйственной дея-
тельности (Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 12 ноября 2020 года № 46-П).

 3.1. Вводя в главе 25 Налогового 
кодекса Российской Федерации налог 
на прибыль организаций, федераль-
ный законодатель признал объектом 
налогообложения прибыль, получен-
ную налогоплательщиком (часть пер-
вая статьи 247); при этом прибылью 
для российских организаций по обще-
му правилу являются полученные 
доходы, уменьшенные на величину 
произведенных расходов (пункт 1 
части второй статьи 247).

В свою очередь, в соответствии со 
статьей 252 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации расходами при-
знаются обоснованные и докумен-
тально подтвержденные затраты (а в 
случаях, предусмотренных статьей 
265 данного Кодекса, убытки), осу-
ществленные (понесенные) налого-
плательщиком; под обоснованными 
расходами понимаются экономиче-
ски оправданные затраты, оценка 
которых выражена в денежной 
форме; расходами признаются 
любые затраты при условии, что они 
произведены для осуществления 
деятельности, направленной на полу-
чение дохода (пункт 1).

При этом положения статьи 252 
Налогового кодекса Российской 
Федерации требуют установления 
объективной связи понесенных нало-
гоплательщиком расходов с направ-
ленностью его деятельности на полу-
чение прибыли и не допускают их 
произвольного применения (опреде-
ления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 4 июня 2007 
года № 320-О-П, от 29 мая 2018 года 
№ 1125-О, от 29 октября 2020 года 
№ 2387-О и др.).

Вместе с тем федеральным зако-
нодателем введен ряд ограничений, 
связанных с невозможностью учесть 
отдельные расходы или их часть для 
целей определения налогооблагае-
мой прибыли. Так, Налоговый кодекс 
Российской Федерации предусмат-
ривает широкий перечень расходов, 
хотя и связанных с осуществлением 
предпринимательской деятельности, 
но не учитываемых в целях налогооб-
ложения (статья 270). Для отдельных 
видов расходов федеральным зако-
нодателем предусмотрены ограниче-
ния по размеру, в пределах которого 
такие расходы могут быть учтены 
налогоплательщиком. В частности, 
для представительских расходов и 
части расходов на рекламу установ-
лены специальные нормативы (пре-
дельные размеры в процентах), в 
рамках которых такие расходы могут 
быть учтены при исчислении и уплате 
налога на прибыль организаций 
(пункты 2 и 4 статьи 264 Налогового 
кодекса Российской Федерации).

Таким образом, федеральный 
законодатель в пределах предостав-
ленной ему дискреции в сфере нало-
гообложения определил порядок и 
условия учета доходов и расходов 
организации для целей исчисления и 
уплаты налога на прибыль, которые 
предполагают возможность установ-
ления отдельных ограничений в отно-
шении отнесения на расходы части 
затрат налогоплательщика, хотя такие 
затраты и связаны с осуществлением 
им предпринимательской деятельно-
сти (Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 
14  декабря 2021 года № 2643-О).

В соответствии со статьей 270 
Налогового кодекса Российской 
Федерации при определении налого-
вой базы налога на прибыль органи-
заций не учитываются расходы по 
приобретению и (или) созданию 
амортизируемого имущества (пункт 
5). Такие расходы учитываются орга-
низацией в особом порядке, не в пол-
ном объеме в момент их осуществле-
ния, а в порядке амортизации (статьи 
256 ― 2593), который предполагает 
постепенное погашение стоимости 
приобретенного организацией амор-
тизируемого имущества путем отне-
сения соответствующей части на рас-
ходы.

Для целей исчисления налога на 
прибыль организаций к расходам, 
связанным с производством и (или) 
реализацией, уменьшающим величи-
ну полученных доходов, отнесены, в 
частности, суммы начисленной нало-
гоплательщиком амортизации (пунк-
ты 1 и 2 статьи 252, подпункт 3 пункта 
2 статьи 253 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации).

Налоговый кодекс Российской 
Федерации формально не исключает 
возможности амортизации даже 
такого имущества, которое не было 
непосредственно приобретено орга-
низацией за счет полученных ею 
доходов от предпринимательской 
деятельности.

Так, в соответствии с пунктом 1 
статьи 256 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации амортизируе-
мым имуществом в целях главы 25 
данного Кодекса признаются имуще-
ство, результаты интеллектуальной 
деятельности и иные объекты интел-
лектуальной собственности, которые 
находятся у налогоплательщика на 
праве собственности (если иное не 
предусмотрено данной главой) и 
используются им для извлечения 
дохода. Это позволяет на практике 
осуществлять амортизацию имуще-
ства, полученного организацией в 
виде вклада учредителя (участника) в 
уставный капитал организации или 
приобретенного (созданного) за счет 
вклада учредителя (участника) в 
уставный капитал.

 3.2. Согласно пункту 1 статьи 113 
ГК Российской Федерации и статье 2 
Федерального закона от 14 ноября 
2002 года № 161-ФЗ «О государ-
ственных и муниципальных унитар-
ных предприятиях» унитарным пред-
приятием признается коммерческая 
организация, не наделенная правом 
собственности на имущество, закреп-
ленное за ней собственником; в 
форме унитарных предприятий могут 
быть созданы только государствен-
ные и муниципальные предприятия; 
имущество унитарного предприятия 
принадлежит на праве собственности 
Российской Федерации, субъекту 
Российской Федерации или муници-
пальному образованию.

Пункт 4 статьи 8 названного Феде-
рального закона устанавливает слу-
чаи, когда могут быть созданы уни-
тарные предприятия. Из их перечня 
следует, что создание публично-пра-
вовым образованием унитарного 
предприятия обусловлено необходи-
мостью решения общественно значи-
мых задач, в том числе в сферах есте-
ственных монополий, социально зна-
чимых отраслях национальной эконо-
мики.

Таким образом, государственные 
унитарные предприятия используют 
имущество в публично значимых 
целях. Данная особенность предопре-
деляет особый способ и источники 
образования имущества унитарного 
предприятия, не характерные для 
частных субъектов предпринима-
тельской деятельности.

Имущество государственного 
(муниципального) унитарного пред-
приятия находится в государственной 
(муниципальной) собственности и 
принадлежит предприятию на праве 
хозяйственного ведения или опера-
тивного управления (абзац первый 
пункта 2 статьи 113 ГК Российской 
Федерации).

Государственное (муниципаль-
ное) унитарное предприятие, которо-
му имущество принадлежит на праве 
хозяйственного ведения, владеет, 
пользуется и распоряжается этим 
имуществом в пределах, определяе-
мых в соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации 
(статья 294).

В соответствии с абзацем вторым 
пункта 1 статьи 256 Налогового 
кодекса Российской Федерации 
амортизируемое имущество, полу-
ченное унитарным предприятием от 
собственника имущества унитарного 
предприятия в оперативное управле-
ние или хозяйственное ведение, 
подлежит амортизации у данного 
унитарного предприятия в порядке, 
установленном главой 25 Налогового 
кодекса Российской Федерации. 
Исходя из места данной нормы в 
Налоговом кодексе Российской 
Федерации и в его статье 256, она не 
предполагает необходимость без-
условной и не подлежащей како-
му-либо ограничению амортизации 
имущества, полученного унитарным 
предприятием. Во всяком случае, она 
сама по себе не должна давать осно-
вания налогоплательщикам воспри-
нимать факт получения имущества в 
оперативное управление или хозяй-
ственное ведение от собственника 
как предполагающий его амортиза-
цию безотносительно к положениям 
пункта 2 данной статьи. Подпункт же 
3 указанного пункта не дифференци-
рует имущество исходя из организа-
ционно-правовой формы налогопла-
тельщика, придавая ключевое значе-
ние источнику финансирования при-
обретения (создания) амортизируе-
мого имущества и его целевому 
характеру, и устанавливает изъятия 
только для случая приватизации 
(передачи в собственность физиче-
ского и (или) юридического лица 
государственного (муниципального) 
имущества, статья 217 ГК Российской 
Федерации), т.е. смены собственни-
ка.

При этом вполне возможна ситуа-
ция, когда, будучи переданным от 
собственника унитарному предприя-
тию, имущество не является приобре-
тенным (созданным) за счет бюджет-
ных средств целевого финансирова-
ния (например, оно создано другим 
унитарным предприятием, которое 
потом было ликвидировано в уста-
новленном законом порядке, а посту-
пившее в казну имущество затем 
передано другому унитарному пред-
приятию), т.е. абзац второй пункта 1 
статьи 256 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации в соотношении с 
оспариваемой нормой в любом слу-
чае не может рассматриваться как 
лишенный собственного норматив-
ного содержания.

 3.3. Одним из основных принци-
пов бюджетной системы Российской 
Федерации является принцип адрес-
ности и целевого характера бюджет-
ных средств, в соответствии с кото-
рым бюджетные ассигнования и 
лимиты бюджетных обязательств 
доводятся до конкретных получа-
телей бюджетных средств с указани-
ем цели их использования (статья 38 
Бюджетного кодекса Российской 
Федерации). Это, однако, не означает, 
что любые бюджетные средства 
могут быть отнесены к бюджетным 
средствам целевого финансирования 
в смысле, в частности, оспариваемо-
го положения Налогового кодекса 
Российской Федерации.

Бюджетный кодекс Российской 
Федерации предусматривает различ-
ные формы, в которых может быть 
осуществлено финансирование за 
счет бюджетных средств приобрете-
ния (создания) основных средств, 
предназначающихся для конкретного 
государственного (муниципального) 
унитарного предприятия.

Так, согласно пункту 1 статьи 79 
данного Кодекса в бюджетах бюджет-
ной системы Российской Федерации, 
в том числе в рамках государствен-
ных (муниципальных) программ, 
могут предусматриваться бюджет-
ные ассигнования на осуществление 
бюджетных инвестиций в форме 
капитальных вложений в объекты 
государственной (муниципальной) 
собственности в соответствии с 
решениями, указанными в пунктах 2 и 
3 данной статьи.

Объекты капитального строитель-
ства, созданные в результате осуще-
ствления бюджетных инвестиций, 
или объекты недвижимого имуще-
ства, приобретенные в государствен-
ную (муниципальную) собственность 
в результате осуществления бюджет-
ных инвестиций, закрепляются в 
установленном порядке на праве опе-
ративного управления или хозяй-
ственного ведения за государствен-
ными (муниципальными) учреждени-

ями, государственными (муници-
пальными) унитарными предприяти-
ями с последующим увеличением 
стоимости основных средств, нахо-
дящихся на праве оперативного 
управления у государственных 
(муниципальных) учреждений либо 
на праве оперативного управления 
или хозяйственного ведения у госу-
дарственных (муниципальных) уни-
тарных предприятий, а также устав-
ного фонда указанных предприятий, 
основанных на праве хозяйственного 
ведения, либо включаются в состав 
государственной (муниципальной) 
казны (пункт 1 статьи 79 названного 
Кодекса).

Бюджетные инвестиции на осу-
ществление капитальных вложений 
в объекты государственной (муници-
пальной) собственности, во всяком 
случае, требуют принятия правовых 
актов, предусматривающих меха-
низм (порядок) их реализации, отра-
жающих адресный характер бюд-
жетного финансирования (напри-
мер, государственные программы и 
подпрограммы развития систем 
коммунальной инфраструктуры, 
энергетики и энергоснабжения с 
адресными инвестиционными про-
граммами с перечнем объектов госу-
дарственной (муниципальной) соб-
ственности, подлежащих строитель-
ству, приобретению или реконструк-
ции).

Характеристика такого имуще-
ства, как приобретенного (созданно-
го) за счет бюджетных средств целе-
вого финансирования, для целей 
обложения налогом на прибыль госу-
дарственных (муниципальных) уни-
тарных предприятий должна опреде-
ляться с учетом положений бюджет-
ного законодательства и принятых 
для их реализации решений органов 
публичной власти, из которых явным 
и недвусмысленным образом следу-
ет, что бюджетные средства целевого 
финансирования расходовались на 
конкретные объекты именно для 
целей пополнения имущества унитар-
ного предприятия. Поэтому положе-
ния налогового законодательства, в 
том числе оспариваемая норма, не 
позволяют налогоплательщикам и 
правоприменительным органам 
произвольно решать вопрос о воз-
можности начисления амортизации 
для определенных объектов государ-
ственной (муниципальной) собствен-
ности, которые по общему правилу 
относятся к амортизируемому иму-
ществу для целей начисления и упла-
ты налога на прибыль.

В частности, это касается недопу-
стимости как расширительного, так и 
ограничительного истолкования 
понятия бюджетных средств целево-
го финансирования.

Пункт 2 статьи 256 Налогового 
кодекса Российской Федерации, 
определяя перечень имущества, не 
подлежащего амортизации, наряду с 
имуществом ,  приобретенным 
(созданным) за счет бюджетных 
средств целевого финансирования 
(подпункт 3 этого пункта), отдельно 
указывает имущество, приобретен-
ное (созданное) за счет средств, 
поступивших в соответствии с под-
пунктами 14, 19, 22, 23 и 30 пункта 1 
статьи 251 данного Кодекса, а также 
имущество, указанное в подпункте 6 
и 7 пункта 1 статьи 251 данного 
Кодекса (подпункт 7 пункта 2 статьи 
256 данного Кодекса). Соответствен-
но, исходя из смысла определения 
имущества, не подлежащего аморти-
зации (пункт 2 статьи 256 Налогового 
кодекса Российской Федерации), не 
предполагается использование для 
целей уяснения понятия бюджетных 
средств целевого финансирования 
(подпункт 3 пункта 2 статьи 256) 
перечня средств целевого финанси-
рования, содержащегося в подпункте 
14 пункта 1 статьи 251 данного Кодек-
са, к которому сделана прямая отсыл-
ка в подпункте 7 пункта 2 статьи 256, 
исключающем из-под амортизации 
имущество, приобретенное (создан-
ное) за счет средств целевого финан-
сирования.

Использование данного перечня 
одновременно для целей определе-
ния понятия бюджетных средств 
целевого финансирования, указан-
ных в подпункте 3 пункта 2 статьи 256 
данного Кодекса, сделало бы бес-
смысленным включение нормы этого 
подпункта в Налоговый кодекс Рос-
сийской Федерации, поскольку его 
содержание в таком случае полно-
стью бы поглощалось подпунктом 7 
пункта 2 статьи 256.

Сказанное не исключает, что по 
своему содержанию подпункты 3 и 7 
пункта 2 статьи 256 Налогового 
кодекса Российской Федерации 
частично дублируются ― в части 
средств, являющихся бюджетными и 
при этом перечисленных в подпункте 
14 пункта 1 статьи 251 данного Кодек-
са.

При этом, принимая решение о 
том, что для целей исчисления и 
уплаты налога на прибыль организа-
ций не подлежит амортизации иму-
щество, приобретенное (созданное) 
за счет бюджетных средств целевого 
финансирования, федеральный 
законодатель имел разумные основа-
ния исходить из того, что если иму-
щество, приобретенное (созданное) 
за счет бюджетных средств, получено 
налогоплательщиком целевым 
образом, то фактически произойдет 
частичный возврат выделенных бюд-
жетных средств вследствие уплаты 
налога на прибыль в большем разме-
ре, чем если бы начислялась аморти-
зация для такого имущества. В свою 
очередь, согласно пункту 1 статьи 284 
Налогового кодекса Российской 
Федерации сумма налога на прибыль 
организаций, на размер которой 
влияет возможность амортизации, 
зачисляется преимущественно в бюд-
жеты субъектов Российской Федера-
ции.

С учетом изложенного конститу-
ционным принципам справедливо-
сти и соразмерности налогообложе-
ния при решении вопроса о возмож-
ности амортизации имущества, 
полученного государственным 
(муниципальным) унитарным пред-
приятием в хозяйственное ведение 
(оперативное управление) от соб-
ственника, использовавшего бюд-
жетные инвестиции в форме капи-
тальных вложений для приобрете-
ния (создания) данного имущества, 
соответствует подход, когда в случае 
долевого участия в финансировании 
создания соответствующего имуще-
ства самого унитарного предприятия 
для той части стоимости имущества, 
которая создана за счет его средств, 
возможность амортизации во вся-

ком случае не утрачивается. С этим 
подходом согласуется содержащее-
ся в Налоговом кодексе Российской 
Федерации регулирование, которое 
не исключает возможности аморти-
зации имущества, созданного с 
и с п о л ь з о в а н и е м  б ю д ж е т н ы х 
средств целевого финансирования, 
однако фактически ограничивает 
данное право той частью имущества, 
которая создана налогоплательщи-
ком за счет иных средств (пункт 1 
статьи 257).

Таким образом, вопрос об амор-
тизации того или иного имущества, 
созданного с участием публично-пра-
вового образования, разрешается 
налогоплательщиками и правопри-
менительными органами примени-
тельно к конкретному имуществу 
исходя из особенностей выделения 
бюджетных средств на его приобре-
тение и их доли в расходах на его при-
обретение, с учетом действующего 
правового регулирования.

4. Вытекающее из статьи 126 
Конституции Российской Федерации 
правомочие Верховного Суда Россий-
ской Федерации давать разъяснения 
по вопросам судебной практики 
направлено на поддержание едино-
образия в толковании и применении 
норм права и является одним из эле-
ментов конституционного механизма 
охраны единства и непротиворечиво-
сти российской правовой системы, 
который основан на предписаниях 
статей 15 (часть 1), 17, 18, 19 и 120 
Конституции Российской Федерации 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 
23  декабря 2013 года № 29-П).

Верховный Суд Российской Феде-
рации в рамках обобщения судебной 
практики по рассматриваемому 
вопросу отметил, что в соответствии 
с подпунктом 3 пункта 2 статьи 256 
Налогового кодекса Российской 
Федерации не подлежат амортизации 
основные средства, приобретенные 
публично-правовым образованием в 
казну и впоследствии переданные 
унитарному предприятию (пункт 33 
Обзора судебной практики Верховно-
го Суда Российской Федерации 
№ 4  (2018).

Таким образом, Верховный Суд 
Российской Федерации фактически 
пришел к выводу, что к бюджетным 
средствам целевого финансирова-
ния, в частности, относятся бюджет-
ные средства, израсходованные 
получателями бюджетных средств на 
цели приобретения в казну основных 
средств, а следовательно, при их 
последующей передаче унитарному 
предприятию у последнего не возни-
кает права на их амортизацию в силу 
подпункта 3 пункта 2 статьи 256 Нало-
гового кодекса Российской Федера-
ции.

Как свидетельствуют имеющиеся 
в распоряжении Конституционного 
Суда Российской Федерации матери-
алы, данная позиция также отражена 
в письмах Министерства финансов 
Российской Федерации (в частности, 
от 12 ноября 2015 года № 03-03-
06/4/65313, от 10 декабря 2015 года 
№ 03-03-06/1/72342, от 4 марта 2016 
года №  03-03-06/3/12679, от 21 
февраля 2017 года  №  03-03-
06/1/9856, от 22 января 2019 года 
№ 03-03-06/3/2904, от 13 мая 2020 
года № 03-03-06/1/38541) и Феде-
ральной налоговой службы (инфор-
мация Федеральной налоговой служ-
бы от 9 августа 2018 года и др.), 
изданных как до, так и после утвер-
ждения указанного Обзора судебной 
практики Верховного Суда Россий-
ской Федерации.

Данное уполномоченными госу-
дарственными органами толкование 
оспариваемого законоположения о 
необходимости исключения налого-
плательщиком из состава амортизи-
руемого имущества  основных 
средств, приобретенных (созданных) 
собственником в результате осуще-
ствления бюджетных инвестиций в 
форме капитальных вложений в 
объекты государственной собствен-
ности и переданных государственно-
му (муниципальному) унитарному 
предприятию в хозяйственное веде-
ние (оперативное управление), т.е. за 
счет бюджетных средств целевого 
финансирования, само по себе не 
может рассматриваться как наруша-
ющее конституционные права нало-
гоплательщиков ― унитарных пред-
приятий, поскольку, будучи приня-
тым в рамках действующего правово-
го регулирования, оно учитывает 
особенности их статуса, ведения ими 
экономической деятельности и отсут-
ствие собственных расходов на при-
обретение (создание) такого имуще-
ства.

Между тем Министерством 
финансов Российской Федерации в 
ряде писем (от 27 мая 2019 года 
№ 03-03-06/3/38350, от 26 февраля 
2020 года № 03-03-06/1/13648 и от 
1  декабря 2020 года №  03-03-
06/3/104762), на которые ссылаются 
заявители, давались разъяснения о 
том, что унитарное предприятие в 
отношении имущества, полученного 
в качестве увеличения уставного 
фонда, созданного (приобретенного) 
за счет бюджетных инвестиций в 
объекты государственной (муници-
пальной) собственности, выделен-
ных собственником данного имуще-
ства, вправе начислять амортизацию 
для целей налогообложения прибыли 
в общеустановленном порядке (не 
учитывая такое имущество при опре-
делении налоговой базы по данному 
налогу на основании подпунктов 3 и 
14 пункта 1 статьи 251 Налогового 
кодекса Российской Федерации, 
поскольку унитарные предприятия не 
поименованы в перечне получателей 
бюджетных средств целевого финан-
сирования).

Ранее Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в связи с оцен-
кой конституционности пункта 8 ста-
тьи 75 и подпункта 3 пункта 1 статьи 
111 Налогового кодекса Российской 
Федерации отмечал, что данные 
нормы в системе действующего пра-
вового регулирования не предпола-
гают уклонения финансовых, нало-
говых органов и других уполномо-
ченных органов государственной 
власти от дачи по запросам налого-
плательщиков письменных разъяс-
нений о порядке применения законо-
дательства о налогах и сборах 
(Постановление от 28 ноября 2017 
года № 34-П).

Вместе с тем суды в деле ГУП 
«ТЭК СПб» пришли к выводу, что 
имевшая место в спорных налоговых 
периодах и на момент рассмотрения 
дела правоприменительная практика, 
в том числе практика Верховного 

Суда Российской Федерации по соот-
ветствующему вопросу, позволяла с 
определенностью разрешить вопрос 
о возможности амортизации кон-
кретного имущества, приобретенного 
(созданного) собственником в 
результате осуществления бюджет-
ных инвестиций в форме капиталь-
ных вложений и переданного налого-
плательщику в хозяйственное веде-
ние, на основе решений органов пуб-
личной власти.

Оценка же выводов судов о степе-
ни существенности тех или иных 
обстоятельств для разрешения заяв-
ленных в конкретном деле требова-
ний не может быть дана Конституци-
онным Судом Российской Федера-
ции, который в силу статьи 3 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» при осуществлении 
конституционного судопроизводства 
воздерживается от установления и 
исследования фактических обстоя-
тельств во всех случаях, когда это 
входит в компетенцию других судов 
или иных органов.

5. Таким образом, подпункт 3 
пункта 2 статьи 256 Налогового 
кодекса Российской Федерации не 
противоречит Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку, по свое-
му конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего 
правового регулирования, он пред-
полагает необходимость исключе-
ния налогоплательщиком ― госу-
дарственным (муниципальным) уни-
тарным предприятием из состава 
амортизируемого имущества ― для 
целей начисления и уплаты налога на 
прибыль организации ― объектов 
государственной (муниципальной) 
собственности, приобретенных 
(созданных)  собственником в 
результате осуществления бюджет-
ных инвестиций в форме капиталь-
ных вложений и переданных ему в 
хозяйственное ведение (оператив-
ное управление), на основе решений 
органов публичной власти, только 
при условии, что из таких решений 
явным и недвусмысленным образом 
следует, что бюджетные средства 
расходовались на конкретные 
объекты именно для целей пополне-
ния имущества унитарного предпри-
ятия и только в той части стоимости 
имущества, в какой в его создании 
не были использованы средства 
самого унитарного предприятия.

При этом федеральный законода-
тель не лишен возможности в преде-
лах дискреционных полномочий и с 
учетом целей государственной эконо-
мической и социальной политики 
(экономическая эффективность, 
рациональность, сокращение расхо-
дов граждан и организаций на комму-
нальные ресурсы и др.) внести соот-
ветствующие изменения и дополне-
ния в подпункт 3 пункта 2 статьи 256 
Налогового кодекса Российской 
Федерации, в том числе в части видов 
имущества, которые не подлежат 
амортизации. При этом такие уточне-
ния могут относиться, в частности, к 
имуществу определенного назначе-
ния, если допустимость снижения 
для налогоплательщиков, владею-
щих и пользующихся таким имуще-
ством, реального размера налогооб-
ложения путем амортизации такого 
имущества оправдана публично зна-
чимыми целями.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 87 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 3 пункта 2 

статьи 256 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации не противореча-
щим Конституции Российской Феде-
рации, поскольку, по своему консти-
туционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового 
регулирования, он предполагает 
необходимость исключения налого-
плательщиком ― государственным 
(муниципальным) унитарным пред-
приятием из состава амортизируе-
мого имущества ― для целей начис-
ления и уплаты налога на прибыль 
организации ― объектов государ-
ственной (муниципальной) соб-
ственности, приобретенных (создан-
ных) собственником в результате 
осуществления бюджетных инвести-
ций в форме капитальных вложений 
и переданных ему в хозяйственное 
ведение (оперативное управление), 
на основе решений органов публич-
ной власти, только при условии, что 
из таких решений явным и недву-
смысленным образом следует, что 
бюджетные средства расходовались 
на конкретные объекты именно для 
целей пополнения имущества уни-
тарного предприятия и только в той 
части стоимости имущества, в какой 
в его создании не были использова-
ны средства самого унитарного 
предприятия.

 2. Выявленный в настоящем 
Постановлении конституционно-
правовой смысл подпункта 3 пункта 2 
статьи 256 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации является обще-
обязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правоприме-
нительной практике.

 3. Правоприменительные реше-
ния, вынесенные по делу с участием 
государственного унитарного пред-
приятия «Топливно-энергетический 
комплекс Санкт-Петербурга» на осно-
вании подпункта 3 пункта 2 статьи 
256 Налогового кодекса Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пере-
смотру в установленном порядке, 
если для этого нет иных препятствий.

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офици-
ального опубликования, действует 
непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газете», 
«Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 13-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности подпункта 3 пункта 2 статьи 256 Налогового кодекса Российской Федерации в связи с запросом 

Правительства Санкт-Петербурга и жалобой государственного унитарного предприятия «Топливно-энергетический комплекс Санкт-Петербурга»
город Санкт-Петербург  31 марта 2022 года



11Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 апреля 2022
четверг № 81 ( 8729 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru
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ПРОЕКТ На Урале 
родителей «особых» детей 
трудоустраивают 
через социальные центры

Мамы в помощь

Ольга Медведева, 
«Российская газета», Свердловская область

Двенадцать мам «особых» детей в Свердловской об-
ласти прошли обучение по специальности «интегра-
ционный консультант» и получили работу в социаль-
но-реабилитационных центрах. Теперь их обязанности 
— консультировать других родителей, помогая им по-
пасть к нужным специалистам и объясняя, как собрать 
документы и выбрать программу реабилитации.

Учились будущие консультанты дистанцион-
но в течение месяца. Они узнали историю социаль-
ной службы, изучили виды и формы такой работы, 
разобрали конкретные вопросы, которые могут посту-
пать от родителей. 

У Елены Левко из Екатеринбурга педагогическое 
образование, восьмилетний сын с синдромом Дауна и 
большое желание совмещать заботу о своем малыше с 
помощью другим людям.

— Мне важно быть на одной волне со своим ребен-
ком, знать о всех событий его жизни. Но работа инте-
грационного консультанта мне в этом нисколько не 
мешает — она занимает часа два в день, — делится Елена. 
— Хотя на связи с родителями «особых» детей я кругло-
суточно. Анкетирую их, составляю отчеты. Пока у меня 
восемь подопечных семей, но планируется, что их бу-
дет около двадцати. Самое сложное в нашей работе — 
наладить диалог с папами и мамами. Но рано или позд-
но у нас это получается.

К занятиям подключались психолог и юрист, кото-
рые дают будущим консультантам весьма ценные со-
веты. А в ближайшее время начнется набор еще одной 
группы для обучения.

 Кстати, получая статус самозанятых, новоиспечен-
ные соцработники сохраняют право на пособия и льго-
ты. А в социально-реабилитационных центрах они бу-
дут зарабатывать 15 тысяч рублей в месяц. 

— Эти люди, что называется, уже в теме, все понима-
ют и знают, прошли все, через что проходят наши но-
вички. И самое главное — для них это прекрасная воз-
можность не только подработать, но и отвлечься от 
ухода за ребенком. Они же годами вынуждены сидеть 
дома! — рассказал создатель и руководитель центров 
Алексей Новожилов.  

РАКУРС Незрячие зрители 
смогут посмотреть 
представление

Цирк на слух

Елена Новоселова

Пять флагманских цирков России будут оснащены 
оборудованием для тифлокомментирования и про-
ведут обучение сотрудников. 15 апреля в госцирке 
Санкт-Петербурга пройдет первая программа для не-
зрячих и слабовидящих зрителей. Так начинает рабо-
тать соглашение между Росгосцирком и благотвори-
тельным фондом «Искусство, наука и спорт».

«До сих пор мы занимали оборудование у театров, 
пытались найти комментаторов для разовых проек-
тов в Новокузнецке, Сочи, Воронеже», — рассказала на 
пресс-конференции в РИА «Новости» первый замген-
директора Росгосцирка Татьяна Бушкова. 

К слову, фонд «Искусство, наука, спорт», который 
занимается в том числе и адаптацией слабовидящих, 
уже обеспечил спецаппаратурой 40 российских те-
атров из 26 городов. И спектакли смогли полноценно 
«увидеть» 4,5 тысячи человек с серьезными проблема-
ми зрения .

Что же делают представители этой загадочной про-
фессии — тифлокомментаторы? «Лаконично описы-
вают словами предметы, пространства, действия ар-
тистов, их костюмы, все, что не может увидеть слепой 
или слабовидящий человек», — рассказывает актриса 
Губернского театра, тифлокомментатор высшей кате-
гории Елена Хабарова. 

Специалисты сами заранее готовят сопровождаю-
щий спектакль или цирковое представление текст. Но 
часто приходится комментировать «с колес», когда 
актеры начинают импровизировать. Это называет-
ся «горячее комментирование». Работа очень трудо-
емкая, требующая большой подготовки. К примеру, к 
премьере циркового представления в Санкт-Петербур-
ге, мюзиклу «Одиссея», тифлокомментатор готовится 
несколько недель. 

У профессионалов есть железные правила: не опи-
сывать то, что сам не видишь, не накладывать свой 
комментарий на реплики актеров. «Если комментатор 
без конца бубнит тебе в ухо, ты не сможешь насладить-
ся спектаклем. Поэтому, комментируя, нужно учиты-
вать дыхание зала, слушать тишину, держать необхо-
димую зрителю паузу», — объясняет Елена.   

СУД Закон 
о правах 
потребителя 
работает 
и для заводчика 
домашних 
животных

ПОКУПКА 
С БРАКОМ
Наталья Козлова

Как привлечь к ответственно-
сти гражданина, который про-
дал под видом породистого и 
здорового домашнего животно-
го совсем не то, что ожидал по-
купатель? 

Подобный спор не пустяк. 
Даже если не считать мораль-
ную травму покупателей от «не 
того» домашнего любимца. Надо 
учитывать и такой момент: сего-
дня стоимость отдельных пород 
кошек, собак и попугаев зача-
стую очень высокая. 

Лечение животного, если это 
получится, также стоит сего-
дня очень дорого. Какие правила 
действуют в такой ситуации?

На это ответил Кассацион-
ный суд, проверив решения рай-
онного и регионального судов, 
которые  рассмотрели спор о 
взыскании убытков, компенса-
ции морального вреда и штра-
фа в связи с продажей «некаче-
ственного» котенка.

В случае этого спора коте-
нок был куплен у заводчика 
абиссинской породы кошек по-
чти за тридцать тысяч рублей. 
Очень быстро в новом доме ко-
тенок подхватил вирус и другие 
инфекции, хотя по документам 
прививку котенку заводчик сде-

лал. Но при внимательном изу-
чении ветеринарного паспорта 
оказалось, что заводчик сделал 
котенку просроченную вакцину. 
Пришлось делать по новой. Да 
и стерилизация оказалась «не-
правильной». Так что хозяевам 
пришлось лечить котенка и от 
инфекционных заболеваний, и 
от последствий некачественной 
стерилизации.

Завершилось все это тем, что 
хозяйка котенка  пошла в суд и 
попросила взыскать с заводчи-
ка стоимость лечения в клинике 
целиком, разницу в счет умень-
шения покупной цены котенка, 
очень немалые судебные рас-
ходы, а заодно компенсировать 
моральный вред. Суд первой 
инстанции по Закону «О защи-
те прав потребителей» частично 
удовлетворил эти требования. 
Он взыскал стоимость лечения 
питомца от некачественной сте-
рилизации. А в компенсации за 
лечение котенка от инфекцион-
ных заболеваний отказал. Суд не 
увидел причинно-следственной 
связи между инфекциями у жи-
вотного более чем через месяц 
после его покупки.

А еще суд первой инстанции 
сказал, что по Закону «О защите 
прав потребителей» с ответчи-
ка в пользу истца взыскивается  
штраф.  Заводчица была против 
— она же не бизнесмен.

В обоснование того, что в та-
кой ситуации нужно применять 
именно Закон «О защите прав 
потребителей», суд сказал — от-
ветчик является владельцем пи-
томника, участвует в выставках, 
размещает информацию о пи-
томнике на собственном сайте 
в интернете, несколько раз в год 
продает котят. 

Значит, по статье 23 Гра-
жданского кодекса и по поста-
новлению Пленума ВС РФ (от 
28 июня 2012 г. № 17) гражда-
нин, «осуществляющий пред-
принимательскую деятельность 
без образования юридического 
лица, не вправе ссылаться в от-
ношении заключенных им при 
этом сделок на то, что он не яв-
ляется предпринимателем». К 
таким сделкам суд применяет 
законодательство о защите прав 
потребителей. Кассационный 
суд отказал заводчице в пере-
смотре дела.   

ВЗГЛЯД Как на Украине воюют с историей 

Волынь-43

Елена Новоселова 

В 
2016 году на экраны 
польских кинотеат-
ров вышел художе-
ственный фильм Вой-
цеха Смажовского 
«Волынь». Он снят по 
книге «Ненависть» 
писателя и поэта Ста-
нислава Сроковского 

и рассказывает об уничтожении 
поляков украинскими национа-
листами. Жестокие массовые 
убийства по этническому при-
знаку начались в марте 1943 
года и получили в истории на-
звание «Волынской резни». 

На Украине запретили закры-
тый показ этого кино. Историче-
ская правда бывает очень неу-
добной. Насколько этот фильм 
достоверен, рассказывает исто-
рик, главный редактор познава-
тельного телеканала ВГТРК «Ис-
тория»» Алексей Денисов. 

Как вам кажется, почему по-
явился этот фильм?

АЛЕКСЕЙ ДЕНИСОВ: Потому что даже 
на фоне кровавых событий Вто-
рой мировой войны Волынская 
резня, устроенная последова-
телями Бандеры в нескольких 
регионах Западной Украины, 
стоит особняком. Историками 
она рассматривается как чудо-
вищного масштаба этническая 
чистка. Ведь было вырезано и 
зачищено (а кто-то сумел и сбе-
жать), по разным оценкам, от 60 
до 100 тысяч человек польско-
го населения. Именно вырезано 
в прямом смысле этого слова. В 
фильме, например, есть сцена, 
где во время греко-католической 
службы украинский священник 
освящает топоры, вилы, косы, 
серпы и ножи для забоя скота, ко-
торыми украинцы сейчас пойдут 
резать польских соседей. Этни-
ческая чистка с особым, извра-
щенным зверством.

Насколько исторически до-
стоверно это кино?

АЛЕКСЕЙ ДЕНИСОВ: Как рассказывал 
режиссер Войцех Смажовский, 
на съемках всегда присутство-
вал профессиональный исто-
рик. В Польше хорошо исследо-
вана эта тема. Ученые призна-
ют, что научная литература о Во-
лынской резне — это книги не для 
слабонервных людей, скорее для 
патологоанатомов. Там расска-
зывается об изощренных пыт-
ках, садистских издевательствах 
над беременными женщинами и 
грудными детьми, стариками...

А мы удивляемся тому, что 
творят нацбаты с нашими 
пленными…

АЛЕКСЕЙ ДЕНИСОВ: Они прямые на-
следники бандеровцев. Знае-
те, эти пытки превосходят вся-
кое воображение. Я как исто-
рик объясняю их теми жутки-
ми комплексами, которые фор-
мировались у части украинско-
го населения на территории 
Галиции, Волыни во время Ав-
стро-Венгерского или польско-
го владычества, когда это были 
в общем-то люди второго сорта. 
Они не смогли полностью пере-
форматироваться в чуждую 
культуру, и результат униже-
ний и обид выплеснулся наружу. 
На эту очень благодатную почву 
легли идеи украинских национа-

листов Донцова, Бандеры, Мель-
ника о том, что украинская на-
ция должна быть расово чистой 
и главной. «Слава нации, смерть 
врагам!» Их лозунги.

Как приняли премьеру карти-
ны «Волынь» в Польше?

АЛЕКСЕЙ ДЕНИСОВ: В Польше он про-
шел с грандиозным успехом. 
Премьера картины состоялась 
на 41-м кинофестивале в Гды-
не. И взяла множество наград. 
Фильм был номинирован на пре-
мию «Золотые львы», которую 
называют «польским Оскаром», 

и получил три награды: за опера-
торскую работу, лучший дебют 
и лучший грим. Также «Волынь» 
удостоилась премии председате-
ля Польского телевидения в раз-
мере 100 тысяч польских злотых 
и награды Союза польских ки-
носценаристов за 2016 год «Зо-
лотая лента». Один из кинокри-
тиков отметил, что фильм по-
служит предостережением от 
того, что может произойти при 
националистической мобили-
зации масс и разжигании шови-
низма.  Однако острота темы до-
вольно долго отпугивала потен-
циальных спонсоров картины. 
Чтобы ее закончить, создателям 
пришлось создать фонд и начать 
сбор средств среди зрителей.

Польский журнал WSieci то-
гда писал: «Смажовский взры-
вает мину, сила действия кото-

рой со временем только возрас-
тала, и если бы не фильм, уве-
личивалась бы и дальше. Ведь 
культ УПА на Украине усилива-
ется и расширяется. А с польской 
стороны усиливается фрустра-
ция, связанная с этим культом 
и ощущением, что тему геноци-
да на Волыни пытаются разными 
способами заглушить».

В 2017 году картину посмот-
рели «узким кругом» в рижском 
кинотеатре Splendid. Чешское 
телевидение показало фильм, 
чем вызвало протест украинско-
го посла. В честь празднова-

ния 100-летия независимости 
Польши в рамках цикла «Вели-
кая история на большом экране» 
фильм «Волынь» собирались по-
казать в Венгрии. Рекламирова-
ли «Волынь» и в Нью-Йорке. Но 
в широкий прокат фильм так ни-
где и не пошел. Его показывали 
в основном в польских культур-
ных центрах, отдельных киноза-
лах и киноклубах. При этом вез-
де его показ пытались сорвать, 
иногда в этом участвовали ди-
пломаты и посольства Украины.

Кто в «Волыни» играл укра-
инцев?

АЛЕКСЕЙ ДЕНИСОВ: Режиссер филь-
ма «Волынь» очень мужествен-
ный человек. Он пригласил сни-
маться и украинских актеров. 
Некоторые, прочитав сценарий, 
отказались. Режиссер ответил: 

это ваш выбор, но все в фильме 
сделано в строгом соответствии 
с историческими документами и 
фактами. К слову, там есть и сю-
жет о включении этих земель в 
Советский Союз. Про выселение 
и раскулачивание богатых поля-
ков. Но это проходит только не-
большой краской, основная тема 
— это украинский национализм, 
который как трансценденталь-
ное чудовище пожирает и уни-
чтожает все вокруг себя.

Потрясает сцена убийства 
польского поэта и офицера Ар-
мии Крайовой — подпоручика 
Зигмунта Румеля, который по 
поручению польского прави-
тельства в Лондоне прибыл на 
переговоры с бандеровцами. Он 
был без оружия, потому что так 
договорились с украинцами. Но 
те лишь воспользовались его 
честностью, связали и разорва-
ли лошадьми. Это почти доку-
ментальное кино.

А его восприняли на Украине?
А Л Е К С Е Й  Д Е Н И С О В :  Как только 
фильм появился, власти уже 
победившего майдана — евро-
пейского и «сверхдемократич-
ного» — тут же его запретили. 
Был запрещен даже закрытый 
просмотр в Киеве. Несмотря на 
то, что фильм был снят в стра-
не НАТО и Евросоюза, которая 
очень активно поддерживала 
майдан. Есть такая историче-
ская правда, которая абсолютно 
неприемлема для тех, кто созда-
ет новую псевдоисторическую 
украинскую реальность. Она 
скорее виртуальна, потому что 
возводится на нескольких аб-
сурдных принципах: «Этого не 
могло быть, потому что этого не 
должно быть», «Мы самые вели-
кие, умные, древние». Поэтому 
фильм этот на Украине так и не 
показали. Очень жаль. Режиссер 
Войцех Смажовский объяснял, 
что снял его для того, чтобы вме-
сте с украинцами преодолеть 
этот кровавый рубеж памяти и, 
осмыслив, стремиться к добру и 
миру. Но, видимо, договориться 
с хищниками о том, что нужно 
стремиться к добру и миру, не-
возможно. То, что происходило 
с исторической памятью с нача-
ла 90-х годов прошлого века на 
Украине, требует еще очень се-
рьезного исследования. После 
2014 года, когда там произошел 
государственный переворот, 
псевдонаука и бандеровская 
пропаганда, — все это понеслось 
как снежный ком, получив ста-
тус единственной верной «ли-
нии партии» имени национали-
стов Степана Бандеры и Романа 
Шухевича. О чем вообще мож-
но говорить, если Шухевич, слу-
живший нацистам, получавший 
деньги от абвера, занимавший-
ся убийствами и террором мир-
ного населения, получает при 
Ющенко статус героя Украины?  
Какая историческая память? 
После этого можно, конечно, и 
памятники Ленину сносить, а 
ведь он создатель современного 

украинского государства в тех 
границах, в которых оно пока су-
ществует. А потом и памятники 
советским воинам, освобождав-
шим Украину от гитлеровцев, и 
другим героям, которые не впи-
сываются в новую концепцию 
украинской истории.

Как вам кажется, какие про-
счеты допустила в свое время 
советская власть, что из лю-
бимого ребенка — «советской 
Украины» — получился такой 
монстр?

АЛЕКСЕЙ ДЕНИСОВ: В состав Украины 
по решению Ленина были пере-
даны огромные территории, в 
частности Донецко-Криворож-
ская республика. Это было сде-
лано, чтобы разбавить сельское 
население промышленным про-
летариатом. Более сознатель-
ным, более передовым, как счи-
талось. А украинские больше-
вики получили право на прове-
дение там украинизации. И с се-
редины 20-х годов началась, как 
при петлюровцах, замена рус-
ских вывесок на украинские, 
сокращение количества газет 
и журналов на русском языке. 
Было даже издано постановле-
ние, согласно которому госслу-
жащих не брали на работу, если 
они не владеют украинским язы-
ком. Перевели на мову весь до-
кументооборот. И это в истори-
чески русских городах.

Одним из проводников такой 
политики был выходец из Укра-
ины — Лазарь Каганович. Из-
вестна его речь о повсеместном 
усилении борьбы с русским шо-
винизмом. Это была марксист-
ско-ленинская концепция, где 
считалось, что Российская им-
перия — тюрьма народов. И те-
перь она должна компенсиро-
вать всем за счет своих террито-
рий, своей экономики это веко-
вое угнетение.

То, что произошло с Украи-
ной, это отчасти последствия 
того насильственного экспери-
мента. До советского периода 
Малороссия насчитывала всего 
шесть губерний. К ней присоеди-
нили все, что отвоевала когда-
то Екатерина II с Потемкиным. 
Затем Сталин присоединил 
огромные области, входившие 
веками в состав Австро-Вен-
грии и Польши. Сшить на жи-
вую это удалось, потому что 
было мощное государство, кото-
рое контролировало всю терри-
торию. Потом Хрущев подарил 
Крым. Но как только это госу-
дарство рухнуло и ослабло, все 
начало заражаться радикальной 
националистической идеологи-
ей, привнесенной с территорий 
Галиции, где она насаждались 
еще с XIX века. В том числе и 
благодаря таким украинским ис-
торикам, как профессор Миха-
ил Грушевский, который утвер-
ждал, что украинцы и русские — 
разный народ.  

Кадры из фильма «Волынь»: украинские националисты заворачивают в стог сена польского ребенка и поджигают.

Алексей Денисов: В книге для украинских школьников об участниках массовых убийств пишут, как о героях.

А К Ц Е Н Т

Даже на фоне кровавых событий 
Второй мировой войны Волынская 
резня, устроенная последователями 
Степана Бандеры в нескольких регионах 
Западной Украины, стоит особняком 

Хозяйка котенка 
пошла в суд 
и попросила взыс-
кать с заводчика 
стоимость лече-
ния домашнего 
питомца, очень 
немалые судеб-
ные расходы, 
а заодно компен-
сировать семье 
моральный вред

Луцкое воеводство. Свезенные на 
идентификацию и похороны трупы 
поляков — жертв резни. Архив.
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— Читайте также: Чем кормить 
домашних животных в условиях 
санкций
rg.ru/art/2291624
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ТЕННИС 
Медведев не поедет 
в Мадрид и Рим

Поменял 
маршрут

Анна Бекетова

Вторая ракетка мира, победитель US Open-2021 Дани-
ил Медведев официально снялся с грунтовых «Мастер-
сом» в Мадриде и Риме, которые состоятся один за дру-
гим: с 1 по 8 мая и с 8 по 15 мая соответственно.

Это ожидаемая новость, так как десять дней назад 
Медведев перенес операцию по удалению грыжи. Как 
сказал Даниил, восстановление может занять от одно-
го до двух месяцев. «Мастерс» в Монте-Карло уже про-
ходит без него. Однако время для этой паузы в выступ-
лениях было выбрано не случайно. На грунте — далеко 
не самом любимом и подходящем для игры Дани по-
крытии — россиянину не нужно защищать много очков. 
В прошлом году Медведев одержал всего одну победу 
на грунтовых турнирах перед главным событием сезо-
на — «Ролан Гаррос». На кортах Парижа Медведев до-
шел до четвертьфинала.

Выступит ли второй номер рейтинга на француз-
ском «мэйджоре», который стартует 22 мая? Пока он 
числится в заявочном листе. Но вряд ли станет форси-
ровать свое восстановление и подготовку. Судя по соц-
сетям нашего теннисиста, он пока отдыхает, играет в 
приставку и смотрит Лигу чемпионов.

Между тем накануне 15-я ракетка мира Анастасия 
Павлюченкова объявила, что не выступит на турнире в 
немецком Штутгарте (18—24 апреля). У Насти диагно-
стировали подрыв подколенного сухожилия (боли ее 
беспокоили давно). Она не играла в официальных мат-
чах с конца января.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Секундантом в титульном 
бою Вадима Немкова 
будет Федор Емельяненко

«Император» 
поможет

Анна Козина

Российский боец смешанных единоборств, чемпи-
он промоушена Bellator в полутяжелом весе Вадим 
Немков и его соперник по финалу Гран-при амери-
канец Кори Андерсон провели дуэль взглядов перед 
боем, который состоится в Сан-Хосе в ночь с 15 на 16 
апреля.

Руководство Bellator, к сожалению, пошло на по-
воду у политиков, и соглавный бой вечера с участием 
Немкова, как и весь турнир, в России официально по-
казан не будет. Однако то, что Вадим будет драться, 
хотя это и было под вопросом, уже маленькая победа. 

На кону поединка будет стоять пояс Немкова и 1 
миллион долларов. На пресс-конференции чемпион 
дал понять, что намерен и титул сохранить, и призовые 
забрать. 

— Хочу выиграть и доказать всем, что я лучший в 
своем дивизионе. И хочу получить миллион долларов, 
— цитирует Немко-
ва FightTime. — Этот 
Гран-при и каждый 
его бой для меня 
очень важны. Для 
меня очень важна 
красивая победа, и 
каждый поединок 
— это новый виток 
в карьере, так что 
нужно выигрывать 
и побеждать до-
стойных соперни-
ков. И то, что Кори дрался с сильными бойцами в UFC, 
меня только мотивирует.

Андерсон действительно известен по своим боям 
в Абсолютном бойцовском чемпионате. Он гордится 
тем, что побеждал действующего чемпиона UFC Гло-
вера Тейшейру, а также Яна Блаховича. Однако его 
больше помнят по поражениям. У Кори было четыре 
нокаута, в том числе три глубоких. Последнее случи-
лось в феврале 2020 года, когда поляк Блахович взял 
реванш, свалив Андерсона боковым ударом с пра-
вой руки в челюсть, а потом добив аналогичным уда-
ром уже на полу. После этого американец подписал 
контракт с Bellator. Пока он одержал три победы.

— Мне нужен чемпионский пояс. Я хочу громко 
заявить, что я лучший в мире, чтобы все те, кто во мне 
сомневался, разом притихли. У меня были свои взле-
ты и падения, люди ставили на моей карьере крест, но 
я реанимировал карьеру, полностью изменив свой вз-
гляд на бойцовскую игру. Теперь это для меня не бой-
цовская игра, а бойцовский бизнес, — отметил Андер-
сон. — Я стал бизнесменом — голодным, серьезным и 
расчетливым. Я больше не переживаю по пустякам — я 
выхожу, делаю свою работу и ухожу с чувством выпол-
ненного долга. Когда я подхожу к делу серьезно и делаю 
то, что должен, я неуязвим.

Немков обычно опасен в первых раундах, но Андер-
сон уверен, что он сможет ему противостоять и их ждет 
пятираундовая битва. У американца есть свой план на 
бой: дождаться, когда соперник начнет уставать в кон-
цовке, и в этот момент поймать его на ошибке. Впро-
чем, у Немкова помимо собственных ударов (на его 
счету 9 побед нокаутом) будет еще и подсказки от от-
личного секунданта — легендарного бойца ММА, «по-
следнего императора» Федора Емельяненко. Причем 
Немков рассказал, что Федор хочет встретиться с пре-
зидентом Bellator Скоттом Кокером, чтобы обсудить и 
свои планы.  

ХОККЕЙ Сегодня в полуфинальной серии Кубка Гагарина СКА — ЦСКА пройдет решающий матч

До седьмого пота
Илья Соболев

С
егодня в седьмом мат-
че полуфинальной серии 
СКА — ЦСКА, который 

пройдет в Санкт-Петербурге, 
определится второй финалист 
Кубка Гагарина. Первым, на-
помним, стал магнитогорский 
«Металлург», ранее оперативно 
разобравшийся с челябинским 
«Трактором» — 4-1.

Седьмой матч в противосто-
янии СКА — ЦСКА оказался ре-
альностью, после того как сто-
личные армейцы выиграли в 
шестой встрече на своем льду — 
3:1. Напомним, две предыдущие 
серии москвичи прошли без по-
терь и прижатыми к стенке ока-
зались впервые в плей-офф. Од-
нако в новой для себя ситуации 
ЦСКА не растерялся. В частно-

сти, наконец, напомнил о себе 
форвард хозяев Михаил Григо-
ренко. На его счету две шайбы, 
ставшие для него первыми в ар-
мейском дерби.

Интересно, что нынешний 
розыгрыш Кубка Гагарина уже 
переплюнул по количеству се-
миматчевых серий три пре-
дыдущих. Плей-офф-2020 не 
в счет — он доигран не был. А в 
этом до седьмого матча в 1/8 
финала дело довели московское 
«Динамо» и череповецкая «Се-
версталь», в 1/4 финала — «Ме-
таллург» и омский «Авангард». 
Теперь пришла очередь СКА и 
ЦСКА.

Армейским клубам не впер-
вой растягивать противосто-
яние между собой на полную. 
В 2015 году питерцы, уступая 
московским одноклубникам 

0-3 в серии, сумели отыграть-
ся, а затем вырвать историче-
скую победу в седьмом матче. 
В сезоне 2018/2019 в семимат-
чевой битве сильнее оказался 
уже ЦСКА.

Любопытно, что, несмот-
ря на столь богатый бэкграунд 
для сегодняшних наставников 
ЦСКА и СКА Сергея Федорова и 
Романа Ротенберга, опыт седь-
мого матча будет абсолютно 
новым. И оба ждут его с нетер-
пением.

— Мы опустим воспомина-
ния о том, когда я был игро-
ком, — сказал Федоров. — Но это 
мой первый седьмой матч в ко-
роткой карьере главного тре-
нера. Я планирую готовиться 
к нему с удвоенной силой. По-
стараюсь все нюансы, которые 
смогу определить, довести до 

команды. Здесь мои помощники 
сыграют определяющую роль. Я 
им очень благодарен.

Его визави Роман Ротенберг 
буквально светился на пресс-
конференции после шестого 
матча, когда у него спросили 
про седьмой матч.

— Нас ждет седьмой матч. Это 
счастье в хоккее — играть в седь-
мом матче. Это адреналин. Весь 
год, может, даже не один год, все 
работали, чтобы сыграть в этом 
матче. Да, мы с ЦСКА уже игра-
ли такие матчи, но мы смотрим 
только вперед, живем здесь и 
сейчас. Понятное дело, что мо-
жем играть намного лучше и 
ярче. Эмоции надо достать. На-
деюсь, родные стены нам в этом 
помогут. Но в плане самоотдачи 

все в порядке у команды, вопро-
сов нет.

Не исключено, что эта тре-
нерская дуэль выходит за рамки 
отдельно взятой серии. Сергей 
Федоров — член действующего 
тренерского штаба России, ко-
торый возил национальную ко-
манду на Олимпийские игры в 
Пекин. Роман Ротенберг, как го-
ворят, — представитель друго-
го хоккейного лагеря. И амби-
ции начинающего специалиста 
одним только СКА вероятно не 
ограничиваются. Несколько лет 
Ротенберг занимал должность 
так называемого главы шта-
ба сборной, пока в нее не при-
шел Алексей Жамнов со своей 
командой, включая Федорова. 
Победа над ЦСКА может стать 

сильным аргументом в борьбе 
за сферы влияния в националь-
ной команде.

Так что ставки высоки как 
никогда. Как сказал нападаю-
щий СКА Никита Гусев, кото-
рый принимал участие в обеих 
семиматчевых сериях с ЦСКА, 
«седьмой матч — это как Олим-
пиада. Тут все важно: и эмоции, 
и понимание того, что ты дол-
жен делать. Ты должен сделать 
все, и даже больше. И тут не мо-
жет быть никаких оправданий».

Предсказывать, кто возьмет 
верх, сейчас абсолютно бессмыс-
ленно. Вспомним, перед стартом 
серии многие считали однознач-
ным фаворитом ЦСКА. Возмож-
но, решающим фактором станет 
то, что седьмой матч пройдет в 
Петербурге. Президент Олим-
пийского комитета России Ста-
нислав Поздняков, лично побы-
вавший на шестом матче, к при-
меру, считает, что преимущество 
будет на стороне хозяев. Прав он 
или нет, узнаем совсем скоро.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 апреля, четверг, Матч ТВ
19.00 СКА — ЦСКА. Прямая транс-

ляция.

ФУТБОЛ «Реал» в драматичном четвертьфинале выбил действующего 
победителя главного еврокубка «Челси»

Лига без чемпиона
Артур Нанян 

Л
ондонский «Чел-
си» едва не сотво-
рил чудо, но все же 
сложил с себя пол-
номочия победи-
теля Лиги чемпио-
нов. Победив «Реал» 
(3:2)  в  ответном 
матче четвертьфи-

нала, «синие» покинули турнир 
из-за домашнего поражения в 
первой игре (1:3). 

— Нам нужен фантастиче-
ский сценарий, чтобы пройти 
дальше. Это практически не-
возможно, — говорил перед вы-
ездом в Мадрид главный тренер 
«Челси» Томас Тухель.

Мало кто верил, что в этой 
паре еще жива интрига после 
первого поединка команд на 
«Стэмфорд Бридж». Казалось, 
и сам «Реал» не особо пережи-
вал по этому поводу, а иначе как 
объяснить игру одного из луч-
ших клубов мира на протяже-
нии 75 минут домашней встре-
чи? На «Сантьяго Бернабеу» 
лондонцы были намного силь-
нее соперника, повели с нуж-
ным счетом 3:0 благодаря го-
лам Мэйсона Маунта, Антонио 
Рюдигера и Тимо Вернера.

Когда уже почти ни у кого не 
было сомнений, что «Челси» со-
творит одну из главных сенса-
ций Лиги чемпионов, на аван-
сцену вышли лидеры «Реала». 
Сначала Лука Модрич отдал ши-
карный голевой пас на Родриго, 
и благодаря этому мячу мад-
ридцы перевели игру в допол-
нительное время. Ну а в овер-
тайме Карим Бензема забил ре-
шающий гол в этом противосто-
янии. Для француза гол в во-
рота англичан стал седьмым в 
нынешнем плей-офф: три мяча 
он забил «Пари Сен-Жермен», 
четыре — «Челси».

«Реал» в очередной раз по-
казал, почему он является са-
мым успешным клубом в исто-
рии Лиги чемпионов. Подумать 
только: «сливочные» сыграют в 
полуфинале в десятый раз за 12 
последних сезонов. Кроме того, 
мадридцы в девятый раз выби-
ли действующего победителя 
турнира.

Особенным этот вечер стал 
для тренера «Реала» Карло Ан-
челотти. Итальянец — первый 
наставник в истории, добира-
ющийся в полуфинал Лиги чем-
пионов четыре десятилетия 
подряд.

В 1999 году в этой стадии иг-
рал «Ювентус» Анчелотти, в 
2003-м, 2005-м, 2006-м и 2007-
м — «Милан», в 2014-м, 2015-м и 
2022-м — «Реал». Всего в активе 
итальянского специалиста во-
семь полуфиналов и три титула 
Лиги чемпионов: дважды Кар-

ло побеждал с «Миланом», один 
раз — с «Реалом».

— Нам пришлось помучить-
ся. Думаю, ребятам не хвати-
ло желания забить, потому что 
не было такой необходимости. 
Второй гол соперника был неза-
служенным, а после 0:3 мы рас-
крепостились и отдали все силы 
ради успеха. В конечном счете 
«Реал» заслужил выход в сле-
дующий раунд. После третьего 
гола «Челси» мы почувствова-
ли себя свободнее, и миру себя 
явила магия нашего стадиона, 
клуба. Кстати, говорили, что 
испанские команды уступают 
английским. А между тем два 
представителя Примеры уже в 
полуфинале, — отметил Анче-
лотти.

Безусловно, нельзя не от-
метить игру ветерана «Реала» 
Модрича. Гениальный пас хо-
рвата на Родриго внешней сто-
роной стопы вызвал восторг 
не только у простых болельщи-
ков, но и у известных экспер-
тов. «Эта передача от Модрича 
— причина, по которой я потерял 
голос! Это незаконно. Я кричал: 
«Лука, Мука, как его там зовут». 
Феномен», — поделился свои-
ми эмоциями бывший защит-

ник «Манчестер Юнайтед» Рио 
Фердинанд.

К слову,  на днях появи-
лась информация, что «Реал» 
предложил новый контракт 
36-летнему Модричу до конца 
следующего сезона. «Я счаст-
лив в Мадриде. Сегодняшний 
вечер трудно описать словами. 
Не могу сказать, что мы про-

вели плохой матч, но «Челси» 
здорово пользовался своими 
шансами. Даже после поедин-
ка в Лондоне я понимал, что бу-
дет трудно. Для меня это самый 
сложный соперник», —  признал-
ся Модрич.

В свою очередь тренер «Чел-
си» Томас Тухель посетовал на 
большое количество ошибок 
своих футболистов. «Нам нуж-

но было отыгрывать большое 
отставание после критических 
ляпов в домашней встрече. За 
два поединка у нас накопилось 
слишком много ошибок», — ска-
зал Тухель. 

Ну а главную сенсацию Лиги 
чемпионов сотворил «Вильярре-
ал»: испанская команда под ру-
ководством бывшего рулевого 

«Спартака» Унаи Эмери снача-
ла выбила «Ювентус», а теперь 
оставила за бортом соревнова-
ний «Баварию» — 1:0, 1:1.

Выход «Вильярреала» в полу-
финал — это не просто сюрприз, 
а самый настоящий триумф. На 
трибунах домашней арены «Ба-
варии» во вторник находились 
три процента населения всего 
города Вильярреал, выбравше-

гося в Германию, — 1500 зри-
телей. Для сравнения: в Мюн-
хене проживают около 1,5 мил-
лиона человек. Бюджет «Ви-
льярреала» в пять раз ниже, чем 
у немецкого гранда: 124 мил-
лиона евро дохода в прошлом 
сезоне против 620 у «Бава-
рии». Зарплатная ведомость ис-
панского клуба в 3,7 ниже, чем 
у мюнхенцев — 94,9 миллиона 
против 348,9.

Все эти цифры говорят о том, 
что «Вильярреал» совершил на-
стоящий подвиг. Вдуматься толь-
ко: за два матча «желтая субма-
рина» пробила в створ всего два 
раза, и оба удара завершились 
голами. Невероятно.

Главный творец успехов 
скромной испанской команды 
— Унаи Эмери, которому в свое 
время не дали нормально пора-
ботать в «Спартаке», да еще не-
которые наши футболисты пы-
тались приклеить к нему про-
звище «тренеришка». Но этот 
«тренеришка» после спартаков-
цев работал в таких грандах, как 
«Севилья», «ПСЖ», «Арсенал», 
завоевал кучу трофеев. В про-
шлом году «Вильярреал» с Эме-
ри выиграл первый титул в ис-
тории клуба — Лигу Европы. А 

теперь Унаи нацелился на Лигу 
чемпионов.

— Чтобы добиться чего-то 
важного, нужно обыгрывать фа-
воритов. Успех в дуэли с «Ювен-
тусом» зарядил нас уверенно-
стью. В полуфинале постараем-
ся создать условия, чтобы у нас 
были шансы. «Ливерпуль» это 
будет или «Бенфика» — без раз-
ницы, — заявил Эмери.

«Бавария», несмотря на всю 
свою мощь, уже второй сезон 
подряд вылетает из Лиги чемпи-
онов на стадии четвертьфинала, 
а из Кубка Германии — во втором 
раунде.

—Дома мы были очень хоро-
ши, у нас было достаточно мо-
ментов для второго гола. Ска-
жу вот что: это противостояние 
мы проиграли в первом матче. В 
Испании «Бавария» не показа-
ла и половины того, на что она 
способна, — подчеркнул главный 
тренер мюнхенской команды 
Юлиан Нагельсманн.    

«Челси» едва не сотворил сенсацию 
в Испании, но все же «Реал» оказал-
ся сильнее по сумме двух встреч.

Чем закончится седьмой матч серии СКА — ЦСКА, предсказать невозможно.

Вадим Немков особенно опасен в первых раундах.

А К Ц Е Н Т

До 75-й минуты ответной встречи 
лондонцы вели с нужным для себя 
счетом 3:0, но затем «Реал» забил 
два мяча  и прошел дальше

— За матчами Лиги чемпионов 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6580
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В случае победы 
в Гран-при Bellator 
Вадим Немков 
получит миллион 
долларов
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Между тем

Любая заброшенная шайба капитана «Вашингтона» Александра Овеч-

кина — это повод поговорить о рекордах, которые Саша уже превзошел 

и которые ему еще предстоит побить. В матче против «Филадельфии» 

столичная команда одержала крупную победу — 9:2. Овечкин отметился 

всего одним голом, зато именно его шайба открыла счет. И вот выясни-

лось, что по таким шайбам тоже ведется статистика. Ови в регулярных 

чемпионатах Национальной хоккейной лиги открывал счет 131 раз. По 

этому показателю россиянин делит второе место в истории с американ-

цем Бреттом Халлом. Первым идет (пока!) чех Яромир Ягр. У него 135 

таких шайб.

Добавим, что у Овечкина в текущем сезоне стало 46 шайб, а всего за ка-

рьеру — 776.

ОТСТАВКА

Финский специалист Томи Лямся 

официально покинул пост главного 

тренера уфимского «Салавата Юла-

ева». Он возглавил команду в 2020 

году, а до этого три года работал в 

тренерском штабе уфимцев.

В регулярном чемпионате этого 

сезона «Салават» под руко-

водством Лямся стал третьим в 

Восточной конференции. В плей

-офф уфимцы дошли до четверть-

финала, где были выбиты челя-

бинским «Трактором» с общим 

счетом 2-4.

А К Ц Е Н Т

Для наставников ЦСКА и СКА 
Сергея Федорова и Романа Ротенберга, 
соответственно, предстоящий седьмой 
матч станет первым в их недолгих 
тренерских карьерах
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